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Мусорный вопрос цветет 
все более махрово и 

развесисто. Скандалы 
вокруг свалок, смена 
начальства в главке, 

подключение помоек 
к системе ГЛОНАСС... 

А Минприроды 
готовит законопроект, 

который приравняет 
мусоросжигание к 

мусоропереработке.

Казалось бы, что жечь, 
что перерабатывать - один 
хрен: главное - не плодить 
гигантские свалки, от-
равляющие и природу, и 
жизнь. Однако давно идут 
разговоры, что жечь му-
сор гораздо вреднее, чем 
просто сваливать его под 
открытым небом. При 
сжигании из пластика и 
прочих компонентов по-
мойки образуются крайне 
опасные диоксины и дру-
гая химическая гадость, 
способная угробить здо-
ровье многим живущим 
рядом. А в почве они не 
разлагаются 100 лет. 

Кому захочется жить на 
такой земле?!

При этом, однако, в 
рамках нацпроекта «Эко-
логия», объявившего не-
примиримую борьбу со 
свалками, в ближайшее 

время намечено построить 
в стране более 30 мусоро-
сжигательных заводов. По 
слухам, четыре из них уже 
возводятся в Подмосковье 
и один - под Казанью. Об-
щественность в тех краях 
уже напрягается и ропщет, 
не желая дышать ядови-
тым воздухом.

Но зачем нагнетать 
страхи. Подрядчиками 
строительства стала ком-
пания «РТ-Инвест», креп-
ко связанная с госкорпо-
рацией «Ростех». Люди 
авторитетные, солидные, 
и, конечно же, никаких 
экологических глупостей 
не допустят. Уже активно 
распространяется инфор-
мация, что мусор будет 
сжигаться по новейшей 
технологии с какой-то 
особой термической пере-
работкой, которая уничто-

жит не только диоксины, 
но и любую заразу. А из за-
водских труб полетит поч-
ти свежий горный воздух 
- дыши не надышишься!

Неужели не сказки? 
Если принять во внимание, 
что стоимость одного тако-
го завода около полумил-
лиарда долларов, что сами 
заводы будут аж японского 
производства, где на эколо-
гию прямо молятся (если 
не считать сбросов в оке-
ан отходов с взорвавшейся 
АЭС «Фукусима-1»), то в 
подобные рассказы можно 
и поверить.

Но как быть с проте-
стами в мире против этих 
МСЗ с термопереработ-
кой? Шотландские чинов-
ники по требованию на-
селения вынуждены были 
отменить строительство 
завода в городе Гамильто-

не. Жители Вены продол-
жают борьбу против ра-
ботающих в черте города 
заводов Шпиттелау и Флю-
церштайг. Одни специали-
сты не находят диоксинов 
в выбросах предприятий, 
другие - наоборот. И те и 
другие «мамой клянутся»! 
Бесконечный конфликт 
между производственника-
ми и контролерами.

Нет смысла влезать в их 
споры. У нас легко прода-
ются и покупаются резуль-
таты любых экспертиз, 
поэтому нашим контроле-
рам доверять можно дале-
ко не всегда. Кроме того, 
технологический процесс 
сложен и неустойчив, сто-
ит его где-то нарушить и - 
в трубу полетит отрава. А 
именно такие нарушения в 
российской традиции... из-
за «экономии», трудовой 
и прочей дисциплины и 
т. д. Итог - зараженная 
местность. 

Даже в Китае проходят 
многотысячные митинги 
против МСЗ. Говорят, в 
США такие заводы пере-
стали строить. А у нас 
опять «свой путь», проло-
женный сказками бене-
фициаров мусорного про-
екта. Но сами они живут 
вдали от этих заводов.

Лаврентий Павлов

БЛЕСК И НИЩЕТА 
СИДЯЩИХ У КРАНА
Новость, способная удивить и возмутить: 
руководство Газпрома намерено в начале 
2020 года поднять зарплату своих сотруд-
ников на 3%.

Согласно данным Росстата и прогно-
зам Минэкономразвития, инфляция в РФ 
в нынешнем году составит 3,5-3,6%, а газ-
промовским труженикам накинут всего 
три? Странно: в октябре в Газпроме повы-
сили тарифные ставки на 15%, такой за-
боте о людях можно было аплодировать, 
да и в 2018-м прибавляли дважды, в целом 
на 8,3%. И вдруг опуститься ниже уровня 
инфляции?!

Деньги кончаются?
По закону «О недрах» «...полезные 

ископаемые, энергетические и иные ре-
сурсы являются государственной соб-
ственностью». Или собственностью всех 
граждан страны. Можно приветствовать, 
что государственный Газпром хорошо 
платит своим сотрудникам, но не слишком 
ли хорошо? Почему другим работающим 
гражданам достаются совсем скудные 
доли от общего «пирога» газодобычи?

Общественность до сих пор с хохотом 
вспоминает кражу из дорогущей иномарки 
газпромовской уборщицы сумочки ценой 
1,5 млн рублей! Общественность вздра-
гивает, узнав, что зарплата главы газовой 
корпорации Алексея Миллера составляет 
около 2,2 млн рублей в день(!), что, пардон, 
в 30 раз больше, чем у самого высокоопла-
чиваемого чиновника правительства, не-
безызвестного Антона Силуанова. 

Выходит, природный газ у нас общий, 
а прибыль от его продажи за границу де-
лит между собой узкая группа ударников 
газпромовского труда! Причем это не 
полмиллиона работников, что числятся в 
штате компании, тех, кто реально делит, 
гораздо меньше!

В политических верхах запредельные 
заработки больших чиновников и ВИП-
менеджеров госкорпораций оправдывают 
их великой миссией в экономике и высо-
чайшей квалификацией. Но при нынеш-
нем состоянии экономики и миссия не 
просматривается, и к уровню управления 
много претензий.

По мнению экспертов, руководство Газ-
прома проспало сланцевую революцию в 
газодобыче и явно опоздало с развитием 
производства и транспортировки сжижен-
ного природного газа, что привело к поте-
рям на европейском и азиатском рынках. 
С громким проектом «Сила Сибири» тоже 
затянули - прокладку трубы до Шанхая 
планировалось завершить в 2018 году.

При внешнем блеске компании ее долги 
превышают 2,5 трлн рублей. И они могут 
вырасти в результате судов с украинским 
Нафтогазом: Газпрому на днях пришлось 
заплатить 2,1 млрд долларов, и продол-
жение следует. Все это очень наглядно го-
ворит об уровне менеджмента флагмана 
российской экономики. 

Так за что платить им такие зарплаты?! 
За то, что добывают стране ресурсы? Ре-
сурсы не меньшие (а, возможно, гораздо 
большие) сохраняют стране врачи, созда-
ют на своих местах педагоги, железнодо-
рожники, шахтеры... Но доходы страны 
от общенародной собственности делят те, 
кто сидит ближе к распределительному 
крану. Зато долги их приходится погашать 
всем миром.

Алексей Воробьев

граждан РФ утверждает, что хорошо работать их мотивирует высокая зарплата. Такие данные 
представила в результате специального исследования компания HeadHunter. Треть опрошенных 
(34%) заявила, что к ударному труду подвигают удобный производственный график, возможности 
карьерного роста и развития. Еще 26% респондентов сообщили, что при выборе работы пред-
почитают решать масштабные и интересные задачи. Весьма характерно, что всего 26% женщин 
и лишь 22% мужчин мотивирует официальное оформление трудовых отношений, то есть три 
четверти граждан не смущает перспектива работы в теневом секторе экономики.

61%  
ЦИФРА НЕДЕЛИ
Спикер Совета Федерации 

устроила на днях выво-
лочку министру энерге-

тики А. Новаку в связи 
с задержкой внедрения 
так называемых умных 

счетчиков электроэнер-
гии. «Мы закон приняли, 

что дальше? Ничего не 
делается министерством, 

вообще ничего, - возму-
щалась Валентина Мат-
виенко на совещании со 

статс-секретарями. - Мы 
долго искали компромис-
сы в этом вопросе, мы их 

нашли, а дальше - тишина! 
Я полагаю, что министр 

должен получить админи-
стративное наказание!»

А любопытно было 
бы взглянуть, как админи-
стративно накажут мини-
стра! Выпишут штраф? 
Посадят на 15 суток? При-
говорят к исправительным 
работам? Даже при всей 
решительности г-жи Мат-
виенко ничего подобного 
у нас случиться не может. 
Стоит лишь раз так посту-

пить с членом правитель-
ства, создать прецедент и 
- потом придется наказы-
вать за ошибки, просчеты 
и бездеятельность почти 
весь кабмин, по кругу! По-
водов найдется куча!

Однако размечтались...
Хотя все не так просто 

с «умными счетчиками». 
В запале цифровизации 
власти убедили себя, что 
их устанавливать надо. Де-
скать, удобство-то какое - 
данные о расходе электро-
энергии автоматом идут в 
серверы, хитрым, жадным 
и нерадивым жильцам не 
удастся увильнуть от рас-
платы. В смысле - обма-
нуть несчастного постав-
щика электричества.

Но за чей счет устанав-
ливать новые счетчики? 
Официальная их цена - 6,5 
тыс. рублей, но в реаль-
ности вместе с монтажом 
это, по мнению знатоков, 
влетит в 10-15 тыс. Вряд ли 
жильцы с восторгом ки-
нулись бы оплачивать это 
удовольствие. 

В масштабах же стра-
ны, по расчетам Мин-
экономразвития, придется 
потратить около 600 млрд 
рублей. Для казны такие 
траты тоже без всякой 
радости. В парламенте и 
правительстве долго спо-
рили, кого заставить рас-
кошелиться, и решили, что 
деньги выложат сетевые 
компании. Похоже, чтобы 
уговорить их на это, согла-
совать интересы, в Мин-
энерго потратили столько 
сил и нервов, что надорва-
лись. 

Поэтому министр 
А. Новак, возможно, не 
так уж и виноват.

Теперь о том, на кого 
будут работать приборы, 
согласно закону, с 1 июля 
2020 года.

Жильцам посулили 
экономию времени на 
платежи и точность рас-
четов. Но они вряд ли 
смогут проверить досто-
верность показаний, кото-
рые накрутил и передал 
прибор-«умник», прове-

рить, как его настроил 
оператор. Здесь простор 
для злоупотреблений. По-
скольку линия будет завя-
зана на интернет, счетчик 
легко взломать и далее 
пользоваться персональ-
ными данными жильца. 
Тоже возможное злоу-
потребление. А главное 
- сетевые компании, ко-
торых заставили платить 
за установку «умников», 
конечно, захотят вернуть 
затраты - через рост тари-
фов или как-то иначе - и с 
лихвой окупят расходы из 
карманов жильцов.

То есть граждане, до-
ходы которых и без того 
падают, в итоге оплатят 
весь проект, в котором в 
качестве «бонуса» пред-
усмотрено, что при за-
долженности по плате-
жам (денег не хватило!) 
прибор сможет забло-
кировать потребление 
электричества в кварти-
ре. Ну шибко он умный!

Павел Максимов

НА КОГО РАБОТАЕТ «УМНИК»

СКАЗКИ МУСОРОЗАВОДА
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«Миллиардеры из рос-
сийского списка журнала 
Forbes готовы вложить в 
инвестиционные проекты 
70 триллионов рублей» - 
с таким сенсационным 
заявлением выступил 
замминистра финансов 
РФ Андрей Иванов.

Чиновник отметил, что 
данные получены в резуль-
тате опроса в процессе под-
готовки законопроекта «О 
защите и поощрении капи-
таловложений и разви-
тии инвестиционной де-
ятельности». «Спросили 
перспективно, если такой 
инструмент появит-
ся, сколько вы готовы 
дать... Получили про-
ектов на 70 триллионов ру-
блей», - сообщил А. Иванов.

Опрошенные назвали ос-
новное условие для потенци-
альных инвестиций - государ-
ство должно гарантировать, 
что не будет повышать нало-
ги. Между властью и инвесто-
ром заключается соглаше-
ние - бизнесмен вкладывает 
энную сумму в ту или иную 
сферу, государство берет на 
себя обязательство на протя-
жении ряда лет не принимать 
решений, ухудшающих усло-
вия инвестиционной деятель-
ности. Бизнесмен должен 
вложить не менее 250 млн 
рублей, государство гаранти-
рует неизменность ставок по 
ряду налогов (на прибыль, на 
имущество, транспортный и 
земельный) на срок от 6 до 20 
лет, а также условий лицензи-
рования, землепользования и 
застройки территорий мини-
мум на 3 года.

Итак, предположим, круп-
нейший бизнес страны дей-
ствительно готов вложить в 
ее экономику 70 трлн рублей, 
то есть более триллиона дол-

ларов. Разумеется, деньги по-
ступят не сразу, а частями. По 
оценке Минфина, к 2024 г. ве-
роятно привлечение 30 трлн 
рублей, то есть ежегодно пла-
нируется привлекать «всего» 
по 6 трлн. Сумма тоже весьма 
впечатляющая. Но 70 трлн 
- просто астрономические 
деньжищи! Для сравне-
ния: в этом году все по-
ступления в федеральный 
бюджет оцениваются в 
20 трлн рублей (304 млрд 
долларов). А прошлогод-
ний ВВП России составил 
порядка 97 трлн рублей 
(1,7 трлн долларов). 

Способны ли отечествен-
ные толстосумы реально 
выложить такие огромные 
деньги? Даже если речь идет 
о первой сотне российского 
списка Forbes, все равно полу-
чится по 10 млрд долларов на 
человека. Надо также учесть, 
что к концу пятого десятка 
состояние российских бо-
гачей не превышает 2 млрд 
долларов. А в отчете замми-
нистра финансов фигуриру-
ет куда более внушительная 

цифра. Как-то эти бас-
нословные трил-

лионы выглядят 
странно, если не 

сказать сомни-
тельно.

Эксперты 
н а п о м и н а ю т, 

что личные состояния, о ко-
торых пишет Forbes, могут 
быть гораздо меньше капи-
тала, которым бизнесмены 
управляют. Но даже с учетом 
этого обстоятельства циф-
ра, озвученная чиновником 
Минфина, выглядит неправ-
доподобно. Но, положим, 
потенциальные инвестиции 

все-таки защитили законом. 
Следует ли из этого, что оте-
чественные миллиардеры, 
отталкивая друг друга локтя-
ми и прочими частями тела, 
бросятся вкладывать «добы-
тые непосильным трудом» 
денежки в многострадаль-
ную российскую экономику?

Мягко говоря, не факт. 
Обещаний простить все на-
логовые и прочие грехи на-
шим толстосумам в обмен на 
инвестиции уже звучало мно-

жество, причем с самых вы-
соких трибун. И что же? Да 
ничего. До сих пор капиталы 
из страны бежали сломя го-
лову. По некоторым оценкам, 
за 20 последних лет из России 
в основном в офшоры сбежа-
ли 800 млрд долларов. Люди, 
владеющие по-настоящему 
большими деньгами (иссле-
дователи ВЭБ и ВШЭ ут-
верждают, что в руках 3% бо-
гатейших соотечественников 
сосредоточено свыше 90% 
всех финансовых активов и 
ресурсов страны. - Авт.), от-
личаются крайними недовер-
чивостью и скептицизмом. 

Они, может быть, 
лучше всех прочих 
граждан РФ осозна-
ют старую истину: 
строгость наших 
законов компен-
сируется необя-
зательностью их 
исполнения. Мало 

ли что написали на бумаге? 
Пообещать ведь можно все, 
что угодно, а потом, к при-
меру, заявить, что, дескать, 
статьи закона не так поняли, 
а на самом деле имелось в 
виду совсем другое. К тому 
же при желании, точнее - при 
отмашке сверху, абсолютно 
любой закон можно выхо-
лостить при помощи беско-
нечного числа всякого рода 
дополнений и поправок. В 
итоге то, что в первоначаль-

ном законе объявлялось 
белым, в его последующих 
версиях станет совершенно 
черным. Да и экономическая 
политика в сегодняшней Рос-
сии такова, что сначала нам 
обещают одно, а получаем 
мы совершенно другое. На-
пример, обещали, что до 2018 
года налоги расти не будут, а 
они все равно росли. 

Возникает вопрос: зачем 
финансовому ведомству по-
надобилось вбрасывать циф-
ру якобы обещанных биз-
несом инвестиций? Не для 
того ли, чтобы побыстрее, 
как говорится, без сучка, без 
задоринки протащить через 
парламент упомянутый уже 
законопроект? Вряд ли. Де-
путаты и сенаторы всегда 
демонстрируют сверхопера-
тивность в принятии зако-
нопроектов, которые на их 
столы попадают из Кремля 
и Белого дома. Если адми-
нистрация президента или 
правительство решат, что 
стране необходим закон о 
поддержке инвестиций, он 
мгновенно будет принят. Для 
этого не понадобится никого 
зомбировать триллионными 
цифрами. А может, кто-то 
пытается создать видимость 
активной деятельности в гла-
зах руководства страны? Эта 
версия, пожалуй, более прав-
доподобна.

Георгий Палашевский

Цены и не думают прекра-
щать рост, особенно на 
продовольствие. Продук-
товая инфляция значи-
тельно опережает офици-
альные показатели. 

В 2017 г. председатель ЦБ 
Эльвира Набиуллина, отчи-
тываясь перед депутатами 
Госдумы, для наглядности 
рассказала о динамике ро-
ста цен на примере салата 
оливье, непременного участ-
ника любого новогоднего 
застолья. По словам Набиул-
линой, оливье подорожал на 
1,2%, приготовить его стои-
ло 312 рублей. Прошло два 
года. В какую же сумму се-
годня обойдется приготовле-
ние популярного блюда? По 
данным Росстата, его цена в 
среднем по стране увеличи-
лась на 4,6%.

Согласно прогнозу Цен-
тробанка, инфляция по ито-
гам нынешнего года составит 
3,2-3,7%. Значит, стоимость 
блюда, всегда считавшего-
ся одним из самых дешевых 
и доступных, растет выше 
официальной инфляции. 

Экспертов, впрочем, это не 
удивило. «В России наиболь-
шим спросом пользуются 
самые дешевые и доступные 
продукты, а значит, произ-
водители не могут устанав-
ливать большую наценку, 
иначе их продукты никто не 
купит, - рассуждает член Мо-
сковской торгово-промыш-
ленной палаты Анна Вовк. 
- Поэтому на них очень силь-
но влияет множество факто-
ров: подорожавшее топливо, 

отмена субсидий на 
строительство 
теплиц, необхо-
димость поку-
пать дорогие 
импортные 
семена, удо-
брения и обору-
дование. В итоге самые попу-
лярные продукты дорожают 
сильнее уровня инфляции». 

Сотрудники российского 
статистического ведомства 
не поленились составить 

собственный рецепт оливье: 
консервированные огурцы 
(500 г), зеленый горошек 
(380 г), картофель (500 г), 
морковь (200 г), четыре яйца, 
вареная колбаса (300 г), май-
онез (200 г), репчатый лук 
(100 г). Значительнее всего 
за год подорожали репчатый 
лук (на 10%), вареная кол-
баса, горошек и огурцы (на 
6%). Майонез вырос в цене 
на 5%, куриные яйца - на 1%. 
И это самые скромные циф-
ры. Независимые эксперты 

утверждают, что ближе к 
концу года стоимость ингре-
диентов для оливье повысит-
ся еще больше.

Экономить на подготов-
ке новогоднего стола не в 
традициях россиян. Однако, 
по-видимому, многим без 
этого не обойтись. Виной 

тому - шестилетнее 
падение реальных 
доходов. Хочешь 

не хочешь, а при-
дется умерить аппе-

титы: либо отказаться 
от традиционных блюд, 

либо изменить рецептуру, 
заменяя то, что подороже, 

на то, что подешевле. 
Кое-кто, наверное, поду-

мает, что вопрос с оливье 
не самый главный, в конце 
концов можно и без него 
обойтись. Однако в этой 
частности, как в капле воды, 
отражается ситуация в эко-
номике, не позволяющая 
вырасти нашим доходам, 
заставляющая экономить 
каждый рубль на самых 
простых потребностях и 
привычках.

Игорь Вересков

В руках 3% богатейших соотече-
ственников сосредоточено свыше 
90% всех финансовых активов и ре-
сурсов страны.

ТАЗИК ОЛИВЬЕ КАК ЗЕРКАЛО 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ СИТУАЦИИ

До 446 рублей, на 16%  за год увеличилась стои-
мость набора продуктов к новогоднему столу в сред-
нем по РФ. В набор входят оливье, сельдь под шу-
бой, бутерброды с красной икрой и семгой, сырная 
и колбасная нарезка, три мандарина, одно яблоко и 
два бокала шампанского.

Данные исследования компании «Эвотор»

ВЛОЖАТ ЛИ ОЛИГАРХИ 
В РОССИЙСКУЮ ЭКОНОМИКУ 

ADOBESTOCK

ADOBESTOCK

ТРИЛЛИОН ДОЛЛАРОВ?
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Если объектом шпион-
ской операции стано-
вится женщина, то сле-
дить за ней и исподволь 
получать от нее нужную 
информацию сможет 
только другая женщина.

Этому правилу последова-
ли в ходе мозгового штурма 
оперативники связанной с 
«Моссад» частной израиль-
ской разведывательной ком-
пании «Блэк Кьюб». Они 
доверили ответственное за-
дание своей лучшей агентке 
- Стелле Пенн Печанак. Она 
должна была подружиться 
с главной обвинительницей 
голливудского продюсера 
Харви Вайнштейна, обвинен-
ного в сексуальном насилии, 
актрисой Роуз Макгоуэн. 
Стелле поручили выудить 
из нее всю информацию по 
этому делу, а заодно накопать 
компромат на кинозвезду, по-
кусившуюся на честь голли-
вудского воротилы.

Вайнштейн заплатил 
британскому отделению 
агентства миллион фунтов, 
чтобы те помогли обеспе-
чить ему защиту в суде. И 
только сейчас засветившая-
ся в этом деле и вынужден-
ная прекратить шпионскую 
карьеру Стелла согласилась 
рассказать о случившемся 
репортеру «Дейли мейл».

Но перед тем как наце-
литься на Макгоуэн, она в 
2016 году провела размин-
ку и встретилась с журна-
листом «Нью-Йорк таймс» 
Беном Уоллесесом, выдав 
себя за еще одну жертву 
Вайнштейна. Однако опыт-
ный журналист сразу от-
метил, что она, вместо того 

чтобы рассказать свою 
историю, больше расспра-
шивает его, пытаясь выяс-
нить, какие сведения сооб-
щили ему другие женщины, 
подвергшиеся насилию. К 
тому же у него возникло 
стойкое ощущение, что она 
записывает их разговор.

Куда легче оказалось 
установить отношения с 
Макгоуэн, первой обви-
нившей могущественного 
кинодеятеля в сексуальных 
домогательствах. Стелла 
представилась Дианой Фи-
лип, сотрудницей известной 
лондонской менеджерской 
компании, которая якобы 
намеревалась пригласить 
Макгоуэн произнести речь 
на церемониальном обеде.

Несколько месяцев Диана 
внедрялась в жизнь актрисы. 
И если Макгоуэн отправля-
лась в Калифорнию или в 
Нью-Йорк, в тех же местах 
обязательно оказывалась и 
шпионка. Они стали часто 
встречаться и вести долгие 
доверительные разговоры. 
Они ходили по ресторанам, 
устраивали девичники, Диа-
на мастерски исполняла 
свою роль заботливой под-
руги, которую можно посвя-
тить во все тайны.

Операция «Парашют» 
развивалась вполне успешно, 
был составлен психологиче-
ский профиль объектов воз-
действия. Адвокаты, исполь-
зуя полученную разведкой 
информацию, выстраивали 
линию защиты Вайнштейна, 
находили уязвимые места 
в обвинениях. Стелла при-

знается, что она должна 
была еще и дискредитиро-
вать главную свидетельницу, 
сломать ее психологически. 
Стелле даже удалось добыть 
главы из еще неопублико-
ванной книги Макгоуэн.

«Вайнштейн был знаме-
нитостью, и все хотели по-
работать на него, это вы-
глядело крупной сделкой, 
у нас появился большой 
клиент», - вспоминает 

шпионка. При встрече со 
Стеллой Вайнштейн умо-

лял помочь ему и защитить 
его репутацию. Бывшим 

израильским разведчикам 
удалось значительно снизить 
давление на киномагната, они 
сумели запугать некоторых 
его жертв и журналистов. 
Разоблачитель Вайнштейна 
писатель Ронан Фэрроу, уз-
нав, что за него взялся «Блэк 

Кьюб», обратился за советом, 
что ему теперь делать, к дру-
гой израильской шпионской 
частной конторе, и ему отве-
тили: «Беги, пока не поздно». 
Фэрроу срочно обзавелся ору-
жием для самообороны.

Юридическую защиту 
Вайнштейна возглавила дру-
гая напористая дама - Донна 
Ротунно по прозвищу Буль-
дог, она обещает спасти сво-
его клиента от тюрьмы и 
даже от суда.

Макгоуэн была потрясена, 
узнав, что женщина, которую 
она считала своей подругой, 
на деле была работавшим на 
Вайнштейна агентом. Роуз 
подала в суд еще и на шпион-
скую фирму, мошенническим 
образом выуживавшую у нее 
информацию. А Стелла лишь 
извинилась за то, что, возмож-
но, обидела актрису. Репортер 
«Дейли мейл» назвал Стеллу 
идеальным шпионским мате-
риалом, она предстает вопло-
щением честности и открыто-
сти, завоевывая собеседника. 
Выслушав оправдания супер-
агентки, он заметил: «Относи-
тельно всего, что она сказала 
в этом интервью, невозможно 
сказать, врет эта обученная 
шпионка или нет. Но вне зави-
симости от этого ей слишком 
поздно извиняться».

Но в интервью «Дейли 
мейл» Стелла уверяла, что 
не видела в своей работе 
ничего плохого. «Это все-
го лишь театр, в котором 
я должна была тщательно 
выучить свою роль, там не 
было ничего аморального», 
- пояснила она.

Подготовил Николай Иванов

А в США в преддверии 
очередной даты этого собы-
тия, послужившего поводом 
для вступления Америки во 
Вторую мировую войну, воз-
никла дискуссия о том, как 
же все-таки японцы смогли 
обхитрить американскую 
разведку и под носом у нее 
провести столь масштабную 
атаку, когда они незаметно 
подвели к Гавайским остро-
вам свое ударное соединение.

Многие американцы не 
могут до сих пор смириться с 
тем унизительным поражени-
ем и говорят, что президент 
Франклин Рузвельт знал о на-
мерении Японии, однако это 
нападение ему требовалось 
для вступления США в войну. 
В действительности разгром в 
Перл-Харборе был одной из 
самых изощренных операций 
во Второй мировой. Как выяс-
няется, перехват японских ра-
диопосланий был в то время 
бесполезен, потому что лишь 
намного позднее удалось раз-
гадать японские военные 
коды и шифры. А японские 
генералы настолько не дове-
ряли своим дипломатам, что 
отказались делиться с ними 
деталями подготовки нападе-
ния. Токио заставил командо-
вание ВМС США поверить в 
то, что, скорее всего, Япония 

нанесет удар по Таиланду и 
малайским владениям Вели-
кобритании. В Перл-Харборе 
находились несколько япон-
ских шпионов, среди них Такэо 
Есикава, работавший в япон-
ском консульстве в Гонолулу. 
Он передал в Токио точные 
данные о расположении в га-
вани американских кораблей. 
Есикава даже облетел гавань 
на самолете и обследовал ко-
рабли под водой, определяя их 
осадку и глубину.

Ударное соединение япон-
цев, состоявшее из 6 авиа-
носцев, 414 самолетов и более 
40 других кораблей и подво-
дных лодок, покинуло Японию 
при полном радиомолчании.

Многие радиооператоры 
были переведены с кораблей 
на базы в Японии, откуда они 
продолжали отправлять свои 

послания, что убеждало аме-
риканцев в том, что японский 
флот остается на местах ба-
зирования. Японская эскадра 
отклонилась на восток, что-
бы находиться подальше от 
торговых путей. Капитанам 
было приказано топить все 
коммерческие суда, которые 
могли их заметить. 4 дека-
бря флот резко развернул-
ся в направлении Гавайских 
островов и подошел к ним с 
севера, ведь, как подсказал 
Есикава, там почти не было 
патрульных кораблей США 
из-за слишком бурного моря. 
Есикава также предупре-
дил, что бухта Перл-Харбор 
была недостаточно глубока 
для использования обычных 
торпед, поэтому в ней даже 
не установили противотор-
педных сетей.

Между тем японцы соз-
дали новый тип торпеды, 
сбрасываемой с самолетов 
на мелководье, которая не 
зарывалась в заиленное дно 
и мчалась к цели на глубине 
всего пары метров. Торпеда 
была оснащена сложным 
механизмом, контролиро-
вавшим ее движение в воде. 
У нее также были деревян-
ные крылья, стабилизиро-
вавшие полет в воздухе и 
отлетавшие, когда она ка-
салась воды. Именно это 
оружие потопило больше 
всего американских кора-
блей, на них также обруши-
лись обычные и бронебой-
ные противокорабельные 
бомбы. По меньшей мере 13 
из 40 торпед в первой вол-
не атаки поразили главные 
суда американского флота.

В день японского нападе-
ния три американских авиа-
носца находились в плавании, 
что как бы подтверждает 
слухи о том, что Рузвельт 
знал заранее о японской ата-
ке и командование постара-
лось спасти свои авианосцы. 
Однако перед войной они не 
считались основными бое-
выми единицами, главными 
рассматривались мощные 
боевые корабли. Именно на 
них охотились японцы.

Есикава радировал в То-
кио, что в гавани находятся 
8 основных кораблей Ти-
хоокеанского флота ВМС 
США. До сих пор в США не 
смогли идентифицировать 
останки всех своих моряков. 
Продолжается и утечка го-
рючего с лежащего на дне 
линкора «Аризона», кото-
рый накануне своей гибели 
заправился для дальнего по-
хода почти 6 млн литров то-
плива, каждый день из него 
просачиваются в океан 8 
литров. На линкоре погибли 
более тысячи моряков, и се-
годня он имеет статус нацио-
нального мемориала. Никто 
даже не пытался остановить 
эту утечку.

Женщины против женщин

В Японии до сих пор 
считают одной из своих 

главных военных по-
бед разгром 7 декабря 

1941 года базы тихо-
океанского флота США, 
находившейся в гавани 
Перл-Харбор на Гавай-

ских островах.

Как японцы обхитрили Америку

Одна из лучших агенток Стелла 
Пенн Печанак (слева) и актриса 

Роуз Макгоуэн, обвинившая 
Вайнштейна в изнасиловании
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Какие законодательные 
инициативы вступили и 

вступят в силу в декабре.

«Новичков» 
закодируют

К 2024 году в России долж-
на быть создана Единая наци-
ональная система маркиров-
ки и прослеживания товаров, 
и к конечной цели движение 
идет постепенно. С первых 
дней нынешней зимы список 
товаров, подлежащих обя-
зательной специальной мар-
кировке, расширили. К уже 
чипированным меховым из-
делиям, алкоголю, детской 
одежде, сигаретам, обуви и 
препаратам для лечения ред-
ких заболеваний добавились 
духи, туалетная вода, автомо-
бильные шины, покрышки, 
фотокамеры, фотовспыш-
ки, изделия из кожи, пальто, 
куртки и постельное белье. 
Всем «новичкам» с 1 декабря 
присваивается индивидуаль-
ный идентификационный но-
мер (код), содержащий такие 
данные, как наименование, 
производитель, дата, время 
и место выпуска. Все это де-
лается для того, чтобы по-
купатель имел возможность 
проследить путь товара от 
производства до прилавка. В 
свою очередь, Минпромторг 
уверен, что с помощью циф-
ровой маркировки россий-
ский рынок очистится от кон-
трафакта и объемы теневого 
рынка сократятся в разы.

Попроси рецепт - 
сохрани свободу

Ответственность за обо-
рот отдельных лекарств 
серь езно ужесточили. За 
незаконный оборот трех 
сильнодействующих препа-

ратов теперь могут лишать 
свободы. Под уголовную 
статью с 1 декабря подве-
ли нарушения при обороте 
препаратов, помещенных в 
список жизненно необходи-
мых и важнейших, но пре-
жде не входивших в список 
наркотических. Речь идет о 
тропикамиде, тапентадоле и 
прегабалине. Лекарства на 
базе прегабалина использу-
ются как противосудорож-
ное средство при эпилепсии, 
тапентадол является силь-
нодействующим опиоидным 
анальгетиком, а глазные кап-
ли с тропикамидом применя-
ются для расширения зрачка 

при офтальмологических ис-
следованиях и операциях.

В список наркотических эти 
лекарства внесены раньше не 
были, но активно использова-
лись наркозависимыми людь-
ми. Они приобретали их неле-
гально - на черном рынке или 
даже в аптеках, в некоторых 
из которых провизоры закры-
вали глаза на отсутствие ре-
цептов у клиентов. Теперь пре-
параты включили в перечень 
наркотических веществ, а за 
их незаконный оборот можно 
не только получить штраф, 
как раньше, но и попасть под 
действие ст. 234 Уголовного 
кодекса РФ о незаконном 
обороте сильнодействующих 
или ядовитых веществ в целях 
сбыта, предусматривающей 
лишение свободы на срок от 3 
до 5 лет.

Плюс 1500 рублей 
к долгу-упрощенке

Процентная ставка по до-
говору потребительского 
кредита (займа) с 1 июля 2019 
года не может быть выше 1% 
в день. Она уменьшилась на 
полпроцента. Что же касает-
ся самих долгов, то их продол-
жат взыскивать в упрощен-
ном порядке, но с 1 декабря 
такое взыскание проводят, 
если долг превышает 3000 
рублей. До 1 декабря эта 

сумма была вдвое меньше - 
1500 рублей. Главная причина 
увеличения суммы - частые 
ошибки при оформлении 
документов. Как свидетель-
ствует статистика, за 2018 год 
кредиторы и коллекторы по-
лучили через суды более 90% 
решений о взыскании долгов 
в упрощенном порядке, то 
есть без разбирательства с 
участием сторон.

Компенсации 
за авиапроблемы 
вырастут

С 28 декабря произойдет 
увеличение предела ответ-
ственности авиакомпаний 
перед пассажирами. Компен-
сации за вред, причиненный 
при перевозке багажа, груза 
и пассажиров (в том числе за 
смерть или увечье) вырастут. 
Такое решение принято в рам-
ках Монреальской конвенции 
(в нее входит более 120 стран), 

к которой наша страна присо-
единилась в апреле 2017 года.

Расчет пределов ответ-
ственности устанавливается 
в особых единицах СПЗ (спе-
циальные права заимствова-
ния). Курс СПЗ публикуется 
ежедневно и определяется на 
основе долларовой стоимо-
сти корзины из пяти ведущих 
валют: доллара США, евро, 
китайского юаня, иены и 
фунта стерлингов. К примеру, 
в начале декабря курс СПЗ к 
рублю составлял порядка 88 
рублей.

Международная органи-
зация гражданской авиации 
(ИКАО) раз в несколько лет 
проводит индексацию шкалы 
пределов ответственности, и 
в очередной раз сделала это 
прошедшей осенью, но эти 
изменения войдут в практику 
под самый занавес уходящего, 
2019 года. Так, максимальные 
компенсации за причинение 
смерти или увечий увеличат-
ся со 113,1 тыс. до 128,8 тыс. 
СПЗ, за задержку пассажира 
- с 4,6 тыс. до 5,3 тыс. СПЗ, за 
задержку багажа - с 1,1 тыс. 
до 1,2 тыс. СПЗ, а за задержку 
груза - с 19 до 22 СПЗ. Чтобы 
узнать сумму нанесенного 
вреда, пассажиру достаточно 
умножить количество СПЗ 
на их курс к рублю. Напри-
мер, до 28 декабря за получен-
ные во время полета увечья 
можно получить максимум в 
рублях более 9,5 млн рублей, 
а после 28 декабря - более 
11,3 млн рублей.

Елена Хакимова

ПОД ЗАНАВЕС ГОДА
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«МН» попытался разо-

браться, почему кре-
дитные каникулы, закон 

о которых вступил в 
силу в августе текущего 

года, для кого-то ста-
новятся спасением, а 

для других - еще одной 
долговой ямой?

Неутешительная 
статистика

По данным ЦБ, на нача-
ло октября 2019 года общая 
долговая нагрузка населения 
страны по всем видам креди-
та достигла значения 10,6%. 
А это, на минуту, самый высо-
кий показатель, если считать с 
июля 2012 года, равный прак-
тически 60 млрд рублей. 

Дальше - больше. По дан-
ным Национального бюро 
кредитных историй, коли-
чество граждан России, по-
павших в нынешнем году 
под действие закона о бан-
кротстве, составило без ма-
лого 1 млн 30 тыс. человек. 

Выгода в квадрате
Приведенная статистика 

более чем красноречиво по-
казывает, что население на-
шей страны в большинстве 
случаев имеет финансовые 
затруднения, которые люди 
пытаются решить при по-
мощи кредитов и которые 
еще более явно обостряют-
ся именно в периоды воз-
врата денег банку. Поэто-
му сами банки предложили 
давать людям возможность 
ежемесячной отсрочки пла-
тежа по займу - так называ-
емые кредитные каникулы.

Такие каникулы предпо-
лагают вариант полной от-
срочки - это когда в опреде-

ленный период времени (от 
одного месяца до полугода) 
заемщик не платит денег во-
обще. Если же ему необходи-
ма более длительная пауза, то 
имеет смысл воспользоваться 
не кредитными каникулами, а 
реструктуризацией займа, то 
есть продлением его срока с 
уменьшением общей суммы, 
что, соответственно, позволит 
скостить ежемесячный взнос.

Быть или не быть?
Сказать конкретно, сколь-

ко людей за последние пять 
лет воспользовались кредит-
ными каникулами, сложно, 
однако обобщенная банков-
ская статистика по стране 
показывает, что количество 
подобных случаев насчиты-
вает порядка 870 тыс. обра-
щений. «В любом случае это 
выгоднее, нежели, заранее не 
известив банк о своих затруд-
нениях, выплачивать потом 
штраф за просрочку», - счи-
тает управляющий парт нер 

Центра правовых отноше-
ний Иван Хапалин.

Но стоит помнить, что 
срок кредитных каникул в 
любом случае не может пре-
вышать шести месяцев, а 
воспользоваться подобной 
лазейкой в рамках одного 
займа можно лишь од-
нажды.

Однако, по мнению 
правового консультанта 
Ассоциации юристов Рос-
сии Юрия Мазурова, кре-
дитные каникулы - это ис-
ключительно добрая воля 
конкретного банка. «На се-
годняшний день в российском 
законодательстве не имеется 
нормативных положений об 
отсрочке платежа по кредиту, 
регулирующих условия пре-
доставления кредитных ка-
никул заемщику, - рассуждает 
юрист. - Тот же Федеральный 
закон от 21.12.2013 №353-ФЗ 
«О потребительском кредите 
(займе)» не содержит четко-
го механизма взаимодействия 
банка и клиента в случае, если 

последний хотел бы сделать 
паузу в платежах. Поэтому 
сторонам приходится руко-
водствоваться положениями 
статьи 451 Гражданского ко-
декса РФ, которая допускает, 
что существенное изменение 
обстоятельств, которые сто-
роны учитывали при заклю-
чении договора, является ос-
нованием для пересмотра его 
условий».

В большинстве случаев 
стоимость кредитных кани-
кул составляет порядка 15% 
от суммы пропускаемого 
платежа. Допустим, у заем-
щика имеется кредит на сум-
му 1 200 000 рублей, выплаты 
по которому разбиты на два 
года и за один месяц состав-
ляют 50 000 рублей. Таким 
образом, воспользовавшись 

кредитными каникулами 
сроком, к примеру, на два 
месяца, заемщик все равно 
заплатит 15% от пропущен-
ной суммы (100 000 рублей), 
а именно 15 000 рублей.

Доверяй, 
но проверяй!

Статистика показывает, 
что в 60% случаев банки, пы-
таясь таким образом снизить 
планку скепсиса относитель-

но услуг кредитования, во-
обще не уведомляют людей 
о том, что кредитные кани-
кулы чего-то стоят. «Сторо-
ны могут оговаривать право 
заемщика воспользоваться 
кредитными каникулами в 
качестве своего рода страхов-
ки, - поясняет член Комиссии 
по правовому обеспечению 
цифровой экономики Мо-
сковского отделения Ассо-
циации юристов России Петр 
Лялин, - ведь сам банк заинте-
ресован во взимании платы за 
такую услугу».

Ведь когда ты берешь 
кредит и не имеешь возмож-
ности при его погашении 
сделать ни шага в сторону 
- это одно дело. И совсем 
другое, когда ты заранее 
знаешь, что в случае необхо-
димости всегда можно вос-
пользоваться подушкой без-
опасности. Это, согласитесь, 
несколько расслабляет.

Для того чтобы восполь-
зоваться услугой кредит-
ных каникул, пользовате-
лю необходимо:

 обратиться в банк и убе-
диться, что он, а также ус-
ловия кредита позволяют 
воспользоваться подобной 
функцией;

 предоставить банку все 
необходимые документы, за-
веряющие наличие у него об-
стоятельств, которые являют-
ся аргументом для отсрочки 
платежей.

С одной стороны, кредит-
ные каникулы - это легаль-
ная возможность пропустить 
выплату вследствие наличия 
объективных причин, не ис-
портив при этом свою кредит-
ную историю. С другой - это 
повод серьезно задуматься о 
том, что бесплатный сыр бы-
вает только в мышеловке.

Василий Бидин

В большинстве случаев 
стоимость кредитных ка-

никул составляет порядка 
15% от суммы пропускае-

мого платежа. 

Ни для кого из интере-
сующихся экономикой 

людей не секрет, что 
два последних года 

темпы мировой эконо-
мики замедляются.

Примерно 4-5% стран на-
ходятся в экономическом 
«минусе», у них стремитель-
ными темпами падает ВВП. 
Кризисные зоны особенно 
видны в Латинской Америке, 
таких странах, как Аргенти-
на, Венесуэла, Эквадор, Ни-
карагуа, Карибы. В опасной 
зоне также Иран, Ангола, 
Ливия, Намибия. Все это сы-
рьевые экономики, не столь 
большие, чтобы вызвать крах 
всей мировой экономики. 
При всем этом в США, Китае 
и большинстве стран Евросо-
юза и Индии налицо тенден-
ция к экономическому росту.

МВФ прогнозирует, что в 
2020 году мировой ВВП уве-
личится больше чем на 3%, 
у развитых стран - на 0,5-2%, 
в Китае и Индии - на 5,5-7%.

Однако тревоги по поводу 
мирового экономического 
кризиса, который может раз-
разиться в 2020 году, у экс-
пертов нешуточные. Причи-
на - не слишком прочные 

финансовые и банковские 
системы. Во всех ключевых 
странах мира налицо денеж-
ная эмиссия. В США, Японии, 
еврозоне, Великобритании 
действуют «количественные 
смягчения» (по сути, то же 
самое, что и эмиссия), в Ки-
тае - «финансовый форсаж», 
в азиатских экономиках - 
«финансовое развитие». Все 
стремятся к низкому процен-
ту по ссудам. В США Феде-
ральная резервная система 
снижает свою ставку про-
цента, в Японии централь-
ные банки кредитуют под 
отрицательный процент. Все 
это может привести к тому, 
что весьма скоро мы начнем 
доплачивать за то, что день-
ги держим в банке.

Так быть ли в новом году 
мировому экономическому 
кризису и как он отразится 
на российской экономике? 

Обозреватель «МН» по-
просил прокомментировать 
Руслана Гринберга, члена-
корреспондента Российской 
академии наук, научного ру-
ководителя Института эко-
номики РАН:

- Сегодня есть три вызова, 
которые могут отразиться 
на мировой экономике. Пер-
вый вызов - климатический. 
Очень вероятно, что в буду-
щем году может значитель-
но снизиться урожайность 
плюс бури и наводнения, а 
их, как говорят климатологи, 
станет больше. Второй вы-
зов - социальный - пробле-
ма неравенства, она только 
усугубляется в большинстве 
стран. Даже в Германии, моей 
любимой стране, потому что 
там все довольно разумно 
устроено, но и в этой стране 
готовятся к всеобщей заба-
стовке. Третий вызов - гео-

политический, и он особенно 
страшен. Низкие темпы раз-
вития экономики могут пере-
йти в рецессию. Безработица 
резко увеличивается. Я ду-
маю, что эти три вызова - со-
циальный, климатический и 
геополитический - способны 
стать миной замедленного 
действия под стабильность 
во многих странах. И здесь 
может выстрелить точка не-
возврата. Тут опасность… И 
в экономике России могут 
произойти весьма неприят-
ные процессы. У нас в стране 
снижаются реальные дохо-
ды населения уже пять лет 
подряд, а в других странах 
они не снижаются, а растут. 
Нельзя исключить, что нас 
пугают специально. Такие 
страшилки о мировом эконо-
мическом кризисе сочиняют 
потому, что граждане в лю-
бой стране не любят читать 

в газете, интернете, что все 
хорошо. Хорошие новости в 
мире не пользуются особой 
популярностью. У англичан 
есть поговорка: хорошая но-
вость - это плохая новость. А 
вообще непрогнозируемость 
очень мощная. Мы будущее 
свое не знаем, но хотим по-
слушать и прочитать о чем-
нибудь плохом, а вдруг сбу-
дется?..

Я согласен со своим кол-
легой Яковом Миркиным, 
заведующим отделом меж-
дународных рынков капита-
ла Института мировой эко-
номики, когда он говорит, 
что шансы на то, что впере-
ди шторм, не так уж и малы, 
примерно 20-30%. И впереди, 
в 2020 году, нас ждет легкая 
депрессивная зона в мировой 
экономике, жизнь «около 
нуля», финансовые грозы. И 
при этом с вероятностью 15-
30% возможно оживление, 
снижение рисков в глобаль-
ных финансах и, значит, вну-
три России. Но, безусловно, 
рано или поздно мировой 
экономический кризис при-
дет, главное - успеть до него 
встать на дорогу быстрого и 
устойчивого роста.

Андрей Князев

ЖДАТЬ ЛИ НОВОГО 
КРИЗИСА?

КРЕДИТНЫЕ КАНИКУЛЫ: 
ВЫГОДА ИЛИ БЛЕФ?
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Потеря сознания,
тошнота, 

головокружение, 
раздражение 

пищевода, высокая 
температура, слабость, 

рвота - классические 
симптомы после 

употребления ставшего 
популярным в последнее 

время у молодежи 
некурительного табака. 

У него смешное название 
«снюс», но очень 

печальные последствия - 
безобидное с виду 

вещество уже убило 
подростка и отправило 

на больничные койки 
десятки школьников.

Детей и подростков за-
хлестнула новая мода на со-
сательный (бездымный) та-
бак снюс, распространяемый 
в основном через интернет, 
а иногда через табачные 
киоски и вейп-шопы под за-
вуалированным названием 
«смесь без табака». Эту смесь, 
как правило, делают из рас-
тительных волокон сканди-
навской сосны, экстракта 
никотина, воды, щелочи и 
ароматизаторов. Снюс жуют 
или закладывают под губы. 
Смесь действительно не со-
держит табака в чистом виде, 
но имеет в своем составе 
синтетический никотин, ко-
торый поступает в организм 
через слизистую. Опасность 
снюса в том, что за один при-
ем организм может получить 
порядка 50 мг никотина. Это 
примерно две пачки сигарет!

Пакетики «неясной 
этиологии»

Осенью 2019 года сразу 
в нескольких регионах Рос-
сии были зафиксированы 
случаи отравления снюсом 
среди школьников. В Ека-
теринбурге им отравились 
два семиклассника. В Вол-
гограде 13-летний ребенок 
оказался на больничной 
койке после знакомства 
со снюсом. В башкирском 
селе Кармаскалы 12-летний 
мальчик попал в больницу с 
отравлением «жевательной 
конфеткой», которой его 
угостил ученик старшего 
класса. В алтайском Зарин-
ске у 13-летнего школьника 
остановилось дыхание во 
время урока. Врачам паци-
ент признался, что употреб-
лял жевательный табак. В 
больницу Армавира был до-
ставлен 14-летний подросток 
с «отравлением неясной эти-
ологии». Впоследствии выяс-
нилось, что мальчик попро-
бовал сосательный снюс.

Этих ребят спасли, а вот 
семиклассник из Заельцов-
ского района Новосибирской 
области умер. Тело сына обна-
ружила его мать, вернувшись 
домой с работы. По версии 

следователей, парень про-
глотил табачную смесь снюс 
и его сердце не выдержало. 
Дети из школы, где учился 
погибший, подтвердили, что 
некоторые ученики употреб-
ляли снюс: использованные 
пакетики часто находили в 
школьном туалете.

Наиболее популярен снюс 
среди школьников 7-11-го 
классов, но все чаще страш-
ной моде следуют и млад-
шеклассники. Чуть ли не 
специально для них снюс 
выпускают в виде конфеток-
мармеладок. В их составе спе-
циально обработанная цел-
люлоза или трава, которую 
пропитывают никотином и 
ароматизаторами кока-колы 

или фруктов. Упаковыва-
ют «конфеты» в коробочки, 
очень похожие на коробоч-
ки-шайбы из-под монпансье. 
Съел и «улетел», как от не-
скольких одновременно вы-
куренных крепких сигарет.

В одной сигарете в зависи-
мости от крепости содержится 
от 0,1 до 1,3 мг никотина. Нико-
тиновые снюсы тоже разной 
крепости, но содержание нико-
тина в них зашкаливает.

«Если, к примеру, в одной 
сигарете один миллиграмм 
никотина, то в пачке сигарет 

- примерно 20 миллиграм-
мов, - говорит заведующий 
Центром профилактики и 
лечения табакокурения и 
нехимических зависимостей 
Московского НПЦ нарко-
логии столичного департа-

мента здравоохранения 

Олег Кутушев. 
- У каждого ку-

рильщика свой 
ритм, он его знает. 

У кого три сигареты 
в день, у кого пачка, у 

кого полторы. Сколько 
никотина в одном пакетике 
снюса, никто точно не зна-
ет. Говорят, что там до 40-50 
миллиграммов никотина! По 
сути, ребенок одномоментно 
принимает две пачки сигарет 
в плане содержания никоти-
на, поэтому и случаи такие 
тяжелые».

Распространители снюсов, 
рекламируя продукт, обе-
щают покупателям «новые 
ощущения и немного ма-
гии», а вот реальный отзыв 
Андрея, поверившего таким 
обещаниям: «На некоторых 
коробках написано, что мож-
но держать смесь во рту до 30 

минут, но, мне кажется, это 
нереально - губу насквозь 
прожжет. Я подержал смесь 
секунд 40 и почувствовал 
очень резкое жжение, сразу 
выплюнул пакетик и промыл 
рот, но меня все равно нача-
ло штормить и штырить. Я 
сильно вспотел, появилась 
слабость, кружилась голова. 
Через час отошел. Нико-
му не рекомендую думать о 
снюсе как о безобидной же-
вательной резинке».

Наркологи говорят, что 
пока несовершеннолетних 
спасает только то, что слизи-
стая быстро раздражается и 
держать пакетик под губой 
не то что 30, а и три минуты 
они физически не могут. Если 
бы не эта защитная реакция 

организма, случа-
ев смертельного отравления 
было бы гораздо больше, уве-
рены врачи.

Зелье играет словами
Сейчас главный вопрос, 

который волнует обще-
ственность и родителей: по-
чему, если снюсы убивают и 
калечат детей, они не под за-
претом? И тут, как водится, 
вся проблема в изворотливо-
сти производителей смесей. 
Например, табачный снюс 
в России запрещен еще в де-
кабре 2015 года. Тогда статья 
14.53 КоАП РФ была допол-
нена пунктом 2. В нем сказа-
но, что оптовая или рознич-
ная продажа насвая, табака 
сосательного (снюса) влечет 
наложение административ-
ного штрафа на граждан в 

размере от 2 до 4 тыс. рублей, 
на должностных лиц - от 7 до 
12 тыс. рублей, на юридиче-
ских лиц - от 40 до 60 тыс. 
рублей.

Учитывая, что нет за-
прета на смеси, в которых 
табака как такового нет, а 
есть некие синтетические 
никотиновые соединения, 
они лежат на прилавках на 
вполне законных основани-
ях. Кто-то продает снюс под 
видом жевательного табака, 
ограничений на продажу ко-
торого тоже нет. То есть про 
ограничения для сосательно-
го табака в КоАП есть пра-
вильные слова, но про же-
вательный в нем ничего не 
сказано. А что не запрещено, 
то разрешено.

Ушлые производители 
придумали, как обойти за-
кон. Они уже не пишут на 
банках с жевательными и 
сосательными смесями, что 
те содержат табак, а указы-
вают, что смеси состоят из 
растительных волокон, про-
питанных экстрактом ни-
котина. Поскольку понятие 
«никотиносодержащая про-
дукция» в федеральном за-
коне отсутствует, полицей-

ским нечего предъ явить 
продавцам, которые 

позиционируют свою 
продукцию как «беста-
бачные никотиновые 
смеси», лишь техни-
чески не являющиеся 
снюсами, а, по сути, 
они и есть.

Но, похоже, лед тро-
нулся. Всех так взбудо-
ражила волна отрав-
лений снюсами среди 
несовершеннолетних, 
что даже премьер-ми-
нистр страны Дмитрий 
Медведев обратил вни-
мание на проблему. За-
конодатели наконец-то 
зашевелились. Вот уже 
депутаты КПРФ внесли 
в Госдуму законопро-
ект о запрете торговли 
в России любыми соса-
тельными и жеватель-
ными никотиносодержа-
щими смесями.

Приравнять снюс, 
снафф и насвай к нар-
котикам и сажать за их 
продажу предложил и 
глава Управления нарко-

контроля ГУ МВД России по 
Московской области Роберт 
Адамян. За сбыт снюса он 
требует лишать свободы на 
шесть лет.

КоАП был дополнен за-
претом на продажу снюса и 
насвая в 2015 году. На введе-
ние ограничения понадоби-
лось более десяти лет, если 
учесть, что мерзкое зелье 
массово продавалось на тер-
ритории страны с 2004-го. 
Законотворцы явно не успе-
вают за изобретательно-
стью коммерсантов, подна-
торевших ввозить в Россию 
снюс под видом жевательно-
го табака с зимы 2016 года. 
Посмотрим, насколько рас-
торопны окажутся депута-
ты на этот раз.

Елена Хакимова

СМЕРТЕЛЬНОЕ 
ДЫХАНИЕ СНЮСА
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Что такое снюс?
СНЮС (snus - «нюхать») - от-личный от сигарет способ достав-ки никотина в организм. Раньше вещество представляло собой уложенный в маленький мешочек измельченный, специально об-работанный, увлажненный табак с добавлением ароматизаторов, соды и соли. Ранее смесь нюха-ли, а потом стали сосать, помещая под губы. Еще в XVII веке так де-лали шведы, чтобы бросить курить. Привычные дозы никотина они получали через слизистую обо-лочку, минуя легкие. Основную опас-ность при употре-блении снюсов п р е д с т а в л я е т 

слюна. Пропитанная никотином, она раздражает слизистую желуд-ка и пищевода и может вызывать заболевания поджелудочной же-лезы.
Из-за потенциальной опасности для здоровья Великобритания пер-вой запретила пероральный прием табака в 1988 году. В 1992 году по-следовал общеевропейский за-прет на новые оральные табачные изделия.

Когда в 1994 году Швеция (ро-дина снюса) вступала в ЕС, от нее потребовали запрета на прода-жу вещества в Евросоюзе, но при этом позволили шведским компа-ниям продолжать продавать снюс в пределах своих границ. Из Швеции снюс везут и в Россию.

Проявите 
бдительность!

О применении снюса ребенком 
можно судить по внешним призна-
кам, среди которых вялость, раз-

дражительность, головокружение и 
даже потеря сознания. Если десны 

у детей воспалены и сожжены, 
то наверняка речь идет об 

употреблении снюса.
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В Госдуме готовится 
обсуждение законопроекта, 

который позволит 
россиянам защищать свою 

жизнь и имущество всеми 
возможными способами. 

Мнения экспертов 
уже разделились - у 

законопроекта достаточно 
как сторонников, так и 

противников.

Автором законопроекта 
стал лидер ЛДПР Владимир 
Жириновский, который отме-
тил, что людей нельзя судить 
за то, что они защищают свой 
дом и имущество. Настало 
время расширить ограничен-
ные законом пределы само-
обороны. Теперь не имеет 
значения степень ущерба по-
страдавшего, если он высту-
пил агрессором.

«Мы вносим поправку, в 
которой четко написано: лю-
бые действия, совершенные 
в ситуации, когда есть угроза 
нападения на ваших близких, 
угроза здоровью вам, угроза 
вашему имуществу, то все эти 
действия совершаются как 
необходимая самооборона 
вне каких-либо пределов. Мы 
убираем слово «пределы», нет 
ограничения», - сказал лидер 
ЛДПР. В партии полагают, что 
даже если преступник проник 
в жилище, где получил отпор, 
был ранен или скончался, то 
защищавшийся от него чело-
век не может быть помещен в 
СИЗО и подвергаться уголов-
ному преследованию.

Категорически против за-
конопроекта выступил лидер 
КПРФ Геннадий Зюганов, на-
звав инициативу глупостью и 
копированием американской 
практики. Споры вокруг зако-
на «О самообороне» собира-
ются стать не менее жаркими, 
чем скандал, связанный с зако-
ном о домашнем насилии.

Запутанные дела
В сентябре 2016 года в свод-

ке криминальных новостей 
Екатеринбурга появилось 
сообщение о массовых бес-
порядках и стрельбе на одной 
из окраинных улиц города. 
Выяснилось, что 16 человек 
цыганской национальности 
приехали к дому местного 
жителя Олега Шишова. Что 
стало причиной конфликта, 
долго не могли понять даже 
следователи: сначала говори-
ли о курятнике, на который 
претендовали цыгане, потом 
выяснилось, что они хотели 
получить в собственность 
какую-то квартиру... Сложные 
семейно-хозяйственные отно-
шения переросли в конфликт 
и драку на дне рождения су-
пруги Шишова, а на следую-
щий день у их дома останови-
лась целая колонна машин. 
Обиженные местные жители 
цыганской национальности 
хотели мести и были настрое-
ны агрессивно. «Всех, говорят, 
порежем, всех убьем. Кричали 
прямо: «Будем резать, насило-
вать, убивать». Еще гранату 
кинуть обещали», - рассказы-

вал потом Шишов. Разборка 
из банальной ругани перешла 
в перестрелку - стреляли Ши-
шов и его приятель Александр 
Дудов. В итоге бригады ско-
рой помощи увезли 8 нападав-
ших, двое чуть позже сконча-
лись.

Пару недель стрелявшие 
скрывались, но потом все-таки 
сдались правоохранительным 
органам. К этому времени 
дело получило широкую огла-
ску в СМИ, а чуть позже даже 
обсуждалось в популярном 
ток-шоу на федеральном те-
леканале. Люди открыто заго-
ворили о том, что невозможно 
судить тех, кто стал убийцей, 
защищая свой дом или семью. 
Очень скоро Шишов и компа-
ния из статуса обвиняемых пе-
решли в статус потерпевших. 
«Если бы не всероссийская 
огласка, их бы посадили. В по-
добных случаях единственная 
возможность защитить себя 
- это привлекать обществен-
ное внимание. Только обще-
ственный резонанс заставит 
следователей нормально вы-
полнить свою работу», - гово-
рит адвокат Игорь Талалихин.

Екатерина Шумейкина - 
бывший следователь, в чьи 
обязанности входило раскры-
тие тяжких и особо тяжких 
преступлений. Сегодня она 
частный детектив. Эта жен-
щина рассказывает, что и в ее 
практике были аналогичные 
случаи.

Станция метро «Киевская», 
на человека нападают неиз-
вестные хулиганы. Камеры 
наблюдения зафиксировали, 
как они повалили постра-
давшего на пол, начали бить 
ногами. Но, уже избитый, он 
умудрился достать нож и уда-
рил двоих нападавших. В ито-
ге - уголовное дело. Екатери-
не понадобилось около года 
работы для того, чтобы хоть 
как-то смягчить наказание. 
Пострадавший получил 3,5 
года, хотя сначала мог бы по-
пасть за решетку на 10 лет.

«Права у потерпевших 
должны быть такие же, как 
у подозреваемого. У нас пре-
зумпция невиновности отно-
сится к преступнику. Жертвы 
должны доказывать, что их 
жизни и здоровью действи-
тельно угрожали. Следствию 
важна отчетность, лишние 
звездочки на погонах, только 
о людях никто не думает», - го-
ворит Екатерина.

В 2012 году в Тульской об-
ласти было возбуждено уго-
ловное дело по факту трой-
ного убийства, совершенного 
52-летним фермером Гегамом 
Саркисяном. В его дом ворва-
лись четверо мужчин, воору-
женных ножами, пистолетом 
и битой. Жена бизнесмена 
рассказала следователям, что 
преступники проникли в дом 
через незапертую дверь. В 
этот момент здесь находились 
Саркисян, его дочь, невестка и 
четверо внуков, младшему из 
которых было всего 7 меся-
цев. «Детей били, дочку, жену, 
потом на меня перешли - пи-
столет в рот засунули», - со-
общил потом журналистам 
глава семьи. Когда преступ-
ники приставили оружие к 
виску младенца, хозяин дома 
схватился за кухонный нож и 
набросился с ним на грабите-
лей. Три налетчика от полу-
ченных ранений скончались 
на месте, а следствие открыло 
уголовное дело, по которому 
фермеру грозило пожизнен-
ное заключение.

Гегаму Саркисяну повез-
ло - его дело получило широ-
кую огласку. За следствием 
пристально следили СМИ и 
правозащитники, даже губер-
натор Тульской области встал 
на сторону убийцы и назвал 
его настоящим мужиком.

Член Общественной па-
латы РФ, бывший сотрудник 
МВД Валерий Васильев гово-
рит, что проблема существова-
ла еще в советское время.

«Установка была скорее 
убегать при конфликте, потом 

не расхлебаешь. Сегодня Кон-
ституция говорит, что каждый 
может защищать свои пра-
ва всеми способами, а жизнь 
человека является высшей 
ценностью. Этот принцип те-
перь игнорируется. Почему 
жизнь преступника - высшая 
ценность, а пострадавшего - 
низшая? Прокуратуре легче 
обвинить пострадавшего, чем 
доказывать, что на самом деле 
произошло нападение», - ут-
верждает Васильев.

И еще на один момент об-
ращают внимание эксперты. 
Екатерина Шумейкина, вспо-

миная о своем подзащитном, 
избитом в метро, возмущалась 
тем, что ни один человек не 
попытался вмешаться и по-
мочь этому бедолаге. Даже 
полицейские, которые нахо-
дились на платформе, просто 
наблюдали за происходящим. 
Но ее коллеги подчеркивают, 
что при нынешнем законода-
тельстве вмешиваться в конф-
ликт опасно: случись что, за-
щитник сядет первым.

Многие помнят громкое 
дело 2013 года, когда 3 года 
колонии дали московской 
студентке Александре Лотко-
вой. Происшествие случилось 
на станции метро «Цветной 
бульвар», куда девушка при-
ехала вместе с приятелями. На 
перроне молодые люди по-
вздорили с другой компанией, 
началась драка, и один из дру-
зей Лотковой получил удар 
ножом. Чтобы спасти юношу, 
студентка несколько раз вы-
стрелила из травматического 
пистолета. Нападавший был 
ранен, пуля пробила ему лег-

кое. В итоге девчонка полу-
чила реальный срок, а вот в 
отношении хулиганов возбуж-
дать уголовные дела правоох-
ранители почему-то не стали.

У адвокатов появились 
вопросы

Между тем многие адвока-
ты утверждают, что законода-
тельство имеет все необходи-
мые инструменты для защиты 
пострадавших. Новые поправ-
ки могут только создать ла-
зейку для преступников и 
убийц, которые традиционно 
все свои действия списывают 
на самооборону.

Противники законопроек-
та говорят, что списывать в 
утиль такой термин, как пре-
делы необходимой самообо-
роны, нельзя. «Неважно, ка-
ковы характер ранений или их 
количество. Превышением са-
мообороны обычно считают 
ситуацию, когда преступник 
остановлен, но его добивают. 
Попытка догнать и наказать 
убегающего преступника - это 
превышение самообороны», 
- заявляет председатель Мо-
сковской коллегии адвокатов 
Андрей Князев.

Адвокат Игорь Трунов 
считает, что ссылки защитни-

ков законопроекта на 
Америку, где любой 
гражданин при малей-
шей опасности пер-
вым делом хватается 
за карабин, попросту 
безосновательны.

«В Америке защи-
щать себя можно, но 
убивать нельзя. Надо 
смотреть на соотноше-

ние ущерба и результата. Если 
дети залезли на участок вело-
сипед стащить, в них стрелять 
надо? Нигде в мире нет такой 
жестокости», - говорит Тру-
нов. Он утверждает, что все 
эти вопросы детализированы 
в законодательстве, проблема 
- в практике правопримене-
ния. Это один за другим под-
тверждают эксперты: в МВД 
палочная система, им нужна 
статистика, а не качество ра-
боты. Именно поэтому в ре-
альной жизни у нас сажают в 
тюрьму именно того, кто стре-
лял или пырнул ножом, пусть 
даже он оборонял от банди-
тов себя и свою семью. А ведь 
следователи должны отлично 
знать законодательство в ча-
сти самообороны человека. 
Наказывать обороняющегося 
надо только в исключитель-
ных случаях, когда он уже от 
самообороны фактически пе-
решел к мести или нападе нию. 
И никак иначе!

Наталья Пуртова

Дадут ли россиянам 
право на самооборону?

«Надо смотреть на соотно-
шение ущерба и результата. 
Если дети залезли на участок 
велосипед стащить, в них 
стрелять прикажете?»
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Тысяча и один 
вопрос

Проверка юридической 
чистоты объекта недвижи-
мости всегда является самым 
сложным процессом для по-
купателя, ведь необходимо 
знать технологию проверки, 
иметь набор документов для 
совершения сделки и быть 
хотя бы мало-мальски юри-
дически подкованным.

В самом процессе провер-
ки квартиры выделяются не-
сколько этапов - ознакомле-
ние с документами, изучение 
предыстории квартиры и, на-
конец, проверка на вшивость 
самого продавца.

На 1-м этапе проверяются 
наличие и подлинность доку-
ментов, на основе которых у 
хозяина квартиры наступило 
право собственности: договор 
купли-продажи, дарения, при-
ватизации, мены, свидетель-
ство о праве собственности, о 
праве на наследство и т. п.

На 2-м этапе постарайтесь 
получить расширенный ва-
риант выписки из Единого 
государственного реестра 
недвижимости, в которой, 
помимо данных о фактиче-
ском собственнике, будет со-
держаться информация о 
предыдущих владельцах и 
наличии (или отсутствии) 
обременений. Обезопа-
сить себя от возможных 
превратностей сделки по-
может и справка о нали-
чии зарегистрированных 
в квартире жильцов. Из 
этого документа покупа-
тель узнает, есть ли какие-
то третьи лица, которые 
могут оспорить продажу 
квартиры.

Наконец, нужно про-
верить и самого продавца. 
Если продажей занима-
ется непосредственный 
собственник, то не стес-
няйтесь попросить у него 
справки из психоневро-
логического и нарколо-
гического диспансеров. 
В случае если собственник 
состоит на учете в этих уч-
реждениях или вовсе явля-
ется недееспособным, сделку 
с его участием можно будет 
легко признать незаконной. 
Проверьте подлинность до-
кументов, удостоверяющих 
его личность. Это можно 

сделать в местном управле-
нии Федеральной миграци-
онной службы.

Как и что 
проверять?

В первую очередь прове-
ряются находящиеся на ру-
ках у собственника или его 
представителя документы: 
договоры дарения и купли-
продажи, свидетельства о 
праве на наследство, справ-

ки, подтверждающие от-
сутствие задолженности по 
коммунальным платежам, 
выписки из домовой книги 
и т. д., но при необходимо-
сти покупатель вправе за-
казать и дополнительные 
справки. Вовсе не лишними, 
как свидетельствует практи-

ка, оказываются 
опросы соседей 
и родственников.

Анастасия Да-
выдова, юрискон-
сульт, советует 
убедиться, произве-
ден ли расчет между 
сторонами, если про-
даваемая квартира при-
обреталась по договору куп-
ли-продажи. Иногда такая 
запись есть в самом договоре, 
иногда - в передаточном акте.

Еще один момент, на ко-
торый следует обратить 
внимание, - это соответ-
ствие объекта, включая его 
планировку, имеющимся 
техническим документам. 
В противном случае нали-
чие несогласованной пере-
планировки или несоответ-
ствие площадей в данных 
Государственного кадастра 
недвижимости и в данных 
из ЕГРП на недвижимое 
имущество и сделок с ним 
может стать причиной от-
каза в государственной ре-
гистрации перехода права 
собственности на объект.

Не стоит рисковать
Чаще всего проблемы 

возникают со старым фон-
дом жилья. Как правило, 
квартиры в таких домах при-
надлежат пожилым людям, 
которые могут стать жертва-
ми черных риелторов. Обыч-
но от их имени действуют 
доверенные лица - родствен-
ники или вовсе не знакомые 
люди, что многократно повы-

шает покупательские риски. 
Другой вариант - неблагопо-
лучные районы, где зачастую 
жилье продают асоциальные 
жильцы. Они также являются 
легкой добычей мошенников.

Наиболее рискованная 
сделка - приобретение квар-
тиры у продавца с доверенно-
стью, это самая востребован-
ная мошенниками лазейка. 
Даже нотариальное оформ-
ление доверенности не гаран-
тирует защиты от преступ-
ников, недобросовестных 
риелторов и даже от самих 
собственников. Мошенники 
могут завладеть паспортом 
собственника и привести к 
нотариусу подставное лицо, 
внешне похожее на владель-
ца квартиры. Жертвами пре-
ступников также становятся 
доверчивые или недееспособ-
ные граждане, которые мо-
гут выдать юридически чи-
стую доверенность. Сами 
собственники могут исполь-
зовать законную доверен-
ность, чтобы сначала полу-
чить деньги за жилье, а потом 
отказаться от доверенности, 
объявив ее поддельной. Пол-
ностью избежать всех рисков 

в таких случаях невозможно, 
но можно принять дополни-
тельные меры предосторож-
ности, например посетить 
нотариуса, который заверял 
доверенность. Он может 
подтвердить подлинность 
и актуальность документа. 
Также можно попросить у 
поверенного и собственника 
предъявить соглашение, на 
основании которого довери-
тель поручил третьему лицу 
продажу квартиры.

«Свои» люди!
Конечно, существует еще 

много подводных кам-
ней. Один из главных 
рисков связан с исто-

рией приватизации 
квартиры, так как 
в период с 1991 по 
1994 год несовер-
шеннолетние жиль-
цы не учитывались 
при приватизации. 
Теперь же, будучи 
совершеннолетними, 

они могут оспорить та-
кие сделки и потребовать 

свою часть жилья через суд. 
Поэтому стоит заранее по-
беспокоиться и получить от 
детей нотариально заверен-
ное письменное заявление-
отказ во избежание любых 
неприятных последствий.

Риски таят в себе и брач-
ные отношения собствен-
ника квартиры. Если жилье 
было приобретено супруга-
ми, то для продажи собствен-
ности требуется нотари-
ально заверенное согласие 
мужа или жены. В случае 
если оно не было получе-
но, супруг может оспорить 
сделку купли-продажи. Одна 
из нередких ситуаций от-
носится к так называемым 
инвестиционным квартирам. 
Зачастую квартира поку-
пается на начальном этапе 
строительства в браке. Пока 
дом достраивается, супруги 
разводятся, и в итоге кварти-
ра оформляется в собствен-
ность на одного из них. Это 
своего рода мина замедлен-
ного действия. Даже через 
несколько лет после прода-
жи квартиры разведенный 
супруг (супруга) может по-
дать в суд на возврат своей 
доли.

Максим Кириллов

КАК УБЕРЕЧЬСЯ 
ОТ НЕОЖИДАННОСТЕЙ 
ПРИ ПОКУПКЕ ЖИЛЬЯ
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ВАЖНО ЗНАТЬ!
 Если продавец или его предста-

витель неохотно предъявляют доку-
менты, это может быть тревожным 
сигналом. Только будучи уверен-
ным в их подлинности, можно счи-
тать «минное поле» пройденным.

 Максимальный период, в кото-
рый можно признать незаконной 
сделку с недвижимостью, состав-
ляет три года. Поэтому если в вы-
писке из ЕГРН будет содержаться 
информация о каких-либо спорах 
старше трех лет, они уже не повлия-
ют на текущую сделку. В противном 
случае следует потребовать у соб-
ственника предъявить окончатель-
ное судебное решение по спору.

«Чисто!» - так обычно говорят бойцы спецподразде-
лений, уверенные, что в штурмуемом ими объекте 
нет ни одного постороннего. А как убедиться, что 
также чиста от наследников и других вдруг обнару-
жившихся родственников приобретаемая вами квар-
тира? Каких подводных камней следует опасаться?
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С 1 января 2019 года всту-
пил в силу Федеральный 
закон «Об ответственном 
обращении с животными», 
который запрещает уничто-
жать беспризорных собак и 
кошек, теперь их необходи-
мо отлавливать, стерилизо-
вать и помещать в специаль-
ные приюты.

Однако на практике во 
многих регионах новый за-
кон обернулся адом для 
братьев наших меньших. В 
начале прошлой недели в 
городе Камышлове Сверд-
ловской области несколько 
сотен человек пришли к 
зданию, где местный пред-
приниматель Максим Щ., 
выигравший муниципаль-
ный контракт на отлов и 
содержание бездомных со-
бак, содержит своих подо-
печных.

Причиной взрыва народ-
ного негодования послужи-
ли фото и видео, сделанные 
внутри приюта. На них изо-
бражены умирающие соба-
ки, которые не могут даже 
встать с пола, животные по-
хожи на скелеты, а на неко-
торых видны раны и следы 
запекшейся крови.

Всего на территории 
должны находиться, соглас-
но контракту, 50-60 собак. У 
ИП заключены два контрак-
та с властями Камышлова: 
первый - на оказание услуг 
по отлову, содержанию без-
надзорных собак на терри-
тории населенных пунктов 
Камышловского района, 
второй - те же самые услуги 
на территории города.

По первому контракту 
предприниматель должен 
получить 497 тыс. рублей, по 
второму - 480 тыс. Помимо 
этого, у ИП заключены по-
добные контракты в городах 
Асбесте, Богдановиче, Тали-
це и Сухом Логу.

Жительница города Сухой 
Лог Татьяна Бродская пере-
дала видеообращение в про-
куратуру. На съемке видно, 
как женщина ходит по при-
юту в сопровождении 
сотрудника полиции, 
в одной из клеток на 
полу лежит умирающая 
собака.

«Песик лежит и гиб-
нет здесь, ветеринар с 
утра приезжал, но его не пу-
стили. Я официально заяв-
ляю об этом сотруднику по-
лиции, у собаки кровь на шее, 
это неоказание помощи», - 
комментирует женщина.

Сотрудник полиции, в 
свою очередь, возражает: 
«Собака лежит, никто ее сей-
час не бьет, как вы определи-
те, нужна ей помощь или не 
нужна? Вы можете только 
предположить».

«Вот я и предполагаю, - 
настаивает женщина. - Что 
это вот животное с кро-

вью на загривке, которое 
дрожит, умирает. Я делаю 
официальное заявление в 
прокуратуру, и я видео это 
прилагаю».

Жители Камышлова орга-
низовали около здания кру-
глосуточное дежурство. Они 
стали требовать от предпри-
нимателя передать истощен-
ных животных в частные 
приюты. Однако тот делать 
это отказался.

В одну из ночей местные 
жители пригнали к приюту 
машины и перекрыли вы-
езд.

«Мы вынуждены пере-
крыть дорогу, чтобы из отло-
ва не вывозили собак и трупы 
собак, - прокомментировали 
добровольцы. - Они их вы-
возят в поле и выбрасывают».

Местные жители попы-
тались прорваться в здание, 
чтобы разобрать собак, 
зоозащитники пообещали, 
что будут передавать жи-
вотных всем желающим 

«по договору ответствен-
ного хранения». Однако 
предприниматель не согла-
сился и на такое развитие 
событий.

Первые часы он не пускал 
никого внутрь, даже поли-
цию и СМИ. Однако через 
несколько часов уговоров 
сотрудники полиции все-
таки вошли внутрь здания, 
оставив за дверями прессу и 
активистов.

Выйдя, сотрудники ор-
ганов правопорядка попы-
тались успокоить горожан. 
По их словам, внутри все 
благополучно, животные 
находятся в нормальном со-
стоянии. Народ тем не ме-
нее не спешил расходиться. 
Тогда предпринимателю 
пришлось согласиться впу-
стить внутрь нескольких ак-
тивистов в сопровождении 
полиции. Впрочем, успоко-
ения в ряды протестующих 
это не внесло, напротив, по-

бывавшие внутри стали 
рассказывать об умира-
ющих в здании живот-
ных.

Предприниматель Щ. 
пытался объяснить на-
роду, что его богадельня 

для собак «легко проходит 
все проверки, и замечаний 
нет». Впрочем, и это не смог-
ло успокоить разбушевавшу-
юся толпу.

Надо отметить, что по-
добный случай далеко не 
единственный. В городе 
Новочеркасске народ тоже 
взбунтовался против так на-
зываемой усыпалки. Мест-
ный предприниматель под-
писал с городом контракт на 
отлов и содержание живот-
ных. Всего за год он обещал 
отловить 307 собак, на каж-

дую из бюджета выделили 
9592 рубля.

Однако, как следует из пе-
тиции, написанной местными 
зоозащитниками, речь идет 
не о содержании, а, скорее, об 
истязании животных.

Причем буквально в сен-
тябре этого года был выне-
сен приговор по делу двух 
других предыдущих «зоо-
садистов» в том же городе 
Новочеркасске. Предпри-
ниматель Ч. и ветеринар Б. 
получили в прошлом году 
из бюджета города 1,7 млн 
рублей на проведение так 
называемой саночистки: 
по условиям контракта Ч. 
обязался отлавливать в Но-
вочеркасске безнадзорных 
животных, а затем их стери-
лизовать, содержать, а без-
надежно больных усыплять. 
Отловленных в Новочер-
касске животных привозили 
в пункт содержания безнад-
зорных животных в Ново-
шахтинске.

Как выяснило следствие, 
подельники подделали за-
ключения на 173 здоровые 
собаки, определив их в «без-
надежно больные», после 
чего собаки были умерщвле-
ны жестоким образом при 
помощи запрещенного пре-
парата.

Местные жители обвини-
ли на суде «сладкую пароч-
ку» в том, что те намеренно 
воровали домашних собак. 
По свидетельствам очевид-
цев, они приезжали в отлов 
и находили там своих собак, 
однако отдавать им собак от-
казывались, питомцы исче-
зали один за другим и «вовсю 
работал крематорий».

Предприниматель с ве-
теринаром из Новочеркас-
ска отделались символи-
ческим штрафом - по 100 
тыс. рублей на каждого. А 
за несколько месяцев до 
этого аналогичный приго-
вор был вынесен ветерина-
ру в Ростове-на-Дону, там 
штраф составил и вовсе 50 
тысяч.

Аделаида Сигида

Побывавшие внутри стали рас-
сказывать об умирающих в зда-
нии животных.

Этому дереву - 120 лет. 
Бальзамический тополь 
посадил городской голова 
Александр Францевич Бей-
вель. Уездный лекарь, а за-
тем и доктор медицины, он 
показал себя хорошим ор-
ганизатором на должности 
градоначальника. Память о 
нем жива до сих пор - в Че-
лябинске есть улица имени 
Александра Бейвеля. А вот 
посаженные им деревья, по-
хоже, скоро умрут.

В числе первых эта горь-
кая участь может постиг-
нуть японские сосны, кото-
рые растут на центральной 
улице города. Как они по-
явились на Урале? В 1905 
году в Челябинск с Даль-

него Востока прибывали 
эшелоны с ранеными. В 
одном из частных домов 
расположился госпиталь. 
Русский офицер, чувствуя, 
что его конец близок, 
передал хозяину дома ме-
шочек с семенами сосны, 
которые он привез с Даль-
него Востока. Он попросил 
посадить сосны в память о 
себе. С разрешения город-
ского головы Александра 
Францевича Бейвеля со-
сны были посажены на 
обочине улицы. С тех пор 
деревья пережили не одну 
историческую эпоху. Мимо 
них маршировали с крас-
ными флагами революци-
онные рабочие, уходили 

на фронт добровольцы 
Челябинского танкового 
корпуса. Видели они и пер-
вомайские демонстрации, 
и митинги времен пере-
стройки.

Эти сосны живут 300-400 
лет. В уральском городе они 
выглядят необычно, слов-
но здесь откуда-то появился 
уголок Японии. Казалось, 
что они будут радовать сво-
ей красотой еще не одно по-
коление горожан, но землю 
вокруг покрыли асфальтом, 
и деревья лишились подпит-
ки водой. 

При этом ежегодно 
свою щепотку соли добав-
ляют и коммунальщики, 
проводя некачественную 
обрезку. В итоге из десятка 
деревьев осталось три, но 
до весны, видимо, доживет 
только одно. 

Что касается бальзами-
ческого тополя, посажен-
ного лично Бейвелем, то 
его обкорнали «по самое не 
хочу». Кронирование, если 
так можно назвать, про-
ведено безобразно, спилы 
веток не замазаны, на этих 
местах появляется гниль. 
Некоторые считают, что 
весной тополь оживет, так 
как корневая система у этих 
деревьев мощная. Но какая 
там мощь, если дереву более 
ста лет...

Очередного градоначаль-
ника исторические деревья 
явно не переживут. 

Сергей Смирнов
Фото Юрия Латышева

СТОЛЕТНИЕ ДЕРЕВЬЯ НЕ ПЕРЕЖИВУТ 
ОЧЕРЕДНОГО ГРАДОНАЧАЛЬНИКА
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Тем временем
В Челябинске на некоторые деревья надели чулки. Или ге-тры, или носки, или свитеры - каждый называет одежду для деревьев, как ему нравится. Особенно этот маскарад броса-ется в глаза на Кировке - глав-ной прогулочной улице города. Довольны и деревья, потому что тепло и теперь им никакие мо-розы не страшны, и горожане - потому что красиво. 
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ПОЧЕМУ НАРОД ВЗБУНТОВАЛСЯ
  ИЗ-ЗА СОБАК?Местный предпринима-
тель заключил с городом 
Камышловом контракт на 
миллион рублей на отлов 
и содержание безнадзор-
ных собак. И вот к чему 
это привело.
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До этого случая мне не-
сколько раз удавалось 
участвовать во многих 

промоакциях лучших 
косметических салонов 
и при этом счастливым 

образом не попадать 
в расставленные там 

хитроумные сети.

«Позаботьтесь 
наконец о себе!»

А уловки эти везде оди-
наковые. К примеру, когда 
бы вы ни заглянули в салон, 
вам с улыбкой сообщат, что 
только сегодня у них дей-
ствуют умопомрачительные 
скидки. Поэтому договор на 
ту или иную услугу надо за-
ключать здесь и сейчас, ибо 
завтра будет поздно.

Что касается бесплатных 
обследований, то первым де-
лом вам предложат процедуру 
определения водного баланса 
вашей кожи, результат кото-
рой будет не в вашу пользу. С 
большой долей вероятности 
вам сообщат, что кожа лица и 
шеи находится на последнем 
издыхании и если прямо сейчас 
не начать ее питать специаль-
ными препаратами, то восста-
новить былую упругость уже 
не удастся. Тут же вам демон-
стрируют чудо-чемоданчик со 
снадобьями, «которые сдела-
ют вас на 10 лет моложе…».

Есть еще два психоло-
гических приема, которые 
реально работают: «Вы всю 
жизнь больше думали о дру-
гих. Неужели не заслужили 
того, чтобы позаботиться 
наконец о себе?»

В общем, когда меня в 
очередной раз пригласили на 
полное бесплатное обследо-
вание и диагностику, я была 
полностью уверена, что меня 
на мякине не проведешь.

Рога и копыта
Но разочарование встре-

тило меня буквально у две-
рей этого заведения. Разре-
кламированный по телефону 
многопрофильный медицин-
ский центр при ближайшем 
рассмотрении оказался кли-
никой по… снижению веса. 
А так как ожирением я не 
страдаю, то без всяких опасе-
ний переступила ее порог.

В первый день мне дей-
ствительно сделали массаж 
на каком-то мудреном аппа-
рате и денег за это не проси-
ли. Но уже в следующий раз 
путь к массажу прошел че-
рез кабинет специалиста, от 
которого я услышала стан-
дартные вопросы про уро-
вень сахара в крови, холе-
стерин, рабочее давление…

Узнав, что все эти показа-
тели в норме, что подтверж-
дали результаты прошедшей 

на днях диспансеризации, 
принимавшая меня женщи-
на намекнула о некотором 
недоверии к коллегам из 
районной поликлиники и 
посмотрела на меня с плохо 
скрываемым раздражением. 
Мне даже неудобно как-то 
стало, поэтому на вопрос, ко-
лет ли у меня в правом боку, 
я ответила утвердительно, 
вспомнив, что по дороге на 
остановку, куда я бежала, 
чтобы успеть на маршрут-
ку, у меня действительно не-
множко закололо. Но объ-
яснить «массажистке», при 
каких обстоятельствах это 
случилось, просто не успела, 
а через минуту и сама о них 
забыла, потому что в ход 
пошли страшные картин-
ки, иллюстрирующие по-
ставленный «специалистом» 
диагноз: «цирроз печени». А 
после того как я встала на 
напольные весы, на свет бо-
жий появилась диаграмма, 
свидетельствующая о жут-
ком перекосе водного балан-
са моего организма.

Цыганский гипноз
Я не знаю, что это было, 

не иначе как цыганский 
гипноз, но через 5-10 минут 
общения стало понятно, что 
дни мои сочтены, а прод-
лить их может только лече-
ние в их клинике.

Вот тут бы мне и рети-
роваться, но я с удивлением 
услышала свой робкий го-
лос, пообещавший бросить 
эту дурную привычку. В ре-
зультате дальнейших пере-
говоров оказалось, что цена 
моего спасения равна стои-
мости двух норковых полу-
шубков. Несмотря на это, 
я все-таки подписала кре-
дитный договор с банком - 
парт нером этой клиники.

Домой возвращалась с 
ощущением выполненного 
долга, а ближе к вечеру нача-
лось прозрение...

В общем, еле дождавшись 
утра, я поспешила в салон и 
попросила расторгнуть дого-
вор, напомнив, что имею пра-
во сделать это в течение 3-5 
дней после его подписания.

К моему удивлению, меня 
даже не стали уговаривать, до-
говор расторгли, о чем пообе-
щали оперативно сообщить 
банку-партнеру. Но каково 
было мое удивление, когда 
спустя день из банка пришло 
сообщение, что оговоренная 
договором сумма все-таки 
поступила на мой счет. И на-
чались долгие переговоры с 
сотрудниками банка. Сначала 
мне сообщили, что мне таки 
придется заплатить первый 
взнос за полученный кредит. 
Затем решили ограничиться 
платой за открытие счета. Но 
тут, на мое счастье, в их бан-

ковской системе произошел 
сбой, в результате которого 
оказалось, что никто никому 
ничего не должен. А к чудо-
чемоданчику я даже не при-
тронулась.

Светлана Авдеева

СОВЕТЫ ЮРИСТА
Как действовать тому, кто 
подобно героине описанной 
ситуации попал в космети-
ческую мышеловку?
- Напишите на имя генераль-
ного директора салона заяв-
ление о расторжении догово-
ра купли-продажи косметики 
или оказания косметологиче-
ских услуг в двух экземпля-
рах, - советует юрист Иван 
Солдатов. - Одну копию 
заявления вы отдаете пред-
ставителю салона, другую, им 
же заверенную, с подписью и 
печатью оставляете у себя. 
В случае отказа сошлитесь на 
ст. 32 Закона РФ «О защите 
прав потребителей» и настаи-
вайте на своем. Согласно 
ст. 31 этого же закона, косме-
тический салон в 10-дневный 
срок после подачи заявления 
о расторжении договора 
должен предоставить вам 
для подписания соглашение 
о расторжении договора 
купли-продажи косметики или 
оказания косметологических 
услуг. И только в этот момент 
вы возвращаете им чудо-че-
моданчик с косметикой.

КАК МЕНЯ ДЕЛАЛИ НА 10 ЛЕТ МОЛОЖЕ
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На Х Всероссийском 
конгрессе пациентов 
выяснилось, что ме-

дицина у нас хорошая, 
а пациенты - плохие и 

ленивые.

Врачи обвинили паци-
ентов в том, что они не 
желают ходить к врачам 
и предпочитают лечиться 
самостоятельно, причем 
речь идет не о банальной 
ангине. По словам Евгении 
Ковалевой, главного врача 
ЦРБ Сальского района Ро-
стовской области, 19% па-
циентов, перенесших стен-
тирование, после выписки 
из стационара ни разу не 
пришли к врачу за консуль-
тацией.

Почти половина (46%) 
приходит в поликлинику 
хотя бы один раз, но бы-
стро заканчивает лечение 
и не становится на диспан-
серный учет. Лишь каждый 
третий пациент (35% от пе-
ренесших стентирование) 
исправно посещает врачей 
и становится на учет.

Евгения Ковалева счи-
тает, что именно в этом 
заключается причина пе-
чальной статистики. После 
стентирования в первый 
год после операции в жи-
вых остается не менее 95% 
пациентов.

Похожая ситуация и с дру-
гими категориями больных. 

Почему отечественные 
больные не желают посе-
щать врачей? Это загадка. 
Ведь российская модель 
системы здравоохранения 
является эталонной по срав-
нению с другими страна-
ми мира, заявила министр 
здраво охранения РФ Веро-
ника Скворцова, выступая на 
том же самом Х Всероссий-
ском конгрессе пациентов.

По словам министра, 
большинство россиян не-
довольны отечественным 
здравоохранением только 
потому, что никогда не «по-
лучали лечения в Германии, 
Израиле, Америке или в 
других странах».

Если бы наши согражда-
не полечились в этих стра-
нах, то взглянули бы на 
российскую медпомощь «со-
вершенно по-другому». Ми-
нистр, правда, забыла объ-
яснить, почему российские 
чиновники предпочитают 
лечиться в Германии, Израи-
ле и Америке, наверное, они 
едут за «плохой медициной» 
в эти страны специально, 
чтобы страдать и мучиться.

Вероника Скворцова 
привела в пример Велико-
британию. По ее словам, 
онкологический больной 
там полгода якобы сидит 
сложа ручки и ждет своей 
очереди на бесплатное ле-
чение. У нас же при подо-

зрении на онкологию томо-
графию сделают в течение 
семи дней.

Кроме того, министр за-
явила, что ни в одной стране 
мира нельзя вызвать врача 
на дом - только в России.

Что ж, насчет уни-
кальности нашей меди-
цины Вероника Сквор-
цова права. Ведь если 
верить рейтингу стран 
мира по эффективно-
сти систем здравоохра-
нения, составленному 
на основании данных 
Всемирной организации 
здравоохранения, Ор-
ганизации Объединенных 
Наций и Всемирного банка 
(The Most Efficient Health 
Care), Россия находится на 
53-м месте. На лечение од-
ного гражданина наше го-
сударство тратит ежегодно 
524 доллара (в среднем).

Великобритания расхо-
дует 4,4 тыс. долларов. В 
Великобритании и Амери-

ке с «плохой медициной» 
человек с пересаженной 
почкой живет в среднем 25 
лет, в России с «хорошей» - 
от 5 до 10 лет.

Что же касается бесплат-
ного врача на дом, то такое 
понятие действительно есть 
не везде. Вместо врача на 
дом в тяжелых случаях при-
езжает скорая помощь. В 
легких случаях больной до-
бирается до больницы сам. 
Зато в той же Великобрита-
нии, как и в большинстве ци-
вилизованных стран, суще-
ствует медпомощь на дому, 
которая оказывается лежа-
чим больным и тяжелым 
инвалидам. Кроме того, во 
многих странах предостав-
ляются бесплатные сиделки 
и даже психологи.

В России, увы, такого 
рода медпомощь отсутству-
ет. В Москве, например, бес-
платная медпомощь на дому 
и уход положены только ве-
теранам ВОВ.

Вместо того чтобы ока-
зывать нашим одиноким 
старикам помощь на дому, 
государство заталкивает их 
в дома престарелых, где нет 

даже памперсов (не было их 
и в тучные годы). Но и в дом 
престарелых попасть не-
просто, поэтому большин-
ство стариков становятся 
жертвами мошенников. 

Чем больше всего не-
довольны россияне? На 
конгрессе была приведе-
на статистика по жалобам 
пациентов. Большинство 
(30,3%) недовольны тера-
певтами, почти в два раза 
меньше (16,2%) - педиатра-
ми. Что, в общем, вполне 
понятно - терапевтов посе-
щают чаще всего.

Среди узких специали-
стов больше всего жалу-
ются на неврологов (7,9%), 
на втором месте по недо-
вольству среди узких спе-
циалистов - онкологи (7,3% 

жалоб). И эта самая он-
кологическая помощь, 
которая, как и вся наша 
медицина, - сплошной 
эталон!

Впрочем, не исключе-
но, что наша медицина 
- хорошая, а пациенты 
- плохие. На конгрессе 
россиян обвинили в «па-
циентском экстремиз-
ме»: они, дескать, почем 

зря ругают врачей, подают 
в суд и строчат жалобы. 

Действительно, чем пи-
сать жалобы, послушались 
бы лучше Веронику Сквор-
цову - поехали бы поле-
читься в Великобританию, 
Германию, Израиль или ту 
же Америку, а потом, вер-
нувшись, посмотрели бы на 
все другими глазами.

Большинство (30,3%) 
недовольны тера-
певтами, почти в два 
раза меньше (16,2%) - 
педиатрами.

МЕЖДУ ПРОЧИМ

Россию ожидает экс-
порт медицинских 
услуг! Согласно гос-
программе, ежегодно 
у нас в стране должен 
лечиться миллион 
иностранных граждан, 
а прибыль от этого 
лечения будет со-
ставлять более 
65 млрд рублей в год.

Таким образом, каждый 
иностранец оставит у нас в 
стране около тысячи долла-
ров. Минздрав уже разрабо-
тал сайт для граждан других 
государств. Ссылку на него 
будут давать на порталах по-
сольств за рубежом. Помимо 
этого, продвигать нашу ме-
дицину планируется через 
зарубежные телеканалы, 
через интернет, аэропорты, 
авиаперевозчиков и РЖД.

Федеральный проект по 
развитию экспорта меди-
цинских услуг сегодня реа-
лизует 71 субъект РФ, для 
координации их работы 
создан единый федераль-
ный центр. 

Как уверяют российские 
чиновники, «развитие экс-
порта медицинских услуг 
послужит драйвером роста 
качества медицинской по-
мощи населению России». 

По данным Минздрава 
России, сегодня иностран-
ные граждане едут в РФ в 
основном за медицинскими 
услугами в области ЭКО, оф-
тальмологии, стоматологии и 
протезирования тазобедрен-
ных суставов, причем боль-

шую часть (около 60-70%) 
составляют граждане СНГ. 
Исключение - область репро-
дуктивных технологий.

Сообщается, что за ЭКО 
к нам приезжают в основ-
ном китайцы. Привлека-
ют прежде всего цена и 
доступность. Так, в Вели-
кобритании запрещены 
платные услуги по сурро-

гатному материнству, а в 
США стоимость процедуры 
ЭКО составляет в среднем 
от 10 до 20 тыс. долларов. 
Для сравнения: в Москве 
вполне можно обойтись 300 
тыс. рублей, а в регионе и 
вовсе в два раза дешевле.

Что же касается эф-
фективности, то точных 
данных на этот счет нет. 
Статистика по зачатию, 
предоставленная коммер-
ческими и государственны-
ми клиниками в РФ, может 
отличаться в десятки раз.

В целом, как отметил 
замдиректора департамен-
та международного сотруд-

ничества и связей с обще-
ственностью Минздрава 
России Андрей Гайдеров, 
медицинские услуги в Рос-
сии в 4-5 раз дешевле, чем в 
странах Европы и США.

По его словам, основной 
поток иностранных паци-
ентов направлен в Москву, 
Санкт-Петербург, Новоси-
бирск и Екатеринбург. 

На очереди - курорты Се-
верного Кавказа. Туда, по за-
мыслу Минздрава, иностранец 
поедет за минеральной водой 
и лечением в санатории.

Из регионов уже при-
ходят отчеты. Так, Кузбасс 
отчитался о том, что проле-
чил в этом году 33 тыс. ино-
странных граждан. Правда, 
получить с каждого удалось 
не по тысяче долларов, а бо-
лее скромную сумму - всего 
лишь около 1,5 тыс. рублей.

Что и неудивительно, 
ведь лечиться в Кузбасс 
приезжают не американцы, 
а бедные гастарбайтеры 
с Украины, Узбекистана, 

Азербайджана, из Таджи-
кистана и Казахстана, со-
общают официальные ис-
точники. Несмотря на это, 
Кузбасс назван «одним из 
лидеров в Сибирском фе-
деральном округе по числу 
пролеченных иностранцев».

Впрочем, были замечены в 
Кузбассе и экзотические гости 
- граждане Израиля, Италии и 
даже Гвинеи с Таиландом. Со-
общается, что большинство 
иностранцев обратились к ме-
дикам за помощью в родовс-
поможении и лечении травм. 
В целом рост медицинского 
туризма в этом году составил 
4% по сравнению с прошлым 
годом, по другим данным, он 
вырос аж в 1,7 раза. 

Но до лидеров мирового 
рынка России еще далеко. 
Больше всего пациентов со 
всего мира едут в Канаду, 
Великобританию, Израиль, 
Сингапур и Германию. Рос-
сия в этом рейтинге занима-
ет пока что скромное 34-е 
место.

РОССИЯ БУДЕТ ЛЕЧИТЬ ИНОСТРАНЦЕВ?

Материалы подготовила Аделаида Сигида

МЕДИЦИНА В РФ ОКАЗАЛАСЬ... 
ЛУЧШЕЙ В МИРЕ!

В США стоимость 
процедуры ЭКО 

составляет в среднем 
от 10 до 20 тыс. долла-
ров. Для сравнения: в 
Москве вполне можно 

обойтись 300 тыс. 
рублей.
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Четвертый год подряд 
в России смертность 

существенно превыша-
ет рождаемость. В этом 
году мы потеряли около 

300 тыс. жителей, что 
равнозначно населению 
таких крупных городов, 

как Новороссийск или 
Тамбов. 

Демографическая пробле-
ма настолько остро стоит пе-
ред нашим обществом, что ее 
сегодня обсуждают повсюду 
и даже в РАН, ибо не может 
быть никакого развития при 
вымирающем населении.

При этом находятся экс-
перты, считающие, что де-
мографический кризис - это 
естественный процесс, ха-
рактерный для многих стран 
с разным укладом и уровнем 
жизни, государственным 
строем и религиями. Это, мол, 
и сытая, социально ориенти-
рованная Европа, и мусуль-
манская Турция, и даже ОАЭ 
с Бразилией. 

Да, все так, но! В этих стра-
нах по разным причинам 
падает рождаемость, но при 
этом растет продолжитель-
ность жизни. Население Ев-
ропы стареет, а не вымирает. 
Продолжительность жизни 
напрямую связана со здоро-
вьем, системой здравоохра-
нения, уровнем жизни и ус-
ловиями труда. А что у нас? 
А у нас сегодня уже даже ви-
це-премьеры правительства 
Голикова и Силуанов офици-
ально признают провал ре-
формы здравоохранения. Рас-
смотрим, однако, все аспекты 
проблемы в отдельности.

Здоровье
По исследованиям Инсти-

тута социально-экономи-
ческих проблем народона-
селения, уровень здоровья 
нового поколения хуже, чем 
у поколения предыдущего. 
Например, число абсолютно 
здоровых детей за 30 лет сни-
зилось с 49 до 12%. Снижает-
ся репродуктивное здоровье 
населения. По данным ВОЗ, 
предельно критический по-
роговый показатель - 15% 
бездетных семей. Переход за 
эту грань означает, что меди-
цинская проблема становится 
социально-демографической. 
Россия перешла черту в 2016 
году, и сейчас более 17% на-
ших семей являются бесплод-
ными. Среди молодых людей 
призывного возраста в 2018 
году 20% оказались негодны-
ми к службе в армии. 

За последние 30 лет населе-
ние стало платить все больше 
и больше за медуслуги, доля 
оплаты из личных средств 
увеличилась с 19 до 40%, и это 
при нашем так называемом 
бесплатном здравоохранении. 
А предельно критическим 

значением, согласно данным 
ВОЗ, считается 20%. 

Вместо того чтобы нара-
щивать финансирование со-
циальных сфер (благо цены 
на нефть это позволяют), 
наши власти сбрасывают с 
себя социальные обязатель-
ства, переводя их в платные 
услуги. При этом мы продол-
жаем платить налоги за то, 
чего нас, по сути, лишают.

Уровень жизни
По данным Росстата, в 

апреле текущего года поло-
вина россиян зарабатывала 
менее 35 000 рублей в 
месяц. Более чет-
верти россиян 
фактически жи-
вут за чертой 
бедности. Так 
называемая 
м е д и а н н а я 
группа явля-
ется наибо-
лее массовой 
и охватывает 
45% наших со-
граждан, при этом 
стоит заметить, что 
медиана - 15 000 рублей (ме-
дианная зарплата - это такое 
значение, при котором 50% 
работников получают зар-
плату ниже этого уровня, а 
50% работников - выше).

Однако, несмотря на се-
милетний спад в экономике, 
кубышка Фонда националь-
ного благосостояния пухнет 
с каждым днем. Абсолютно 
неадекватная политика де-
нежных властей Минфина и 
ЦБ РФ привела к тому, что 
триллионы рублей изымают-
ся из экономики и складиру-
ются. А ведь на эти деньги, по 
словам экономиста Михаила 
Делягина, можно было бы за-
ново отстроить страну, пере-
оборудовать все больницы и 
поликлиники, обеспечить на-
конец учителей и врачей до-
стойной заработной платой. 
Вместо этого растут налоги 
на бизнес, тарифы ЖКХ, 
цены на бензин, а значит, и 
на все продукты. Население 

находится в постоянном 
стрессе ежедневного вы-
живания, поэтому между 
двумя возможными вариан-
тами - родить ребенка и голо-
дать или самому бы выжить 
- выбирают последний. По 
оценке Минтруда, около 80% 
семей, находящихся за чер-
той бедности в нашей стране, 
- это семьи с детьми. 

Да, введение материнского 
капитала несколько улучши-
ло показатели рождаемости, 
но все, кто хотел и мог иметь 
второго и третьего ребенка, 
сделали это. Плюс к этому, 
поскольку людей предпен-

сионного возраста стало 
еще больше, а рабо-

ты для них нет, со-
держание пожи-
лых родителей 
государство 
п л а н и р у е т 
возложить на 
детей через 
обязательные 
алименты. И 

что тут будущей 
маме делать? От 

кого отказываться?

Жизненные 
приоритеты 
и ценностная 
ориентация

Численность женщин 
репродуктивного возраста 
в 2018 году составила наи-
меньшее значение, начиная с 
1990 года. При этом 2/3 семей 
имеют всего одного ребен-
ка. Большинство экспертов 
считает, что процесс депопу-
ляции в нашей стране будет 
продолжен по крайней мере 
до 2030 года. 

Оптимисты скажут, чис-
ленность женщин репродук-
тивного возраста мала, пото-
му что был огромный провал 
рождаемости в 90-е, и это си-
туация временная. А почему 
вдруг возник этот мощный 
провал? С 1992 года начался 
процесс депопуляции нашего 
населения, что само по себе 
уникально. В мирное время 
наша страна потеряла поряд-

ка 14 млн, и это только по 
официальным данным.  

В 1991 году 148 млн чело-
век вступило в новый мир. 
Коренное население по про-
гнозу должно было увели-
читься до 178 млн, а уменьши-
лось до 125 млн, но с учетом 
миграции мы сегодня имеем 
порядка 143 млн. Данные о 
сверхсмертности мужчин 
трудоспособного возраста 
напоминают военные свод-
ки. Общее количество 
людей за 30 лет, погибших 
от убийств, самоубийств 
и алкогольных отравле-
ний, составляет примерно 
3 млн человек. В резуль-
тате сложилась опасность, 
что уже само население 
может попасть в разряд 
невозобновляемых ресур-
сов. 

Миграция
За счет миграции дол-

го удавалось скрывать 
снижение численности 
коренного населения, но 
сегодня и этот поток не 
перекрывает высокой 
смертности россиян. Ми-
грация несет в себе не 
только плюсы, но и ми-
нусы. 

Давайте посмотрим, от-
куда к нам приезжают. 

Чаще это представи-
тели среднеазиатских 
республик. К нам не воз-
вращается русскоязычное 
население из европейской 
части. Программа «Пере-
селение» провалилась. 
Если посмотреть на карту 
миграционных потоков, 
мы увидим, что поми-
мо пустеющих Сибири и 
Дальнего Востока стре-
мительно пустеют субъ-
екты старой, обжитой, 
коренной европейской 
части России, кроме Мо-
сквы и Санкт-Петербурга. 
За 30 лет эти регионы по-
теряли 20% населения. 

Мигрантов зовут и принима-
ют там, откуда убегают мест-
ные. Убегают не от хорошей 
жизни, а потому, что там нет 
работы, доступного и каче-
ственного образования, меди-
цины. Кто же поедет на такие 
условия? Вот и выбирают 
жители бывших республик и 
их дети не Россию, а Европу, 
что, кстати, делают и многие 
наши соотечественники.

По данным Росстата, в 
2017-м из России эмигриро-
вали 377,1 тыс. человек, а  в 
2018-м - уже 440 тыс. Опрос 
«Левада-центра» выявил, что 
53% россиян в возрасте от 18 
до 24 лет хотят переехать за 
границу на ПМЖ. Это мак-
симальный показатель за по-
следние десять лет. Молодые 
не видят здесь своего будуще-

го и уезжают сами, увозя 
детей, а остающиеся здесь... 
отказываются от продол-
жения рода. 

В итоге мы имеем следу-
ющие риски: нарастающая 
деинтеллектуализация на-
селения и риск изменения 
этнической структуры на-
селения. 

- Депопуляция, которую 
мы наблюдаем, неестествен-
на, она связана с негативными 
последствиями того неолибе-
рального этапа трансформа-
ции, который длится 30 лет, 
- заявил, выступая с докладом 
на общем собрании РАН док-
тор социологических наук 
Вячеслав Вениаминович Ло-
косов. И с ним нельзя не со-
гласиться.

Светлана Апполонова
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настолько остро стоит 
перед нашим обществом, 
что ее сегодня обсуждают 
повсюду и даже в РАН, ибо 
не может быть никакого 

развития при вымира-
ющем населении.
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По данным Росстата, в 2017-м из России эмигрировали 377,1 тыс. человек, а  в 2018-м - уже 440 тыс. Опрос «Левада-центра» выявил, что 53% россиян в воз-расте от 18 до 24 лет хотят пере-ехать за границу на ПМЖ. 
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Недавно на уроке технологии 
мы обсуждали бизнес и пред-
приятия, и учитель задал вопрос:

- Что вы можете открыть, имея ту 
сумму денег, что у вас сейчас есть?

Кто-то из аудитории:
- Окно!

Поднимаясь пешком 
на 16-й этаж, грузчик 
Николай подобрал 100 
синонимов к словосо-
четанию «плохие лиф-
теры».
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сумму денег, что у вас сейчас есть?
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Дмитрий Певцов набросился на Владимира Познера. 
Не физически, конечно, а словесно. Обругал, назвал врагом 
России и попросил уехать куда подальше. В чем же провинился 
маститый телеведущий? И насколько велик его грех перед 
страной и перед Певцовым лично?

Все началось с того, 
что Владимир Влади-
мирович, приняв уча-
стие в ток-шоу «Боль-
шая игра», решил 
высказаться по итогам 
передачи. И написал в 
своем инстаграме:

«Я услышал такое - 
для меня новое - выра-
жение «либеральный 
тоталитаризм». И что 
вот этот «либераль-
ный тоталитаризм» 
навязывает миру та-
кие вещи, как гомосек-
суализм, трансгендер-
ность и всякие другие 
чуждые нам ценно-
сти...» Познер заявил, 
что гомосексуализм - 
это вариант нормы. А 
те, кто выступает про-
тив абортов, - мрако-
бесы. Дмитрия Певцо-
ва слова телеведущего 
возмутили. По мнению 
актера, гомосексуа-
лизм и аборты - пря-
мой путь к вымиранию 
страны. А Познер это 
оправдывает?!

- Владимир Влади-
мирович - человек с 
двумя гражданствами, 
имеет недвижимость 
во Франции, насколько 
я понимаю. Он граж-
данин Израиля еще 
к тому же, - говорит 
Певцов. - И ему абсо-
лютно плевать на Рос-
сию и на то, что проис-
ходит в нашей стране... 
Человек не любит то 
место, где он живет. И 
если это место будет 
вымирать, ему будет 
приятнее. Вот что сто-
ит за этим заявлением. 
Он не русский по духу. 
Это враг России. Че-
ловек, который хочет, 
чтобы она вымерла.

Позже Дмитрий 
записал еще и видео-
обращение к Познеру. 
Представ перед каме-
рой в образе Сталина, 
он призвал «врага» 
уехать из страны и «не 
гадить в России». Надо 

заметить, что Познер 
решил оставить напад-
ки актера без ответа. 
Обвинения повисли 
в воздухе. Но что ду-
мают о них другие из-
вестные и уважаемые 
люди? На чьей они 
стороне?

Протоиерей Всево-
лод Чаплин, как пред-
ставитель РПЦ, счи-
тает, что крамольные 
высказывания Позне-
ра действительно на-
носят большой вред:

- Господин Познер 
утверждает, что гомо-
сексуализм - это норма. 
Но когда-то он сам, на-
верное, считал нормой 
нечто совсем другое. 
Вспомним его рабо-
ту в советской пропа-
гандистской машине! 
Наверное, сейчас для 
него важно, что гово-
рят на Западе. И этот 
вектор для него цен-
нее, чем то, что думает 
народ нашей страны, 
и выше того, что счи-
талось нормой всегда. 
По крайней мере, если 
говорить об иудейской, 
христианской, ислам-
ской и о многих других 
цивилизациях. Соб-
ственно, все, кроме ди-
карей и людей крайней 
распущенности, счита-
ли гомосексуализм от-
клонением от нормы и 
выступали категориче-
ски против абортов. И 
если какая-то властно-
пропагандистская ту-
совка на Западе сегодня 
считает нормой то, что 
еще недавно считалось 
отклонением от нор-
мы, давайте спросим, 
куда процесс пойдет 
дальше? Он дойдет до 
легализации педофи-
лии? До приемлемости 
каннибализма? До тор-
говли детьми? А потом, 
может быть, все дока-
тится до массовой лик-
видации экономически 
невыгодного населения 

- стариков и инвалидов? 
Где предел этому без-
умию? Предела нет. И 
мне кажется, что госпо-
дин Познер, дожив до 
этих кошмарных вре-
мен, начнет поддаки-
вать наиболее модной, 
наиболее прогрессив-
ной тенденции. Так что 
пусть готовится к тому, 
что в недалеком буду-
щем его могут забить 
и съесть ради высокого 
общественного блага.

- Зачем вообще 
устраивать сыр-бор 
из-за того, что кто-то 
выразил свое мнение? 
- удивляется телеведу-
щая Алла Довлатова. 
- Я, например, своей 
жизнью показываю, 
что для меня приемле-
мо, а что нет. Я не го-
мосексуалист, никогда 
не делала абортов, но 
спорить с теми, у кого 
другие взгляды на 
жизнь, не стану. Это их 
выбор. 

- Познер своими ре-
чами много беды де-
лает, - говорит актер 
Александр Михайлов. 
- А Певцов - это здо-
ровый телом и духом 
мужчина, прекрасный 
артист. На чьей я сто-
роне, думаю, понятно. 
Хотя я не влезаю в та-
кие споры. У меня есть 
своя позиция, и я ее 
просто исполняю, а не 
высказываю словами.

- Нельзя назвать че-
ловека врагом России 
за то, что он высказал 
свое мнение! - него-
дует депутат Госдумы 
Светлана Журова. - Ну 
вот думает Познер так, 
а Певцов иначе. Пола-
гаю, что у каждого из 
них есть свои сторон-
ники. И что же получа-
ется: сторонники Поз-
нера все поголовно 
- враги нашей страны? 
Не надо вешать такие 
ярлыки...

Лидия Мезина

Анна Снаткина практически неуловима для журналистов. 
У актрисы столько работы, что свободного времени для интервью, 
в общем-то, нет. И все же чудеса случаются. «МН» удалось пообщаться 
с Анной в Минске, где «Киностудия КИТ» снимает сериал «Хозяйка горы», 
в котором у Снаткиной главная роль.

- Аня, это же при-
ключенческий сериал? 
Кто ваша героиня?

- Моя героиня Алена 
- молодая девушка, ко-
торая стремится завое-
вать весь мир, ну или, по 
крайней мере, сделать 
в этой жизни то, чего 
бы ей очень хотелось. 
Она достаточно дерз-
кая, в какой-то степени 
даже наглая, где-то не-
вероятно пробивная. 
Как любая девушка, 
живущая в глубинке и 
имеющая небольшой 
достаток, хочет, чтобы 
у нее была красивая 
жизнь, а вокруг - самые 
лучшие мужчины. По-
добные желания ее гу-
бят… Во всем, считаю, 
нужна золотая середи-
на, надо уметь вовремя 
останавливаться, в том 
числе и в погоне за ма-
териальными благами. 
Если ты не можешь 
этого сделать, деньги 
начинают тебя портить 
и в конце концов губят.

- Свою героиню вы 
показываете в разных 
возрастных периодах. 
Какую Алену играть 
было проще?

- Конечно, ровесни-
цу. Но интереснее было 
создавать возрастной 
образ. Тут же в дело 
включается фантазия, 
как именно ты себе 
представляешь свою 
героиню по проше-
ствии лет: ее характер, 
судьбу. И потом можно 
показать достаточно 
большую палитру сво-
их актерских возмож-
ностей. Максимально 

моей героине здесь 
около 45 лет, к тому же 
у нее очень непростая 
судьба, она болеет. А 
когда человек болеет, 
это другое состояние 
души, тела, разума. И 
по-актерски, конечно, 
воплотить это безумно 
интересно.

- В этой героине 
много от вас самой? 
И чем больше всего она 
от вас отличается?

- Объединяющий 
момент - это, навер-
ное, то, что я тоже не 
люблю никого ни о 
чем просить, а пред-
почитаю добиваться 
всего сама. Когда де-
лаешь что-то самосто-
ятельно, ты намного 
больше это ценишь. 
Мне, например, очень 
нравятся слова Мадон-
ны, которая на вопрос, 
не боитесь, что слава 
снесет вам голову, от-
ветила: «Нет, потому 
что я знаю всему это-
му цену». Для меня это 
важно, как и для моей 
героини, которая доби-
валась всего сама. Ну а 
если говорить об отли-
чиях, то я не в пример 
Алене всегда с боль-
шим уважением отно-
шусь к моим близким, 
знакомым, друзьям 
и во всех ситуациях, 
даже самых сложных, 
стараюсь прежде всего 
оставаться человеком.

- Съемки проходят 
в Минске. Скажите, 
местную кухню - та-
кую калорийную, но 
вкусную - себе позво-
ляете?

- Нет. Хотя честно 
скажу, что для карти-
ны «Хозяйка горы» я 
поправилась на 10 ки-
лограммов. И сделала 
это сознательно, пото-
му что моя героиня в 
самом начале сериала 
должна быть молодой 
девочкой, а ведь извест-
но, что чем пухлее, тем 
моложе. (Смеется.) 
Потом потихонечку я 
стала возвращаться в 
свой стандартный вес, 
поэтому сейчас лиш-
него, конечно, себе не 
позволяю. А вот когда 
поправлялась, то ела 
все подряд. И, скажу 
честно, мне довольно 
сложно было остано-
виться. Я ведь в прин-
ципе сладкоежка, но в 
то же время люблю и 
правильное питание. 
С утра это в основном 
кисломолочные про-
дукты, на обед и ужин 
- рыба или мясо с ово-
щами. Могу себе позво-
лить кусочек торта, но 
только на день рожде-
ния - свой или дочки.

- А спортом зани-
маетесь?

- Да, конечно. Я же 
полжизни посвятила 
профессиональным 
занятиям спортивной 
гимнастикой, и сейчас 
спорт присутствует в 
моей жизни. Когда есть 
возможность, я бегаю 
по пять километров, 
окунаюсь в холодную 
прорубь, а также зани-
маюсь йогой.

- Дочка ведь у вас 
тоже гимнастка?

- Да, и еще какая! 
Она тренируется в 
Новогорске у Ирины 
Александровны Ви-
нер. Недавно выиграла 
чемпионат в Сочи, по-
бедила в Будапеште, 
сейчас готовится к со-
ревнованиям в Саран-
ске, график очень на-
сыщенный… Знаете, я 
в Московском Губерн-
ском театре выпускала 
премьеру «На всякого 
мудреца довольно про-
стоты», а Вероника в 
этот же день участво-
вала в состязаниях в 
Сочи. Вот честно вам 
скажу, больше волнова-
лась за нее, чем за свою 
премьеру. И когда доч-
ка вернулась с первым 
местом, почувствовала 
себя по-настоящему 
счастливой!..
Кристина Ульянова
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Певцов и Познер Певцов и Познер 
стали врагами!

Анна Снаткина:  
«Ради роли поправилась 
на 10 кило!»
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На съемках сериала «Хозяйка горы»
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Съемки седьмого сезона сериала «Сваты» вот-вот нач-
нутся! Об этом «Миру новостей» рассказал исполни-
тель главной роли Федор Добронравов.

На этих «Сватах» натураль-
но сошелся клином белый 
свет! Вокруг только и разго-
воров: будут снимать седьмой 
сезон, не будут?.. И не только 
потому, что сериал такой по-
пулярный. Вопрос этот вовсе 
не праздный, а, можно сказать, 
даже... политический!

Сценарий седьмого сезона 
украинского сериала, кото-
рый так полюбился нашим 
зрителям, был готов еще в 
2015-м. Но съемки тогда от-
ложили из-за известных собы-
тий в Незалежной. Отложили 
до лучших времен, которые, 
в общем-то, до сих пор не на-
ступили. Казалось бы, про их 
сериал с нашими актерами 
можно забыть. Ан нет - за по-
следние два с половиной года 
было предпринято сразу не-
сколько попыток, несмотря ни 
на что, «Сватов» все-таки вос-
кресить. Летом 2017-го долго-
жданный седьмой сезон даже 
начали снимать в Белоруссии 
и Грузии. Однако осенью того 
же года показ сериала был за-
прещен на территории Украи-

ны, и съемки, ясное дело, свер-
нули.

Новая «серия» этой увле-
кательной эпопеи началась 
весной 2019-го. Продюсер всех 
шести сезонов сериала Влади-
мир Зеленский неожиданно 
стал президентом Украины. 
С этим связано или же просто 
совпало, но «Сватам» в Кие-
ве тут же дали зеленый свет и 
вернули в телевизор. Еще одно 
совпадение: минувшим летом 
Федора Добронравова исклю-
чили из списка лиц, представ-
ляющих угрозу национальной 
безопасности Украины. Вроде 
бы радостная новость, однако 
на российского актера тогда 
посыпались шишки со всех 
сторон. Одни задались во-
просом, за что такая милость, 
другие предположили: мол, по 
блату от бывшего продюсера, 
третьи возмутились, почему 
только ему, а не нам? Но поч-
ти все тогда сошлись во мне-
нии: новым «Сватам» все-таки 
быть. И вот наконец мы полу-
чили этому подтверждение, 
что называется, из первых уст. 

Федор Добронравов рассказал 
«МН», что съемки уже запла-
нированы и пройдут они в Бе-
лоруссии.

- Сейчас я нахожусь в Мо-
скве, готовлюсь играть спек-
такль. И завтра буду играть, 
и послезавтра, - говорил нам 
актер. - Но я уверен, что все у 
сериала будет хорошо!

Добронравов также отме-
тил, что в съемочной группе 
царит прекрасная дружеская 
атмосфера, а напряженные 
российско-украинские отно-
шения на работе совершенно 
не сказываются.

- Мы с коллегами любим 
друг друга так же, как и пре-
жде, у нас все замечательно. 
Надеюсь, что наш сериал хоть 
в какой-то степени послужит 
тому, чтобы у России были 
великолепные отношения с 
Украиной.

Кстати, по словам Федора, 
его экранная супруга, актриса 
Татьяна Кравченко, вовсе не 
ушла из сериала, как об этом 
сообщалось ранее. А вот Ни-
колай Добрынин, запомнив-
шийся зрителям по роли Ми-
тяя, видимо, все-таки покинул 
проект. В некоторых СМИ 
проходила информация о том, 
что актер поссорился со сце-
наристами и в сердцах хлоп-
нул дверью. Подтвердить или 
опровергнуть ее мы не можем. 
Факт состоит лишь в том, что 
от комментариев по поводу 
седьмого сезона «Сватов» До-
брынин категорически отка-
зался.

Дарья Вишнёвкина

ФОТО: «РОССИЯ1»

 

Да, смотреть телевизор че-
ловеку с несформированной 
жизненной позицией иногда 
небезопасно… Во вторник в 
программе «Прямой эфир» 
обсуждали суррогатное ма-
теринство. И обсуждали ис-
ключительно как бизнес...

Собравшиеся в студии 
сурмамы - есть теперь такой 
термин - дружно клеймили 
позором Снижану Токар. 
Странное написание имени 
не ошибка, а ее способ сбить 
со следа, ведь, оказывая по-
среднические услуги между 
сурмамами и биологически-
ми родителями, женщина 
обворовывала и тех и дру-
гих. Ну а весь пафос встречи 
в студии свелся к тому, что 
надо совершенствовать за-
конодательство, чтобы за-

щитить участников подоб-
ных сделок…

Да, вот так походя, на 
уровне «беседы на лавочке» 
обсуждаются краеугольные 
вопросы бытия, и деторож-
дение тупо выталкивается в 
пространство товарно-ры-
ночных отношений. Так и 
вспоминается убогий умом 
Шариков, выдававший суж-
дения «космического мас-
штаба и космической же 
глупости».

Вопрос о суррогатном 
материнстве очень непрост. 
Понятно, что биомедицин-
ские новации помогают мно-
гим преодолеть недуг бес-

плодия. И бесспорно, что это 
элемент прогресса. Но с мо-
рально-этической стороны 
здесь все неоднозначно. Цер-
ковь, например, убеждена, 
что технологическое вме-
шательство в зарождение 
человеческой жизни угро-
жает духовному и физиче-
скому здоровью личности. В 
православии деторождение 
не единственная цель супру-
жества, поэтому вторжение 
человека в замысел божий 
считается аморальным и 
признается только искус-
ственное оплодотворение 
жены клетками мужа. А вот 
донорство половых клеток, 
с точки зрения церкви, на-
рушает брачные отношения, 
допуская в них третье лицо.

От этих сложнейших 
нравственных коллизий 
нельзя просто так отмах-
нуться! Кстати, в тот же день, 
когда Малахов на «России-1» 
дискутировал с сурмамами, 
на Первом канале стартовал 
второй сезон сериала «Тест 
на беременность», где по сю-
жету в медцентр попадает 
сурмама с трехплодной бе-
ременностью. Выясняется, 
что биологические родители 
тройни погибли в автоката-
строфе, а у этой очень юной 
мамы нет ни средств к суще-
ствованию, ни близких. Вы-
ношенные детки ей уже не 
чужие, и это как раз совер-
шенно нормально. Только 
как со всем этим быть?..

Это лишь один пример 
того, как жизнь не дает 
приравнять суррогатное 
материнство к простому 
оказанию услуг. И как ни со-
вершенствуй здесь законы, 
они отрегулируют только 
экономическую сторону во-
проса. А она здесь далеко не 
главная…

СМОТРИМ ВМЕСТЕ 

Суррогат материнства

ñ  Òàòüÿíîé  
 Ïîëÿêîâîé

Страна осталась без своего 
«дежурного». Стало известно, 
что легендарный писатель-са-
тирик, настоящий любимец 
публики Михаил Жванецкий 
отныне не будет выступать 
в данной роли перед милли-
онами телезрителей. Так что 
же случилось?

Вот уже 17 лет первое вос-
кресенье каждого месяца 
телезрители включали вто-
рую кнопку, дабы лицезреть 
любимого Михал Михалыча и 
главное - услышать его остро-
умные ответы на самые зло-
бодневные вопросы. И вот 1 
декабря 85-летний «дежурный 
по стране» объявил, что дан-
ный выпуск, увы, последний. 
При этом не объяснив почему.

Конечно, со всех сторон 
посыпались разные версии 
случившегося. Одни говори-
ли, что сатирик просто уже 
плохо себя чувствует, все-таки 
возраст нешуточный. Да и сам 
Михаил Михайлович вскоре 
подтвердил, что шутки ему 
даются все труднее. Особенно 
экспромтом.

- Импровизировать уже 
сложновато, мне уже больше 
80 лет. Я должен писать дома, 
даже ответы на вопросы в по-
следних передачах «Дежурный 
по стране» были мучительны, 
потому что я не мог сразу отве-
тить, это же надо вспоминать. 
Мне нужно сесть и написать, 
тогда я могу, а импровизиро-
вать, наверное, - это свойство 
более молодых мозгов.

Другие утверждали, что 
программа на канале «Рос-
сия-1» в том или ином виде 
все-таки сохранится. А про-
дюсер «Дежурного» Анато-
лий Малкин даже предложил 

вариант с телемостом: вопро-
сы отсылаются Жванецкому 
заранее, а он отвечает на них 
из дома.

Все точки над i в беседе с 
«Миром новостей» расставил 
бессменный директор артиста 
Олег Сташкевич:

- Во-первых, другого фор-
мата программы не будет - она 
закрывается. Во-вторых, дело 
не в самочувствии Михаила 
Михайловича. Да, он действи-
тельно устал, но устал от во-
просов. Мы как-то попытались 
подсчитать: за всю историю 
программы их было задано 
больше полутора тысяч! Уже 
нет ничего нового, о чем бы 
его могли спросить, вопросы 
повторяются, они просто уже 
навязли в зубах. И ответы, со-
ответственно, тоже. Жванец-
кому просто стало неинтерес-
но. Учтите, что за эти 17 лет 
изменилось многое: время, зри-
тель, да и он сам, конечно, тоже.

По словам директора, у 
Михаила Михайловича есть 
интерес к российскому теле-
видению, и он хотел бы уча-
ствовать в каком-нибудь про-
екте. Но в каком? Вот для 
этого сатирик намерен взять 
небольшую паузу и подумать, 
что это будет за программа и 
каков формат.

Ксения Позднякова

«СВАТОВ» все-таки
  воскресят!

ФОТО: «РОССИЯ1»

ЖВАНЕЦКИЙ 
покинул «Россию»

МИРОВАЯ СЕНСАЦИЯ: 
RUBY ТЕПЕРЬ 
И В РОССИИ!

Barry Callebaut, мировой лидер по производству шоко-
лада и какао-продуктов, официально представил Ruby в 
России. Это стало четвертым глобальным открытием 
в истории шоколада: его вкус наполнен насыщенными 
фруктовыми нотами и свежей кислинкой, а рубиновый 
цвет подарила ему сама природа. 

Де Гейнд Барт, генеральный директор Barry Callebaut 
в России и СНГ: «Ruby - абсолютно новый продукт для 
российского рынка. Благодаря своему уникальному цве-
ту и аромату он создает новый визуальный и вкусовой 
опыт, что особенно нравится поколению миллениалов, 
гурманам и гедонистам, а кондитеров и поваров вдох-
новляет на самые неожиданные сценарии его исполь-
зования. Он не только хорош сам по себе, но и может 
выступать ингредиентом новых продуктов, подчеркивая 
их сильные стороны. Мы надеемся, что эта инновация 
придется по вкусу россиянам и они смогут открыть для 
себя всю гамму вкусов и настроений ».
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В начале декабря Гарику Сукачеву исполнилось 60 лет. 
Глядя на него, можно сказать: прекрасный возраст! 
Знаменитый рокер не только сочиняет песни и поет 

их, но и пишет сценарии, снимает фильмы, ставит 
спектакли... Он действительно на пике формы!

- К 60-летнему мужчине, 
наверное, как-то странно 
обращаться Гарик. Так что 
же, Игорь Иванович?

- Когда меня называют по 
имени-отчеству, ощущение 
иногда, что я в отделении ми-
лиции и сейчас меня начнут 
в чем-то обвинять. Но с дру-
гой стороны, к некоторым 
людям приятно обратиться 
по имени-отчеству. Ведь это 
только в русском языке есть 
такая превосходная степень 
уважения. И если ко мне так 
обращаются какие-то очень 
юные девушки и ребята, мне 
кажется, это справедливо, ведь 
я ровесник их пап и мам. Хуже, 
когда какой-то 14-летний 
мальчик скажет Гарик, это не 
то чтобы обидно, просто как-
то странно. Думаешь: я для 
тебя, конечно же, никакой не 
Гарик, я для тебя Игорь Ивано-
вич, потому что ты ребенок и 
ты мог бы быть моим сыном. 
Это странное чувство, может, 
какой-то комплекс взрослого 
человека. А с другой стороны, 
ну и слава тебе, господи, что 
такое время пришло. У кого-
то же оно вообще никогда не 
приходит. Бывало, встретишь 
на улице какую-нибудь пьянь: 
он в 18 лет был Колей, он и в 
60 Колей остался и никогда 
Николаем Ивановичем не ста-
нет. Ну печально ведь.

«60 лет - это же чушь 
какая-то!»
- Но мы-то привыкли к 

другому. Рокер - он вечно мо-
лодой, вечно пьяный. Вы же 
рок-звезда! И где атрибуты?

- Кому-то надо выглядеть 
как рок-звезда, а кому-то нет. 
Посмотрите хотя бы на «Рол-
линг стоунз», какие они все 
разные: Чарли Уоттс - такой 
дедушка интеллигентный, в 
галстуке, пожилой, благород-
ный, сидит за барабанами. Кит 
Ричардс - такая вечная икона 
рок-н-ролла, на лбу можно на-

писать: «Я - наркотик», Мик 
Джаггер - такой миллионер. А 
это все одна группа. И каждый 
из них бесспорная ме-
газвезда рок-н-ролла. 
Имидж - это, конечно, 
клево, и в пору станов-
ления «Бригады С» он 
меня волновал. Но все-
му свое время.

- А какую музыку 
вы сейчас слушаете?

- В основном джазо-
вую люблю. Но вокруг 
вообще очень много 
разной музыки. У меня 
есть дурацкая черта 
характера: если что-то 
поманило, то я в это на-
чинаю лезть, слушать, 
изучать. Мне становит-
ся интересно…

- Но с возрастом ведь ме-
няется ощущение музыки?

- Конечно. И музыка меня-
ется, и мы сами становимся 
старше. Не знаю, насколько 
мы развиваемся (имею в виду, 
например, группу «Неприка-
саемые»), наверное, уже давно 
развились, а в душе вроде те 
же самые. По нам не скажешь, 
что нам 60, в крайнем случае 
55! (Смеется.) А как мы ме-
няемся, наверное, лучше спро-
сить у музыкальных критиков, 
которые следят за нашими ра-
ботами. Мы сами не ощущаем 
этого. 60 лет - это же чушь 
какая-то!

«Я рокером родился»
- Про вас в интернете 

как-то написали: «Бывший 
рокер, который от рокер-
ских времен оставил в ухе се-
режку и перстень». Не обид-
но звучит? Вы же считаете 
себя рокером до сих пор?

- Какая сволочь это напи-
сала?! (Смеется.) Звучит до-
вольно странно. Я и каждый 
из музыкантов, кто работает в 
этом направлении, уже такими 
родились. Мы не становимся 
рокерами, мы такие были уже 

сразу, такими и остаемся. Осо-
бенно учитывая то, что я до-
вольно серьезно к этому чер-
товому мирозданию отношусь 
и считаю, что все происходит 
недаром, у каждого есть свое 
предназначение. Люди искус-
ства рождаются только людь-
ми искусства, ученые - учены-
ми. Конечно, мы со временем 

становимся теми, кто мы есть, 
но мы уже рождаемся ими. По-
думайте об этом на досуге.

- Беда в том, что не каж-
дый находит свое предна-
значение. Вы свое быстро 
нашли?

- В общем, да, давно про 
себя все понял… Знаете, я 
когда-то пошутил, что, ког-
да родился, Кобзон уже пел. 
Теперь это можно сказать о 
каждом из нас. Мы уже 30 
лет занимаемся этим веселым 
делом. Многие наши поклон-
ники стали уже бабушками и 
дедушками…

«Для кого-то ты должен 
мордой не выйти»
- Был бы жив Высоцкий, о 

чем бы он сейчас пел, как ду-
маете?

- Он не мог бы быть жив. Я 
много думал об этом, понимае-
те, вот Володя Высоцкий - это 
все мы. У Платонова в «Пере-
гное» есть отличная метафо-
ра, которая дала мне ответы 
на многие вопросы. Там сказа-
но: сколько же людей служат 
перегноем, чтобы появился 
росток одного гения. Мы с 
вами - питательная среда для 
Высоцкого… Или еще один 

пример: журналистка задала 
вопрос Михаилу Булгакову: 
«Как вы написали «Мастера 
и Маргариту»?» И он ей отве-
тил: «Я, Миша Булгаков, это 
написать не мог». Она говорит: 
«Я не понимаю». - «А я пони-
маю. Я это не писал». - «А кто 
же?» - «Кто-то другой». Пони-
маете? Поэтому большинству 

из нас без Высоцко-
го невозможно. Мы 
включаем, слушаем - 
и это мы. Я думаю, в 
Штатах то же самое 
сказали бы про Боба 
Дилана. Это чело-
век, который сделал 
рок-музыку рок-
музыкой. Мы с вами 
этого не знаем. Но 
никто же из амери-
канцев не сомнева-
ется, что Боб Дилан 
- великий гуру рок-н-
ролла, а все осталь-
ные последователи, 
апостолы. И когда 

Боря Гребенщиков говорит о 
Бобе Дилане с придыханием, я 
понимаю, что он имеет в виду. 
Я помню первые тексты «Ак-
вариума» и как я был зол на 
Борю за то, что он цитирует 
Боба Дилана. Я говорил: «Это 
Боб Дилан! Гребенщиков 
всех обманывает! Он плагиа-
тор, он ворует чужие тексты!» 
Сейчас, став взрослым чело-
веком, я понимаю: это просто 
супер. Нет, не украл, он иначе 
не мог… Володя в этом смыс-
ле еще больше. Он всю стра-
ну выплеснул: от теплушек, 
коммуналок, алкоголиков до 
Яков-истребителей...

- Сейчас кто-то говорит, 
что ваши новые песни сти-
лизованы под Высоцкого.

- Я ничего специально не 
стилизовал.

- Наверное. Просто не-
которые, кому вы меньше 
нравитесь, говорят: чего 
это Сукачев стал какой-то 
блатняк петь?

- Ну мы же понимаем с 
вами, что это говорят те люди, 
которые не знают обо мне ни-
чего. Это из серии - помните 
анекдот: «Мне не понравился 
Карузо». - «А ты слышал Ка-
рузо?» - «Нет, мне вчера Ра-
бинович напел». Это те люди, 

которые говорят: да это дерь-
мо! Ты спросишь: почему? Да 
дерьмо, и все… Хм, Сукачев 
поет блатняк… А мне прият-
но, потому что о Володе тоже 
так говорили. Я не примазы-
ваюсь к Высоцкому, нет, мне 
это не нужно, но ведь о нем 
говорили то же самое. А что 
говорили о Сергее Есенине? 
Наверное, так и должно быть. 
Наверное, для кого-то ты дол-
жен мордой не выйти…

«Мы своих баб 
не бросаем»
- Вы со своей супругой уже 

много лет вместе, недавно 
35-летие брака отметили. 
Как удается сохранить чув-
ства на протяжении сов-
местной жизни?

- В том месте, где я рос, есть 
старая поговорка: «Мы, тушин-
ские, своих баб не бросаем…» 
Как на этот вопрос ответить? 
Судьба! Буквально пару дней 
назад я посмотрел в интернете 
интервью Александра Скля-
ра. Он сказал так: «Вы знаете, 
наши жены очень похожи на 
жен декабристов». И вот здесь 
я с ним полностью согласен, 
потому что девочка встрети-
ла вот такого мальчика, как я. 
Будущая теща точно не хоте-
ла для своей дочери вот тако-
го, как я: я метался, занимался 
чем-то непонятным, не думал 
о твердой профессии и ничего 
хорошего это девочке не сули-
ло. И эта девочка была со мной 
с самого начала и отчасти соз-
давала меня! А хлебнуть ей 
пришлось много... Так что про-
стых ответов на такие вопросы 
не будет…

- Как считаете, какое 
ваше самое главное дости-
жение в жизни?

- Наши прекрасные дети! 
Мы - трепетные родители, и 
это наше самое главное до-
стижение! У меня сын и дочь. 
Папа как посмотрит на них, 
так и млеет!..

- Чего еще не успели в 
свои 60?

- Да много чего еще хочет-
ся. После больших юбилей-
ных концертов поедем в Ан-
тарктиду. Ну и вообще, есть 
огромное количество уголков 
в этом мире, где не бывал, и хо-
чется их посмотреть, пока есть 
время. Помимо того что это 
красивые места с уникальной 
природой, которые ты видел 
только по телевизору глазами 
Юрия Сенкевича, там есть еще 
удивительные и интересные 
люди. Вот эти встречи - они 
всегда незабываемые! Они 
всегда, казалось бы, случай-
ные, разговоры ни о чем, но 
при этом они удивительные! 
И это для меня самая главная 
прелесть.

- А есть у вас какая-то не-
сбывшаяся мечта?

- Моя несбыточная меч-
та - я хотел быть Юрием Га-
гариным! Мне так хотелось 
полететь в космос, к дальним 
планетам! Но не удалось. Мо-
жет быть, внуки мои полетят 
теперь... Я не шучу сейчас!

Валерия Хващевская, 
Максим Неверов

Гарик СУКАЧЕВ:

Жене 
хлебнуть 
пришлось 
много»
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До Нового года еще три недели, а на ВТБ Арене 
в минувшие выходные все уже поздравляли 
друг друга с наступившим 2020-м. Гремели 

хлопушки, рекой лилось шампанское. Снимали 
традиционный концерт «Песня года».

1 января россияне будут 
доедать салат оливье и удив-
ляться тому, как помолодела 
Ротару, ругать Киркорова 
за слишком яркий наряд, а 
Аллегрову - за чересчур глу-
бокое декольте. Эти и еще 
полсотни других артистов на 
протяжении пяти часов пели 
и плясали на «Песне года».

Вживую, правда, работали 
единицы, в основном моло-
дые. Елка, Дима Билан, Сер-
гей Лазарев, Полина Гагари-
на и Диана Арбенина нашли 
в себе силы, возможность, 
а главное - талант спеть без 
фонограммы.

Но, возможно, когда до-
живут до возраста той же 
Софии Ротару, которая 
участвует в фестивале аж 
с 1973 года, тоже будут бе-
речь связки. 

Главную эстрадную «хуто-
рянку» ждали на нынешней 
«Песне года» с особым вол-
нением. Ведь год назад из-
за «сложной политической 
ситуации» она не приехала. 
Но теперь то ли не смогла 
отказаться от выгодного фи-
нансового предложения, то 
ли - отказать давнему другу 
Игорю Крутому. Компози-
тор и продюсер в сентябре 
зазвал ее на «Новую волну» 
в Сочи, теперь вот - в Москву, 
да сразу с двумя премьерны-
ми песнями. Так, глядишь, и в 
тур по нашей стране Ротару 
поедет!

Киркоров с Басковым, 
как обычно, тоже были на 
виду. Король российской 
эстрады хвастался костю-
мом за 6 миллионов рублей, 

а «золотой 
голос» по-
т р я с а л 
бахромой, 
п р и ч е м 
во всех 
смыслах. 
Оба зая-
вили, что 
в новогоднюю 
ночь будут на сцене. 
«Пахари!» - охарак-
теризовала коллег 
Лолита. 

Она, кстати, тоже 
смену календарного 
года встретит с ми-
крофон в руке.

- Просто я замети-
ла, что когда под бой 
курантов не работаю, 
то обязательно случаются 
проблемы в личной жизни, а 
мне они не нужны - хватило 
развода в 2019-м, - пояснила 
певица.

За кулисами она лобза-
лась со своей землячкой 
Светланой Лободой и хва-
сталась тем, как похудела 
после разрыва с очередным 
мужем. Мол, теперь снова 
может хоть в трусах на сцену 
выходить. 

Ну а Таисию Повалий 
в это время все спрашивали 
про рождение внука: удалось 
ли певице вжиться в роль ба-
бушки?

- Я так долго ждала 
этого события, 
что теперь отка-
залась от многих 
предложений, что-
бы больше време-
ни проводить дома 
с внуком, - отвеча-
ла, улыбаясь, певи-
ца. - И подгузники 

ему сама 
меняю, и 
колыбель-
ные пою.

Вообще 
бабушек и 
д е д у ш е к 
на сцене 
в этот ве-
чер было 
н е м а л о . 
И все 
же спра-

ведливости ради надо за-
метить, что на нынешней 
«Песне года» зрители уви-
дели много молодых групп 
и исполнителей. На сцену 
вышли Burito, «#2Маши», 
Димаш Кудайберген и 
многие другие. Правящий 
бал Игорь Крутой решил 
осве жить обычный список 
эстрадных пенсионеров. И 
не прогадал!

Иван Попельнюхов,
фото автора

Событие прошло при под-
держке телеканала Music Box 
Gold, аудитория которого на-
считывает более 5 миллио-
нов зрителей по всему миру. 
Music Box Gold начал свое ве-
щание в далеком 2003 году и 
за это время завоевал аудито-
рию истинных поклонников 
жанра популярной россий-
ской музыки во всем мире. Не 
зря негласным девизом этого 
вечера стали слова: «Музыка 
нас связала». Лучше выразить 
идею события невозможно.

В зале наряду с творческой 
молодежью в этот вечер со-
брались и мэтры - список 

знаменитостей превзошел 
все ожидания. Со сцены про-
звучали лучшие песни таких 
исполнителей, как Николай 
Басков, Лолита, Лев Лещен-
ко, Юрий Антонов, Владимир 
Маркин, Андрей Державин, 
Ольга Бузова, Стас Костюш-
кин, Анита Цой, Жасмин, Ва-
дим Казаченко, Кай Метов, и 
многих других.

- Идея организовать нашу 
традиционную премию в та-
ком формате - без продажи 
билетов, только для друзей 
телеканала и звезд - была 
у меня давно. И вот к 15-ле-
тию телеканала мы решили 

это реализовать. Очень при-
ятно, что откликнулись та-
кие уважаемые артисты, как 
Антонов, Лещенко, Лолита, 
а также молодые звезды, 
которых мы всегда поддер-
живали. Это была душевная, 
невероятно семейная об-
становка. Я не слышала ни-
когда столь восторженных 
отзывов от наших гостей! 
Спасибо всей моей предан-
ной команде, и особенно 
продюсеру Арусе Амарян, - 
сказала генеральный дирек-
тор телеканалов Music Box 
Gold и Russian Music Box
Наталья Палинова.

Драгоценности Зыкиной 
продадут по цене лома?

Аукцион по продаже 
ювелирных украшений 

из коллекции легендарной 
артистки может 

не состояться. Его должны 
были провести в декабре, 

все выбирали подходящую 
дату. Но наследники Зыкиной 

снова переругались. 
И это может выйти 

им боком...

Племянники артистки Ге-
оргий, Сергей и Екатерина 
никак не поладят между со-
бой. Из-за этого торги под 
угрозой срыва. Напомним, 
что семь лет назад уникаль-
ную коллекцию украшений 
уже пытались продать. Был 
проведен аукцион, по ито-
гам которого даже опреде-
лился победитель: все лоты 
выкупил богатый поклон-
ник певицы. Но результа-
ты торгов отменила через 
суд дальняя родственница 
Зыкиной, которая решила 
претендовать на свою долю. 
Потом эта дама умерла. 
Остальные наследники все 
это время друг с другом не 
общались. Лишь недавно 
они решили еще раз пустить 
с молотка наследство зна-
менитой тети, но не сумели 
договориться о распределе-

нии прибыли. Эксперт аук-
ционного дома «12-й стул» 
Иван Ефимов поторопил-
ся заявить, что если новые 
торги не состоятся, то судь-
ба украшений может быть 
печальна. Их невозможно 
будет продать за хорошую 
цену из-за того, что с ними 
связана такая скандальная 
история. Роскошные серь-
ги и перстни разве что в 
ломбарде возьмут. По цене 
лома!

- Это не так, - уверен ан-
тикварный дилер Андрей 
Поплавский. - Драгоцен-
ности, имеющие скандаль-
ную историю, не перестают 
быть драгоценностями с 
историей. Для покупателей 
наличие истории - любой! 
- имеет важное значение. И 
черный пиар тут тоже сго-
дится. Проблема в том, что 
аукционный дом в процессе 
подготовки к торгам несет 
очень серьезные затраты. 
Это и экспертная оценка, 
и хранение, и профессио-
нальные фотоснимки, и ор-
ганизация предпродажной 
выставки и самих торгов. 
Если все придется отме-
нить, то возникнут убытки 
- финансовые, репутацион-
ные. Поэтому аукционный 
дом пытается подтолкнуть 
наследников к скорейшему 
примирению и упирает на 
то, что в случае срыва тор-
гов украшения можно будет 
только в ломбард сдать. Это 
очевидное преувеличение. 
Обязательно найдется кто-
то, кто возьмется продать 
коллекцию за приличную 
цену. Но он, скорее всего, за-
просит повышенную комис-
сию или значительно снизит 
стартовую стоимость. В лю-
бом случае наследники Зы-
киной потеряют в деньгах. 
Поэтому им действительно 
лучше, наконец, догово-
риться между собой.

Лидия Мезина

А ну-ка, бабушки!

«Золотой хит» 
прошел в формате 
«Золотого века»
2 декабря прошла Первая национальная 
премия «Золотой хит». Впервые 
за 15 лет телеканал Music Box организовал 
награждение не в концертном зале, 
а в банкетном, собрав на праздник только 
самых близких и любимых гостей.

София Ротару

а золотой
Ирина Аллегрова

Лолита

Таисия Повалий

С б й
Наталья Палинова вручает награду Юрию Антонову
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Последняя трагедия в 
Забайкальском крае, 

унесшая жизни 19 
человек, заставляет 

решительно и безого-
ворочно признать одну 

истину: пока государ-
ство не прекратит этот 

частный извоз и не 
возьмет на себя всю 

ответственность за 
безопасность движе-

ния на дорогах вообще 
и пассажиров в част-

ности, россияне будут 
продолжать гибнуть и 

калечиться.

Куэнга могла 
принять всех...

Напомним об этом жут-
ком ДТП. 1 декабря автобус, 
следовавший по маршруту 
Чита - Сретенск, на полном 
ходу свалил ограждение на 
мосту, перевернулся и упал 
с высоты в десяток метров 
в замерзшую реку колеса-
ми вверх. В автобусе кроме 
водителя находились 40 пас-
сажиров, 19 из которых по-
гибли на месте. Среди них 
- двое малышей, один толь-
ко что окончивший школу 
и поступивший в институт 
и сам водитель. Остальные 
получили ранения. Им про-
сто повезло. Куэнга - ре-
чушка мелкая и промерзла 
почти до дна. Иначе погиб-
ли бы все.

По рассказам выживших, 
был гололед, шел снег, а во-
дитель мчался, словно шел 
на рекорд. Его даже проси-
ли: не гони!

2 декабря было объявле-
но в Забайкалье днем трау-
ра по погибшим. Это, кста-
ти, был второй за две недели 
день траура в крае! 15 ноя-
бря стало днем скорби по 11 
забайкальцам, погибшим в 
ДТП 13 и 14 ноября. 

План на 20 тысяч 
смертей...

Гибель людей на наших 
дорогах достигла таких 
масштабов, что еще в 2013 
году была принята феде-
ральная целевая програм-
ма «Повышение безопас-
ности дорожного движения 
в 2013-2020 годах». Прави-
тельство поклялось сни-
зить смертность на дорогах 
на 28,8 процента. 

Как бы там ни было, но 
за семилетку надо было 
добиться в прямом смысле 
жизнеутверждающего ре-
зультата - погибать долж-
ны были в 2020 году не бо-
лее 20 тыс. человек (19 900, 
если точно). Для сравнения: 
в Германии с населением 83 
млн еще лет 15 назад по-
гибали на дорогах менее 5 
тыс., а в последние несколь-
ко лет - меньше 4 тысяч! 

Стоимость ФЦП снача-
ла определили в 33 млрд 
рублей, потом сократили 
до 32,4 млрд, потом опять 
увеличили до 34,4 млрд. 
Тратить их доверили семи 
структурам: МВД, МЧС, 

Минздраву, Минтрансу, Ро-
савтодору, Минпромторгу и 
Минобрнауки.

Подведем итоги
И вот заканчивается 

2019-й, и уже можно подво-
дить итоги. 

Итак, в 2013 году было 
зафиксировано 204 тыс. 
ДТП, в которых погибли 27 
тыс. человек и ранены бо-
лее 258 тыс. А в 2018 году 
случилось более 168 тыс. 
ДТП, погибли более 18 тыс. 
человек, ранены почти 215 
тыс. Причем следует доба-
вить важную деталь: если 
раньше погибшими в ДТП 
считались те, кто погиб 
на месте или скончался в 
течение 7 суток после ав-
токатастрофы, то теперь 
этот срок увеличен, как и 
во многих странах, до 30 су-
ток. Начинают черный спи-
сок Москва, Краснодарский 
край и Питер. 

И данные за этот год: на 
конец ноября произошло 
146 тыс. ДТП, более 15 тыс. 
погибших, около 160 тыс. ра-
неных.

Есть ли повод 
для оптимизма?

Да, перемены налицо, но 
оптимизма нет никакого, осо-
бенно когда задумываешься 
над тем, что значительная 
часть погибших, умерших, 
искалеченных людей и судеб 
- это пострадавшие пассажи-
ры автобусов! Значит, любой 
из нас, кто пользуется обще-
ственным транспортом, еже-
дневно рискует своей жизнью 
или здоровьем... 

Более 5,1 млрд пассажиров 
перевезли автобусы в первом 
полугодии 2019 года (в про-
шлом году за аналогичный 
период - 5,4 млрд). За это вре-
мя произошло более 2,5 тыс. 
ДТП с автобусами. В них по-
гибли 100 человек, более 3,8 
тыс. были ранены. Абсолют-
ными лидерами по числу ава-
рий были Москва, Нижего-
родская и Тюменская области.

И внимание! Более 430 
ДТП из них случились по 
вине водителей автобусов. В 
них погибли 19 человек.

По причине 
жажды наживы

17 ноября - во Всемирный 
день памяти жертв ДТП 
- спецпосланник генсека 
ООН по безопасности до-
рожного движения особое 
внимание в своем докладе 
уделил России. Смертность 
у нас «крайне велика». Он 
назвал причины: низкая 
грамотность водителей и 
пешеходов, пьяные за ру-
лем, болтовня водителей по 
телефону, недостатки в пре-
следовании нарушителей.

Свои эксперты, которые 
далеки от языковых диплома-
тических изысков, прямо го-

ворят: главная причина ДТП с 
автобусами по вине водителей 
- желание заработать, совер-
шив за короткий срок поболь-
ше рейсов. (Нередко водители 
сидят за рулем по 10-12 часов 
в день!) А еще плохие дороги, 
плохое техническое состоя-
ние автобусов...

В отличие от дипломатов 
и экспертов я скажу еще 
проще: виновата система, 
выстроенная в государстве, 
которая разожгла в граж-
данах жажду наживы, же-
лание во что бы то ни стало 
разбогатеть, сделать деньги, 
сделать много денег! Все 
отдано на откуп большим и 
малым капиталистам, «вла-
дельцам бизнесов».

Раньше, при такой пло-
хой советской власти, ни 
один автобус не мог остать-
ся без техосмотра, ни один 
водитель не выходил в рейс 
без разрешения врача, не 
мог находиться за рулем 
полсуток... Общественный 
транспорт был заботой го-
сударства, и безопасность 
пассажиров была заботой 
государства! Постоянные 
маршруты связывали все 
населенные пункты страны!

Теперь все не так. Теперь 
это частное дело, и озабочен 
капиталист лишь одним - по-
лучить прибыль побыстрее 
и побольше. Ну допросили 
владельца бизнеса, органи-
зовавшего автобусные по-
ездки между краевым цен-
тром и Сретенском, Сергея 
Пнева, на котором висят 
только официальных 38 на-
рушений, зафиксированных 
Ространснадзором! Ну за-
держали на 72 часа владель-
ца бизнеса Ивана Стрельни-
кова... И что?

19 человек погибли, и их 
уже никогда не вернуть! 
Сколько же еще должно нас 
погибнуть, чтобы автобус-
ные поездки не заканчива-
лись в моргах и больницах? 

Ольга Китова

КЛАДБИЩА НА ДОРОГАХ

«Кровавые страницы исто-
рии» - так называется книга 

в память о тех, кто жил и 
работал ради блага своего 

народа.

Изданная в Москве под эгидой 
посольства Республики Казахстан 
в России и под общей редакцией 
Чрезвычайного и Полномочно-
го Посла Республики Казахстан 
в РФ Имангали Тасмагамбетова, 
книга была тепло встречена в 
Оренбурге, где и прошла ее пер-
вая презентация. 

И это не случайно, ибо гранича-
щая с Казахстаном Оренбургская 
область России играла и играет 
большую роль в общей истории 
наших братских народов, в ней и 
сегодня проживает немало этни-
ческих казахов.

Книга рассказывает о жизнен-
ном пути известных казахских го-
сударственных и общественных 
деятелей, журналистов и писателей 
начала ХХ века, попавших под ка-

ток массового политического тер-
рора 1930-х годов. 

Назир Турекулов, Турар Рыску-
лов, Султанбек Ходжанов, Газым-
бек Беремжанов, Алихан Букейха-
нов, Ныгмет Нурмаков, Жусупбек 
Аймаутов, Динмухамед Адилов, 
Ахметсафа Юсупов, Халиль Габба-
сов, Жаханша Досмухамедов... Их 
последними пристанищами стали 
печально известный спецобъект 
НКВД тех лет «Коммунарка» и Бу-
товский полигон, Ваганьковское и 
Донское кладбища.

Под жернова репрессий попали 
главным образом те, кого принято 

считать цветом нации, - высоко-
образованные, интеллектуальные 
люди. После революции 1917 года 
они были востребованы новой вла-
стью, так как могли грамотно и 
внятно объяснять суть происходя-
щих процессов, глубоко веря, что их 
деятельность поможет нации пре-
одолеть неимоверные трудности 
того времени. Их вера и они сами 
были принесены в жертву тотали-
тарному режиму.

«Читала и просто прослези-
лась, - поделилась впечатлениями 
от книги Сауле Таикешева, пре-
зидент Оренбургской областной 
общественной организации «Дом 
дружбы народов», - как тяжела 
была ноша этих людей, их жизнь 
протекала в бурное время: череда 
революций, Гражданская вой на... 
Это было время предельного праг-
матизма и ожесточенной борьбы 
за власть без компромиссов. Эту 
книгу должны прочитать все, кто 
неравнодушен к истории собствен-
ной страны».

Леонид Греков,
фото предоставлено 

посольством Республики 
Казахстан в РФ

И ГОРЕ НА ВСЕХ ОДНО
, р

Учредитель: АНО «Редакция газеты «Мир новостей». 
Рег. ПИ №ФС77-56535 от 26.12.13 в Федеральной службе 
по надзору в сфере связи, информационных технологий 

и массовых коммуникаций (Роскомнадзор).  Реклама.
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Албанские банды 
в последние годы за-
нялись вооруженными 
ограблениями богатых 
домов. Семейные кла-
ны включаются в евро-
пейский криминальный 
бизнес. Сейчас только в 
британских тюрьмах си-
дит более 800 албанских 
гангстеров. 

В прошлом самое 
закрытое государство 
Европы, ныне Албания 
- без пяти минут член 
Европейского союза и 
член НАТО. Это горное 
государство на побере-
жье Адриатики превра-
тилось в крупнейшего 
производителя мариху-
аны, выращиваемой на 
обширных открытых 
плантациях. В 2017 году 
полиция захватила 68 
тонн этой травы стоимо-
стью 680 млн долларов. 
Но главным доходом ал-
банцев является торгов-
ля кокаином. Албанские 
банды торгуют кокаи-
ном высокой очистки по 
самым низким рыноч-
ным ценам. 

Налажены линии пря-
мой поставки наркотика 
из Южной Америки. Бе-
лая смерть прибывает в 
порты Бельгии, Нидер-
ландов и самой Албании. 
Албанцы участвуют 

даже в южноамерикан-
ских нарковойнах. В 2017 
году албанец из Косова 
Ремзи Аземи был рас-
стрелян вместе с семьей, 
когда он путешествовал 
в бронированном лиму-
зине по Эквадору. 

Албанские нарко-
бароны ни от кого не 
скрываются, а являются 
уважаемыми людьми 
со связями в правитель-
ственных и правоохра-
нительных кругах. На 
деньги от торговли кока-
ином здесь ведутся изби-
рательные кампании. В 
стране восторжествова-
ла наркодемократия. На 
избирательных участках 
людям платят наличны-
ми, чтобы они выбирали 
тех, кого нужно. Иссле-
дование, организованное 
Брюсселем, показало, 
что более 20 процентам 
албанцев предлагают 
деньги в обмен на их го-
лоса. Наркомафия вы-
водит своих людей на 
вершину власти. Глава 
албанского Института 
политических наук Аф-
рим Красниги говорит, 
что в Албании невоз-
можно победить на вы-
борах без поддержки 
наркогруппировок. 

Уже два министра 
внутренних дел в пра-

вительстве премьер-
министра Эди Рамы 
обвиняются в связях с 
наркомафией. Один из 
них - Саймир Тахири - 
попал под итальянскую 
прослушку, зафиксиро-
вавшую его переговоры 
по продаже наркотиков 
и автоматов Калашни-
кова. На 10 лет в тюрьму 
угодил даже внук быв-
шего коммунистическо-
го диктатора Албании 
Энвера Ходжи, правив-
шего страной 41 год.

На албанском побере-
жье строятся курортные 
пятизвездочные отели, 
принадлежащие Кле-
менту Балили, прозван-
ному балканским Пабло 
Эскобаром, его нарко-
империя проворачивает 
сделки на миллиарды 
долларов. Он превратил 
курорт Саранда в центр 
по переброске наркоти-
ков. Перед ним заигры-
вает даже президент 
Албании, принявший 
приглашение открыть 
один из его отелей.

Под давлением США 
наркобарон был аресто-
ван, однако ходят слухи, 
что его 10-летний срок 
будет существенно со-
кращен и он скоро ока-
жется на свободе.  

Н.И.
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- Сегодня у нас будет кон-
трольная.

- А калькулятором пользо-
ваться можно?

- Да, можно.
- А транспортиром?
- Транспортиром тоже 

можно. Итак, запишите тему 
контрольной: «История Рос-
сии XVII века».

Эммануэль Макрон не первый президент 
Франции, пытающийся провести пенсион-
ную реформу с унификацией пенсий для 
всех профессий и снизить затраты на пенси-
онное обслуживание. Поколение за поколе-
нием французы бьются с правительствами 
за свои пенсионные права.

И молодые рабочие 
крупнейшей националь-
ной железнодорожной 
компании SNCF перени-
мают сегодня эстафету 
забастовок от своих ро-
дителей, чтобы сохра-
нить их завоевания для 
себя и следующих поко-
лений.

Водители поездов па-
рижского метро могут 
уходить на пенсию уже 
в 52 года. А всем трудя-
щимся гарантирована 
государственная пенсия 
с 62 лет, в среднем она 
составляет 1400 евро в 
месяц. На протяжении 
последних 30 лет фран-
цузская власть пытает-
ся вносить изменения в 
пенсионную систему, и 
каждый раз она натал-
кивается на грандиоз-
ные протестные акции. 
Россиянам есть чему по-
учиться у французов!

Макрон собирается 
ввести для всех катего-
рий работников единые 
пенсионные правила. 
Уходить на пенсию все 
будут в 62 года, но новые 
финансовые условия 
должны подтолкнуть 

людей работать дольше. 
Чтобы получить пол-
ную пенсию, придется 
пахать до 64 лет.

Расчет сегодняшних 
пенсий во Франции ос-
новывается на 25 годах 
наибольшего заработка 
в частном секторе и по 
меньшей мере шести ме-
сяцах в общественном 
секторе, что не вызыва-
ло особых протестов. Но 
Макрон намерен сломать 
эту систему, бдительно 
охраняемую профсоюза-
ми. Те изначально отверг-
ли реформу и заявили о 
готовности к тяжелой и 
продолжительной борь-
бе против инноваций Ма-
крона.

Поединок правитель-
ства с профсоюзами 
продолжается: к транс-
портникам, врачам, 
учителям и государ-
ственным служащим 
присоединились води-
тели грузовиков, недо-
вольные налогом на 
топливо для их машин. 
Среди прочих громких и 
эффектных акций про-
теста они блокировали 
магистрали в 10 реги-

онах страны и грозят 
остановить движение в 
центрах городов.

Во Франции проис-
ходят крупнейшие на-
родные волнения за не-
сколько десятилетий. 
По данным профсою-
зов, в манифестации в 
первый день акции, 5 
декабря, участвовали 
полтора миллиона че-
ловек. Такую же обще-
национальную акцию 
они намерены повто-
рить на этой неделе. За-
бастовку поддерживают 
69 процентов французов 
и больше всего люди в 
возрасте 18-34 лет.

Правительство Ма-
крона пытается избе-
жать всеобщей забастов-
ки вроде той, которая в 
1995 году парализовала 
страну и продолжалась 
три недели, до самого 
Нового года, что заста-
вило правительство от-
казаться от пенсионной 
реформы. За последнее 
десятилетие власти с 
трудом удалось поднять 
пенсионный возраст 
лишь на два года - до 62 
лет, тогда как более сго-
ворчивые британцы со-
гласны выходить на пен-
сию и в 67 лет.

Впрочем, в каждой 
стране ситуация с пен-
сиями зависит от ситу-
ации на рынке труда и 
уровня зарплат. Если у 
людей есть приличная 
работа с хорошим за-
работком, им и в самом 
деле нет особого смыс-
ла спешить на пенсию 
в 55 и даже в 60 лет. Но 
если этого нет, то как 
жить и без работы, и без 
пенсии при нищенском 
социальном пособии? 
Этот вопрос волнует, 
как оказалось, сегодня 
не только россиян после 
нашей «пенсионной ре-
формы», но и боевитых 
французов. 

Николай Иванов

БИТВА ЗА ПЕНСИЮ Европа зажата в 
клешнях албанских 
банд, которые в 
Берлине и Лондоне 
контролируют про-
ституцию, торговлю 
людьми и наркоти-
ками. 

ОТ ДИКТАТУРЫ 
КОММУНИСТИЧЕСКОЙ 
К КРИМИНАЛЬНОЙ

ТЕЛЕФОНЫ 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА:
8 (499)

975-22-50,
975-21-60,
975-20-74
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Белорусский борщ
Ресторанная цена аналогичного блюда в Москве - от 350 рублей, 

домашняя себестоимость порции - от 100 рублей.

Ингредиенты на боль-
шую семью

Для бульона: 4 л воды, 
600 г свинины, 10 шт. чер-
ного или душистого пер-
ца горошком, 2 лавровых 
листика, 10 см корня пе-
трушки, 1 луковица, соль.

Для борща: 3 отваренные 
свеклы, 2 луковицы, 1 мор-
ковь, 4 бульбы (картофели-
ны), 1 пучок укропа, 1 ст. л. 
сахара, 1 ст. л. столового 
уксуса, 5 зубчиков чеснока, 
120 г соленого сала, 100 мл 
свекольного кваса или 50 мл 
свекольного сока (опцио-
нально), 100 мл томатного 
сока или 1 ст. л. томатной 
пасты, 3-4 отварные соси-
ски, 1 ст. л. свиного жира, 
соль и перец по вкусу, зелень 
и сметана для подачи.

История
Белорусский борщ от-

личается от русского и 

украинского тем, что в его 

состав никогда не входит ка-

пуста. Другой отличитель-

ной чертой является свекла, 

которую не обжаривают 

или тушат сырой, а предва-

рительно отваривают. В де-

ревнях к порезанной свекле 

и овощам обязательно до-

бавляют свекольный квас, 

а в ресторанах вместо него 

используют или свеколь-

ный, или томатный сок. Ле-

том добавляют свежие по-

мидоры, а зимой -  немного 

томатной пасты. 
Еще одна особенность 

белорусского борща - для 

обжарки заправки исполь-

зуют только свиной жир. 

В готовый борщ часто до-

бавляют соленое сало, рас-

тертое с солью и чесноком. 

Приправляют сметаной 

при подаче и посыпают зе-

ленью.

Метод
Отвариваем мясной бу-

льон. Мясо вынимаем и 

нарезаем ломтиками. До-

бавляем к нему порезанные 

сосиски и пока отставляем в 

сторону.
Берем две сковороды, 

растапливаем в каждой сви-

ной жир, опускаем в него 

мелко порезанное сало (3/4 

от объема). Шкварки выни-

маем.
В первую сковороду вво-

дим мелко порезанный лук, 

2 дольки чеснока и тонко 

порезанную морковь. Пас-

серуем до прозрачности 

лука, помешивая.
Во вторую сковороду 

кладем заранее отварен-

ную и порезанную на лом-

тики свеклу. Добавляем к 

ней или свекольный квас, 

или томатный сок, или 

ложку томатной пасты. 

Вводим немного воды, 

уксус и сахар и тушим 

около пяти минут.
Кладем в бульон 

бульбу (картофель), по-

резанную небольшими 

кубиками. Отправляем 

туда же мясо с сосиска-

ми, пассерованную мор-

ковь с луком и свеклу. 

Доводим до кипения, умень-

шаем огонь и провариваем 

5-7 минут до готовности 

бульбы. (Ни в коем случае 

не накрываем крышкой, 

если хотите, чтобы борщ 

был насыщенного цвета.) 

Солим и перчим по вкусу. 

Посыпаем рубленым укро-

пом.
Вводим оставшуюся 1/4 

часть соленого сала, мелко 

нарезанного и перетертого 

с оставшимся чесноком.
Даем борщу настояться 

(без крышки). Подаем со 

сметаной и зеленью.

Кулага
Ресторанная цена аналогичного блюда 

в Москве - от 100 рублей, домашняя 
себестоимость порции - от 10 рублей.

Ингредиенты: 1 
стакан заморо-
женных садовых 
ягод (или свежих), 
1 стакан (около 
200 мл) воды, 
1,5 ст. л. ржаной 
муки, 1 ст. л. сахара 
или мед по вкусу.

История
Кулага - старин-

ный белорусский 
десерт, напомина-
ющий русский ки-
сель, где в качестве 
загустителя исполь-
зуется не крахмал, а 
ржаная мука. 

Кулага по-
белорусски гото-
вится практически 
из любых свежих 
или замороженных 
ягод.

Сладкие состав-
ляющие в десерт 
добавляются толь-
ко в самом конце. 
Едят кулагу как те-
плой, так и холод-
ной.

Метод
Ржаную муку 

разводим в 50 мл 
воды. Тщательно 
перемешиваем.

Свежие или за-
мороженные ягоды 
(подойдут абсолют-
но любые!) зали-
ваем 150 мл воды, 
доводим до кипения 
и тушим на медлен-
ном огне около 5 
минут (если ягоды 
некрупные).

Теперь вводим 
ржаную муку с 
водой, постоянно 
взбивая ягодную 
массу венчиком. Го-
товим, непрерывно 
помешивая, до загу-
стения кулаги.

В самом конце 
добавляем по вкусу 
мед или сахар. Пе-
ремешиваем, про-
буем, даем немного 
остыть и подаем.

Пока президент Белоруссии Александр Лукашенко и премьер-министр России 
Дмитрий Медведев договариваются по последним пунктам условий интеграции 
Союза России и Белоруссии, мы с вами заглянем на кухню уютного простого 
ресторанчика где-нибудь под Гомелем и приготовим три классических блюда с 
минимальными затратами для бюджета. 

Многим из нас, увы, не по карману походы в рестораны и поездки за рубеж с целью 
отведать блюда разных национальных кухонь. Автор рубрики Дарья ОТАВИНА поможет 
приготовить полноценное ресторанное меню на домашней кухне! 

Приятного аппетита!

Пока президент ББеелоруссии Александр Луккккккаааааааашшшшшшенко и премьер-министр России 

Белорусский борщ, комы 
и бульбишники,  
ягодная кулага
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остыть и подаем.

Приятного аппетита!

БульбишникиРесторанная цена аналогичного блюда в Москве - от 200 рублей, домашняя себестоимость - от 40 рублей.Ингредиенты: 500 г кар-тофеля, 3 ст. л. муки, 50 г сливочного масла + для об-жарки, 1 яйцо, 2 луковицы, 100 г сметаны, соль и перец по вкусу.
История
Современный средне-статистический белорус употребляет около 

162 кг картофеля 
в год! То есть при-
мерно по 0,5 кг в 
день. Зелень и овощи занимают в его раци-оне всего 11%. Рас-
тительного масла 
также потребля-
ется достаточно 
мало, ибо бело-
русы готовят 
в основном на 
сале и сливочном 
масле.

Значительную 
часть национальной кухни составляют блюда именно из тертого карто-феля. Это драники, клец-ки, колдуны, бабка, дра-чены, капытки, комовики, лежень и др. Названий много, и в каждом реги-оне блюдо называют по-разному.

Сегодня мы приготовим два самых простых блюда из тертого картофеля - буль-бишники и комы.
Метод
Картофель промываем от земли, заливаем водой, со-лим и отвариваем в мундире до готовности. 
Остужаем, очищаем и пропускаем через 

мясорубку. В 

миску с картофелем засыпа-ем муку, перемешиваем. До-бавляем растопленное сли-вочное масло, взбитое яйцо, соль и черный перец.
Вымешиваем массу до однородности. Скатываем из нее небольшие шарики.Выкладываем их на сма-занный маслом противень и запекаем в заранее разо-гретой до 2000

С духовке до золотистого цвета.
В это время мелко режем репчатый лук и обжариваем его на сковороде с добавле-нием сливочного масла. Не-много солим и перчим.

Достаем готовые буль-бишники. Заливаем их сме-таной. Посыпаем жареным луком и подаем!

ППППППППППППППрррррррррииииииияяяяяттттнноого апппеетттиииттттааааа!!!!!!!!!!!!

у даем!

Комы
Ингредиенты: 10 карто-

фелин, 100 г сала, 3 лукови-

цы, соль.

Метод
Очищенный картофель 

отвариваем в подсоленной 

воде. Пропускаем через мя-

сорубку. Мелко нарезанные 

кусочки свиного сала с реп-

чатым луком обжариваем 

на сковороде до золотисто-

го цвета.
Смешиваем с картофе-

лем. 
Остывшую картофель-

ную массу делим на не-

большие круглые шарики 

(комы).
Обжариваем на смазан-

ной жиром сковороде до за-

румянивания, после чего 10 

минут запекаем в духовке.

ADOBE STOCK

AD
O

B
E 

S
TO

C
K

AD
O

B
E 

S
TO

C
K

AD
O

B
E 

S
TO

C
K

AD
O

B
E 

S
TO

C
K

U
S

LA
D

F
O

LK
.R

U



27ЗАГАДКИ ИСТОРИИ51(1355) 
11 декабря 2019 года
www.mirnov.ru

Мало кто знает, что до 
роковой перестрелки 

с Дантесом 
А.С. Пушкин много 

раз был готов выйти 
и выходил на рубеж 

стрелка-дуэлянта. Но 
оставался жив до поры 

до времени. 
Мы же в школе учили 

только одно: 27 января 1837 
года великий поэт Александр 
Пушкин на Черной речке 
стрелялся с Дантесом, был 
тяжело ранен и через два дня 
скончался в своей квартире в 
Петербурге.

Кстати, мало кто помнит 
сегодня, но последняя дуэль 
состоялась формально не 
по инициативе поэта, хотя в 
школе мы затвердили, что 
«оскорбленный Пушкин вы-
звал негодяя Дантеса, оскор-
бившего его жену Наталью 
Гончарову, на дуэль». На са-
мом деле сначала Пушкин 
отослал оскорбительное 
письмо, а не дуэльный вызов. 
И послал это письмо поэт не 
самому обидчику, а отчиму 
Дантеса фон Геккерну. И уже 
тот ответил на письмо вызо-
вом Пушкина на дуэль, прав-
да, будучи стариком, к барь-
еру вместо себя он отправил 
приемного сынка Дантеса.

Обида юного 
стрелка

С юных лет Александр 
Пушкин тренировался в 
стрельбе и стал отличным 
стрелком для своего времени. 
Например, очевидцы расска-
зывали: он мог выстрелить с 
20 шагов в застрявшую в де-
реве пулю и попасть в нее, как 
сегодня говорится, в яблочко. 
Так это или нет, мы проверить 
уже не сможем, а состоявшие-
ся дуэли поэта не дают четкой 
картины стрелкового мастер-
ства гения стихосложения.

Однако ясно одно: стре-
лять поэт умел и любил, по-
этому чуть что - молодой 
человек сразу хватался за пи-
столет. Всего в жизни Пуш-
кина было около 30 дуэль-
ных вызовов, три из которых 
окончились реальными по-
единками, когда противники 
стреляли друг в друга.

Как мы все знаем по себе, 
запретный плод сладок, и то  
что дуэли во времена Пуш-
кина были запрещены, на-
оборот, разжигало страсти и 
азарт в аристократической 
и офицерской молодежной 
среде. И уж тем более дух 
противоречия пылал у тех 
личностей, кто обладал го-
рячим нравом и гипертрофи-
рованной обидчивостью. Как 
пророчил его близкий друг 
Сергей Соболевский, «…
Пушкин обязательно погиб-
нет на дуэли».

Специалисты подсчитали, 
что восемь вызовов на дуэль 
с участием Пушкина были 
прямо или косвенно связа-
ны с женщинами. В шести 
случаях причиной вызовов 
были обидные строчки поэ-
та, а в четырех речь шла про-
сто об озорстве. Большей же 
частью вызовы оказывались 
связанными с особой щепе-
тильностью в вопросах той 
самой чести, которая была 
главным фактором жизни 
дворянина.

…Первый дуэльный вы-
зов состоялся, когда Пушки-
ну было 17 лет. Александр 
Сергеевич влюбился со всем 
пылом юности в девицу 
Лошакову, которая, говоря 
объективно, была дурна со-
бой, да еще и «славилась» 
вставными зубами. Однако, 
когда дальний родственник 
со стороны маменьки Павел 
Ганнибал (внук «арапа Петра 
Великого») во время одной 
из фигур котильона отбил 
у юного племянника Лоша-
кову, тот вспылил и заявил 
родственнику что-то насчет 

дуэли. Слава богу, у окружа-
ющих хватило ума и такта 
помочь юнцу выпутаться из 
щекотливой ситуации, и уже 
через десять минут все поми-
рились.

В том же году Пушкин вы-
звал на дуэль своего друга 
Петра Каверина за шутли-
вые стихи. Но и в этот раз 
дуэль отменили, что было 
нормой в то время и, если все 
делалось по правилам, ни-
чьей чести не порочило.

Немного иная ситуация 
сложилась после того, как 
год спустя был оскорблен 
еще один пушкинский друг 
- Вильгельм Кюхельбекер.

За ужином объелся я,
А Яков запер дверь 

оплошно -
Так было мне, мои друзья,
И кюхельбекерно и тошно.
Это написал Пушкин. 

Друг Кюхля был разъярен 
и хотя не сильно хотел стре-
ляться, но пришлось, и он 
даже выстрелил в друга 
Сашу. Ну а поскольку оби-
женный дуэлянт не целился, 
то и не попал.

Пушкин входит 
во вкус…

Еще одного однокаш-
ника по лицею, барона Мо-
деста Корфа, Пушкин в 1819 
году вызвал стреляться чуть 
ли не по приколу, как выра-
жаются в наше время. Анек-
дот состоял в том, что слуга 
Пушкина приставал пьяным 
к слуге Корфа, ну а слугу 
барона эти приставания, 
видимо, несильно впе-
чатлили, и тот коллегу 
побил. Поэт расценил 
это как посягательство 
на свою честь. К сча-
стью, Корф отнесся к 
ситуации с должным 
юмором и от дуэли от-
казался. Ну а Пушкин 
и не настаивал, он счел, 
что все приличия со-
блюдены и его честь не 
пострадала.

Вообще в 1819 году 
Пушкин был настро-
ен весьма решительно, 
силы и удаль из него так и 
рвались наружу. Вскоре по-
сле Корфа он вызвал на дуэль 

майора Денисевича, причем 
виноват был, как говорят со-
временники, сам юный ли-
тератор: он в театре кричал 
и шикал на артистов, зевал и 
всячески показывал, как ему 
не нравится происходящее на 
сцене. 

Пожилой и воспитанный 
явно лучше юного повесы 
майор Денисевич, оказав-
шийся соседом Пушкина по 
креслам, пристыдил нахала. 
Дескать, нехорошо кричать 
в театре и мешать смотреть 
пьесу. И вот что странно: после 
вызова на дуэль от Пушкина, 
который дико оскорбился за-
мечанием, сделанным публич-
но, Денисевич… извинился пе-
ред поэтом! Что его заставило 
это сделать - загадка истории. 
Но факт остался, и эту дуэль 
пришлось отменять.

В то время, пожалуй, как 
о «сумасшедшем дуэлянте» 
кроме Александра Сергееви-
ча говорили только о небе-
зызвестном Федоре Толстом. 
Тот мало того что обожал 
стреляться, так еще и был 
сплетником. О Пушкине он 
шептал с ухмылкой, мол, его 

высекли розгами 
в Тайной канцеля-

рии. А когда эту сплетню в 
одном салоне повторил поэт 
Кондратий Рылеев (будущий 
декабрист), то Пушкин его 
вызвал стреляться.

И эта дуэль состоялась, 
но у барьеров оба приятеля 
усовестились и по очереди 
выстрелили в воздух.

Дуэлянт-сердцеед
Уникальным считается 

случай с супругой одного из 
визави поэта.

Будучи в 1822 году в Мол-
давии, Пушкин вызвал на ду-
эль молдавского вельможу 
Балша. Дело было не в самом 
хозяине дома, а в его жене. 
Нет, Пушкин не соблазнял ее, 
по крайней мере, явно. А вот 
сама супруга Балша Мария 
почему-то позволила себе 
быть очень грубой в разго-
воре с Александром Сергее-
вичем. Возникла перепалка 
с хватанием за канделябры, 
Балш вступился за супругу, 
получил от Пушкина поще-
чину, и оба стрелялись все-
рьез, но оба промахнулись. 
Это была вторая реальная 
дуэль поэта.

Минуло еще семь вызо-
вов на дуэль за пять лет, и 
вот наступил 1827 год. Пуш-

кина вызвал на дуэль 
артиллерийский офицер 

Владимир Соломирский.
Историки пишут, что 

«…поводом оказалась какая-
то смешная история, кото-
рую Пушкин рассказал о 
графине Бобринской. 

«Невольник 
чести…»

Нельзя думать, что 
легкомысленный Пуш-
кин только и вызывал на 
дуэль, что из-за скверных 
шуток и пьяных споров, 
да из-за юбок. Были и се-
рьезные поводы. Напри-
мер, в 1828 году поэт вы-
звал на дуэль министра 
просвещения Алексан-
дра Голицына. Тот пытал-
ся Пушкина допраши-
вать, как, мол, он посмел 
написать «Гавриилиаду». 
И вот тут свободолюби-
вый поэт, признававший 
только личную царскую 

цензуру, взбунтовался. На этот 
раз была задета его честь как 
первого поэта России, умней-
шего в стране человека. От 
дуэли противников удержал 
Ф. Глинка.

Но уже в 1829 году Пушкин 
вызвал на дуэль чиновника 
Министерства иностранных 
дел Хвостова, которого поэт 
сравнил со свиньей и тому 
это не понравилось. 

И вот грозный звоночек 
1836 года, когда А.С. Пушкин 
вызвал на дуэль Владимира 
Соллогуба за некие выска-
зывания Соллогуба о жене 
поэта, Наталье. В тот раз обо-
шлось, чего нельзя сказать об 
аналогичном случае с францу-
зом Дантесом. Когда речь за-
шла о реальном вызове чести 
великого человека, тут прими-
рение было уже невозможно.

Подготовил 
Евгений Малякин
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СКАНДАЛЬНЫЕ ДУЭЛИ 
ььььььььььььодит 

о однокаш-

высекли розгами 
в Тайной канцеля-

рии. А когда эту сплетню в 
одном салоне повторил поэт 

кина вы
артиллер

Владимир С
Историк

Пушкина

Интересные факты
На совести Пушкина всего лишь один 
легкораненый, да и тот Дантес в по-
следней дуэли. Больше на нашем 
«солнце русской поэзии» пятен кро-
ви нет. Из 30 вызовов на дуэль 20 раз 
инициатива была на стороне Пуш-
кина, и лишь 10 раз вызывали его. 
Из этих же 30 вызовов 25 поединков 
не состоялись, они были отменены. 
В двух случаях соперники стреляли 

вверх, в трех - друг в друга.

Последняя дуэль, увы, была всерьез! W
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Автомобиль, в кото-

ром женщина ехала вме-

сте с продюсером, сыном 

египетского миллиардера 

Доди аль-Файедом, и во-

дителем Анри Полем, по-

пала в смертельную ава-

рию в туннеле под мостом 

Альма на набережной 

Сены. Журналисты обви-

нили в аварии папарацци, 

преследовавшего авто-

мобиль «Мерседес-Бенц» 

S280 ради скандальных 

снимков. Тем не менее в 

ходе расследования, длив-

ося 18 месяцев, следо-
шегося 18 месяцев,

ватели пришли к выводу, 

что в аварии виноват во-

дитель автомобиля, на-

ходившийся в состоянии 

алкогольного опьянения, 

а также под действием 

антидепрессантов. Анри 

Поль не справился с 

управлением и врезался 

в колонну опоры. Фото-

граф, по данным след-

ствия, был совершенно ни 

при чем. Однако отец по-

гибшего Доди аль-Файеда 

с 1998 года утверждает, 

что данное покушение 

было организовано ан-

глийскими спецслужбами 

по заданию королевской 

семьи, подав соответству-

ющие судебные иски. Но 

французы оставили его 

заявления без внимания. 

В свою очередь, Королев-

ский суд Лондона, также 

ссматривавший дело, 
рассматривавши

заявил, что принцесса и ее 

спутник стали жертвами 

незаконного убийства по 

грубой неосторожности 

шофера Поля и водите-

лей других транспортных 

средств. В данных об-

стоятельствах заявление 

Джона Хопкинса о том, 

что ему поручили убить 

принцессу Диану из-за 

того, что она «несла угро-

зу британской короне», 

произвело эффект разо-

рвавшейся бомбы. При 

этом бывший агент под-

черкнул, что начальство 

приказало ему, чтобы все 

выглядело как несчаст-

ый случай. Очевидно,
ай. Очевидно, 

ный случаай. О

властям Вееликобритании 

теперь приддется ответить 

на множесттво неудобных 

вопросов, введь подобные 

заявления вв шаге от смер-

ти просто ттак не делают!

Подготовил Дмитрий Соколов

  ПРИЗНАНИЯ
â ïðåñòóïëåíèÿõâåêà...

На протяжении несколь-
ких столетий не утихают 
споры по поводу существо-
вания в шотландском озере 
Лох-Несс доисторического 

ящера Несси. Первая 
информация об озер-
ном монстре отно-
сится к началу нашей 
эры, когда римские 
легионеры увидели 
в озере некоего мон-
стра, затем в XVIII 
веке строительные 
рабочие будто бы на-
блюдали в водах Лох-
Несса двух ящеров. В 
XIX веке чудовище 
обвинили в гибели 
парусника. Первый 
четкий фотосни-
мок Несси появился 
21 апреля 1934 года 
на страницах Daily 
Mail. На фотографии 
можно было раз-
личить небольшое 
туловище, длинную 
шею и маленькую 
голову предположи-
тельно ископаемого 
ящера. Автором фо-

тографии оказался полков-
ник медицинской службы хи-
рург Роберт Кеннет Уилсон. 
По его словам, фотоснимок 
был сделан случайно во вре-
мя наблюдения за птицами. 
Более полувека данная фото-
графия считалась подтверж-
дением существования Нес-
си, но в 1994 году появилось 
официальное признание, что 
фотография - фальшивка! С 
подобным признанием вы-
ступил 90-летний Кристофер 
Спарлинг, один из участников 
данной мистификации. Ав-
тором идеи розыгрыша был 
фотограф-репортер Мон-
тегью Уэторл, который по-
просил своего пасынка Кри-
стофера Спарлинга сделать 
модель существа из пласти-
фицированной древесины. 
Затем макет ящера прикре-
пили к игрушечной подвод-
ной лодке, отправили в воды 
озера и сфотографировали. 
В газету снимки отнес при-
ятель репортера хирург Ро-
берт Уилсон, чья репутация 
не вызывала сомнений.

По косвенным дан-
ным, организацией по-
кушения руководил 
агент ЦРУ Говард Хант. 
Под подозрения следо-
вателей Говард Хант по-
пал почти сразу, но дока-
зать полиция ничего не 
смогла. Лишь на смерт-
ном ложе бывший агент 
надиктовал на пленку 
признание в данном пре-
ступлении, которую, по 
сообщению западных 
СМИ, он оставил сво-
им родственникам. При 
жизни Говард Хант был 
достаточно известным 
сотрудником спецслужб 
США. В 1974 году он 

являлся руководителем 
группы агентов под при-
крытием, проникших в 
штаб-квартиру Нацио-
нального комитета Де-
мократической партии 
США в здании отеля 
«Уотергейт». Впослед-
ствии данный прецедент 
привел к отставке пре-
зидента Ричарда Никсо-
на. На протяжении чет-
верти века Говард Хант 
работал в директорате 
тайных подрывных опе-
раций, а затем опубли-
ковал 46 детективных 
романов. Во время убий-
ства Джона Кеннеди в 
Далласе Говард Хант 
находился поблизости 
от места преступления. 
В руки следствия также 
попали письма Осваль-
да Харви, выпустившего 

в Джона Кеннеди смер-
тельные пули, адресо-
ванные Говарду Ханту. 
В последнем из них 
Освальд Харви просил 
агента ЦРУ об инфор-
мации о неназванном 
человеке для «опреде-
ленных действий». Дати-
ровано письмо 8 ноября 
1963 года - за две недели 
до убийства президен-
та США. Однако ЦРУ 
опровергло эту инфор-
мацию, заявив, что пись-
мо писалось другому че-
ловеку - миллионеру Г.Л. 
Ханту, который к этому 
моменту уже скончался. 
С Говарда Ханта были 
сняты подозрения. В то 
же время интересно от-
метить, что именно Го-
вард Хант спланировал 
и организовал несколь-

ко покушений на Фиде-
ля Кастро, о чем пишет 
в своей книге «Пошли 
нам сей день», а также 
покушения на лидеров 
других антиамерикан-
ских режимов. Был и по-
вод у ЦРУ расправиться 
с Джоном Кеннеди, ко-
торый, придя к власти, 
свернул все «полуво-
енные» операции ЦРУ 
за рубежом, а также 
отправил в отставку ди-
ректора ЦРУ Даллеса, 
начальника директора-
та тайных подрывных 
операций ЦРУ Ричарда 
Биссела. Организовать 
же покушение для че-
ловека с опытом по-
добных операций, какие 
были у Говарда Ханта, 
не составляло труда.

Ее мнимое само-
убийство со стороны, 
так же как и в случае 
с принцессой Диа-
ной, выглядело как 
несчастный случай, 
произошедший от пе-
редозировки снотвор-
ного. Впрочем, сразу 
после смерти актрисы 
в западных СМИ за-
говорили о том, что 
ее убрали спецслужбы 
США из-за любовной 
связи с президентом 
страны Джоном Кен-
неди. Свое подтверж-
дение данная версия 
получила лишь спустя 
несколько десятиле-
тий. Несколько лет 
назад на информаци-

онном портале World 
News Daily Report в 
США появилось со-
общение, что в боль-
ницу Норфолка по-
пал некий Норман 
Ходжес. Мужчина, 
которому исполни-
лось 78 лет, находился 
в тяжелом состоянии 
и был близок к смер-
ти. Старик признался 
врачам, что является 
бывшим агентом ЦРУ, 
отправившим на тот 
свет 37 человек, сре-
ди которых была и 
Мэрилин Монро. При 
этом Норман Ходжес 
заявил, что голливуд-
ская звезда была лю-
бовницей не только 

Джона Кеннеди, но 
также и Фиделя Ка-
стро. По словам быв-
шего агента ЦРУ, его 
начальник Джимми 
Хейворт распорядил-
ся устранить звезду, но 
так, чтобы это выгля-
дело как передозиров-
ка или самоубийство. 
Приказ был исполнен 
согласно инструкци-
ям. Слова Ходжеса 
подтвердил амери-
канский актер Джан-
ни Руссо, известный 
по роли в «Крестном 
отце». В своем интер-
вью, данном New York 
Post, мужчина заявил, 
что был любовником 
актрисы и знает о том, 
какой смертью умер-
ла Мэрилин Монро. 
По мнению актера, 
женщина была убита 
по заказу из Белого 
дома. Как заявил прес-
се престарелый актер, 
Мэрилин Монро убра-
ли по распоряжению 
Роберта Кеннеди, что-
бы их интимная связь 
не стала достоянием 
гласности.

Признание второе: 
НЕ ДРУЖИТЕ 

С ПРЕЗИДЕНТАМИ
Одним из наиболее громких скандалов 

XX века стала преждевременная гибель 

одного из символов Голливуда - легендарной 
Мэрилин Монро. Признание первое: 

НЕ ПОЗОРЬ КОРОНУ
Трагическая гибель принцессы Дианы произошла 

в Париже 31 августа 1997 года. 

С сенсационной новостью вышли недавно западные СМИ. По сообщению 

The Daily Star, бывший сотрудник британской спецслужбы MI5 

Джон Хопкинс в возрасте восьмидесяти лет признался в убийстве 

принцессы Дианы. На подобный шаг мужчину подтолкнул его пожилой 

возраст. Интересно отметить, что данное признание стало очередным 

аналогичным заявлением, сделанным перед страхом скорой кончины…

Признание четвертое: 
НЕ ПОДДЕЛЫВАЙТЕ ФОТОНе всегда преступников перед лицом вечности тревожат убийства. Порой облегчить душу хотят и мошенники, особенно когда совершенное преступление породило сенсацию мирового масштаба.
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Признание третье: 
НЕ ОРГАНИЗУЙТЕ ЗАГОВОРОВ

Признание третье: 
НЕ ОРГАНИЗУЙТЕ ЗАГОВОРОВ

Символично, что после смерти Мэрилин Монро жертвой убийцы стал и ее любовник, 35-й президент США Джон Кеннеди. 
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Э
тим открытием ми-
ровую обществен-
ность ошарашила 

группа исследователей 
Оксфордского универси-
тета и Университета Мин-
несоты - свои выводы 
они опубликовали на 
страницах издания 
PNAS. В течение не-
скольких лет они 
изучали влияние 
целой серии про-
дуктов (их разде-
лили на 15 групп) 
на человеческий 
организм, а так-
же на окружаю-
щую среду. Всем 
известно, что мы есть то, 
что мы едим, и развитие 
множества болезней во 
многом зависит от качества 
употребляемых продуктов. 
Ученые конкретизировали 
этот постулат: состав пище-
вого рациона определяет 
как минимум 9 из 15 факто-
ров риска, вызывающих по-
явление болезней старости 
(к ним относят сердечно-
сосудистые заболевания, 
онкологию, сахарный диа-
бет второго типа, болезни 
ЖКТ).

Учитывался в научной 
работе и тот факт, что око-
ло трети парниковых газов 
в атмосфере формируется 
за счет выбросов сельского 
хозяйства. Примерно 40% 
суши нашей планеты зани-
мают посевы и колхозные 
поля, а львиную долю запа-
сов воды планеты (70%) по-
требляют работники аграр-
ного сектора.

Чтобы понять, какие из 
продуктов нашего привыч-
ного рациона вреднее всего 
и для здоровья, и для эколо-
гии, ученые пользовались 
специально разработанным 
индексом AREI, который 
позволяет высчитать, во что 
обходится для природы в 
целом порция еды. Учитыва-
лось несколько показателей: 
выбросы парниковых газов, 
земельные площади, отве-
денные под производство, 
потребление воды, загряз-
нение окружающей среды 
в процессе производства и 
других негативных воздей-
ствий.

Выявлена весьма любо-
пытная связь, которую до-

селе не удавалось просле-
дить: чем полезнее продукт 
для здоровья, тем менее 
вредно для окружающей 
среды его производство! 
Цельнозерновые злаки, 
фрукты, овощи, орехи и 
оливковое масло набра-
ли менее 4 единиц индекса 
AREI на порцию. У рыбы 
индекс дошел до 14.

А вот необработанное 
красное мясо по всем па-
раметрам вышло в анти-
лидеры. Его индекс AREI 
составил аж 73 единицы 
на порцию (у обработан-
ного - 37). Кстати, на 
красное мясо нападки 
осуществляются уже 
не первый год. Не-
давно и главный он-
колог Минздрава 
России Андрей Ка-
прин включил его 
в список наиболее 
опасных продуктов, 
вызывающих рак. В 
основе его утвержде-
ния данные проведенного 
широкомасштабного ис-
следования, которое дли-
лось почти тридцать лет и 
включало почти полмил-
лиона добровольцев. Оно 
выявило связь между ре-
гулярным употреблением 
мясопродуктов с развити-
ем рака кишечника, кото-
рый становится одной из 
болезней современности. 
2,5 тысячи из тех, за кем 
вели наблюдение ученые, 
заболели раком кишечни-

ка. Большинство из них ре-
гулярно употребляли крас-
ное мясо. Попутно было 
обнаружено, что люди, ко-
торые едят много продук-
тов, богатых клетчаткой, 
менее подвержены этому 
диагнозу.

Но вернемся к послед-
нему исследованию. Един-
ственная нестыковка в нем 

касается напитков с высо-
ким содержанием сахара, 
употребление которых все 
медики уже давно реко-
мендуют сводить на нет, 
особенно детям. Их индекс 
оказалась микроскопиче-
ским (0,95 на порцию), что 
теоретически свидетель-
ствует в их пользу, хотя на 
практике это не так.

Исследователи сообщи-
ли и о том, что где-то посе-
редине рейтинга оказались 
птица и молочные продук-

ты. По их данным, куриные 
яйца для здоровья вредны 
не меньше мяса, но вот их 
производство практически 
не наносит никакого вреда 
окружающей среде.

Эта работа сразу же вы-
звала большой резонанс 
в научном мире. Выводы, 
которые сделали ученые, 
у некоторых их коллег вы-
звали такое же недоумение, 
как, собственно, и сами ре-
зультаты работы. Авторы 
исследования предложили 
снижать потребление мяса, 
но не повсеместно, а лишь 
в тех странах и на тех тер-
риториях, где его производ-
ство наносит наибольший 

вред экологии. Попутно 
в этих местах рекомен-
дуется наращивать по-
требление орехов, ово-
щей и фруктов, мясо же  
заменять бобовыми и 
злаковыми культурами, 
а также растительны-
ми маслами.

Тем временем со-
всем отказываться от 
красного мяса все-таки 
пока никто не призы-
вает. Врачи лишь реко-

мендуют ограничивать его 
употребление хотя бы од-
ной порцией в неделю и по 
возможности отказаться от 
продуктов мясной гастроно-
мии: колбас, сосисок, бекона 
и проч.

К тому же не успело по-
следнее исследование об-
лететь мир, как через не-
сколько дней появилось 
опровержение. После тща-
тельного анализа данных 
авторы статьи «Потребле-
ние красного мяса и про-
дуктов его переработки: 

пищевые рекомендации 
от Консорциума диетоло-
гов НутриРЕКС» пришли 
к выводу, что потребление 
красного мяса безопасно. 
Потому что индексы ин-
дексами, а более точными 
всегда являются так назы-
ваемые наблюдательные 
исследования. «Они вклю-
чают опросы населения, 
когда большая группа лю-
дей на протяжении мно-
гих лет записывает свое 
потребление: что, когда и 
сколько раз в день они едят. 
Разумеется, на здоровье 
участников наблюдатель-
ных исследований помимо 
диеты влияет множество 
других факторов: образ 
жизни, курение, внешний 
стресс, экологическая об-
становка. Клинические ис-
следования в фармаколо-
гии проходят под гораздо 
более жестким контролем, 
поэтому методики клини-
ческих исследований нель-
зя применять для анализа 
наблюдательных и наобо-
рот», - говорят в Научно-
исследовательском центре 
«Здоровое питание».

Консорциум диетологов 
приводит и другой несокру-
шимый аргумент: мясоеды 
любят мясо и получают от 
него удовольствие. Зачем им 
в чем-то себе отказывать? 
Забавно, что при этом эко-
логический аспект пробле-
мы авторы статьи вынесли 
из обсуждения как не имею-
щий отношения к делу.

А эксперты НИЦ «Здо-
ровое питание» напомина-
ют о том, что самая здоро-
вая пища - приготовленная 
дома из сезонных продук-
тов, в идеале - выращен-
ных на собственном дачном 
участке. Старайтесь также 
употреблять больше клет-
чатки, растительных масел, 
овощей и круп. Не забы-
вайте о питьевом режиме: к 
зиме количество выпивае-
мой в день жидкости можно 
сократить до 1 литра в день 
(это не считая чая, супов и 
проч.) И, конечно, ешьте 
медленно, тщательно пере-
жевывайте каждый кусочек 
и получайте удовольствие 
от еды.

Арина Петрова  
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НЕТ?На днях мир облетела новая сенсация: ученые 
выбрали самый вредный продукт всех времен и 
народов. Им оказалось мясо. Уже не впервые. 
Однако в этот раз исследователи учли не только 
его разрушительный эффект на организм, но и его 
губительное влияние на окружающую среду. Как 
выяснилось, производство мяса наносит невос-
полнимый вред экологии.
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Необработанное красное мясо 

по всем параметрам вышло в 

антилидеры.
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Мы все - банкроты
Исполком WADA в 

понедельник в Лозанне 
единогласно принял ре-
комендации комитета по со-
ответствию по российскому 
вопросу:

- Российское антидопин-
говое агентство (РУСАДА) 
лишается статуса соответ-
ствия.

- Чиновники, руководство 
ОКР и ПКР не могут посе-
щать международные спор-
тивные мероприятия.

- Россия не может четыре 
года участвовать в крупных 
международных турнирах, 
включая Олимпиады и чем-
пионаты мира.

- Россия не может четыре 
года принимать чемпиона-
ты мира и подавать заявки 
на их проведение.

Вообще это похоже на 
банкротство фирмы. Когда 
большие проблемы у ООО 
«Ромашка», то его банкро-
тят и создают ОАО «Ромаш-
ка», где занимаются теми же 
самыми делами.

Если сборная России, как 
в Корее, переформатиру-
ется после банкротства в 
сборную ОАР (Олимпий-
ские атлеты России), то 
пули просвистели над нашей 
головой.

Если фирму «Ромашка» 
закроют, невзирая на три 
буквы, запретив даже ОПГ 
«Ромашка», то наши дела 
плохи.

Что будет дальше? Это 
конец российского спор-
та или наша страна снова 
как-то выкрутится? Ведь 
впереди апелляции, раз-
бирательства, наши спорт-
смены поодиночке будут 
пробиваться на Олимпиады, 
пусть без флага и гимна, как 
осколки разбитой армии.

Конечно, все это позор.

Шляхтин изгнан
Наши спортивные функ-

ционеры похожи на страусов. 
Многие из них твердили, что 
надо дождаться 9 декабря и 
официального решения. На-
пример, это несколько раз 
повторил президент Олим-
пийского комитета России 
(ОКР) Станислав Поздня-
ков. Типа «к нам лично нет 
никаких претензий, поэтому 
и наказать нас как нацио-
нальный комитет не могут». 
Но как только Позднякову 
напомнили, что WADA лег-
ко может лишить ОКР его 
статуса и рухнет вся строй-
ная теория «моя хата с краю, 
ничего не знаю», как пресс-
конференция была момен-
тально свернута.

Министр спорта Павел 
Колобков созывал к себе 
руководителей спортивных 
федераций, что-то с них 
спрашивал, кого-то даже 
наказывал. Вот президент 
ВФЛА Дмитрий Шляхтин 
был рукопожатным, его при-
глашали на большое сове-
щание в ОКР. Он был вместе 
со всеми, в одной тусовке. Чу, 

к вечеру в каком-то зару-
бежном СМИ сообщили, что 
он замаран вместе с ВФЛА в 
«деле Лысенко». Убрали все-
го за сутки.

Или вот была тишь и бла-
годать. Все ждали 9 декабря, 
запасшись попкорном. Что 
же там решит WADA? А 
вдруг простят? А может, ни-
чего не будет?

Тут новость из The New 
York Times: «Комитет по со-
ответствию WADA реко-
мендовал исполкому органи-
зации отстранить Россию от 
международных соревнова-
ний на четыре года».

И понеслось! Руководите-
ли спортивных федераций 
срочно вызваны в Админи-
страцию Президента РФ. 
Все сайты взорвались этой 
темой. Юрий Ганус, глава 
РУСАДА, жжет напалмом 
критики: «У нас ждут реше-
ния царя. Я же говорил, что 
в России была поддержка 
допинга на государственном 
уровне!» Истерика как она 
есть. «А что Минспорта не 
отвечает? Когда дадите нам 
пресс-релиз Колобкова? Где 
Колобков?!»

Появляется в закрытом 
чате видео Колобкова, где 
министр непривычно заика-
ется, будто сильно испуган. 
Но можно понять, вопросов 
нет!

Но что, вы раньше об 
этом не знали? Вот про 
Шляхтина и допинг. Зачем 
ждать, когда какое-то СМИ 
за рубежом об этом напи-

шет? Почему сразу не про-
водили зачистку?

Страусы как они есть.

Режим молчания
Нашим чиновникам бы в 

идеале обуздать врагов или 

во всем признаться. Главное, 
сделать это решительно. 
Может, простят? Но кто же 
хочет идти на плаху? Все 
они едины в одном - на кого 
бы спихнуть заранее всю 
вину и ответственность. 
Круче всех, конечно, отме-
тился Колобков. Он пере-
кинул мячик Ганусу, кото-
рого искренне не любит, и 
потребовал, чтобы апелля-
цию на решение WADA от 
9 декабря подавал именно 
он, а не РУСАДА.

Главы федераций вообще 
включили режим молчания. 
Главное - не высовываться. 
Все боятся повторить судь-
бу Шляхтина, с позором 
отправленного в отставку. 
Подобных скелетов хвата-
ет в шкафу у каждого гла-
вы федерации. Методы ре-

шения вопросов ведь у всех 
схожие.

Надо еще сказать по 
перспективам российских 
футболистов на Евро-2020 
и чемпионате мира - 2022. 
Написана куча ерунды о 
том, повлияет ли или не по-
влияет допинговый скандал 
на участие сборной России 
в этих двух турнирах (во 
втором случае - пока что в 
отборочном турнире). По-
мешает ли это Питеру при-
нять ближайший турнир?

Но ведь формулировки 
прописаны очень четко: 
«Для тех организаций, ко-
торые подписали Всемир-
ный антидопинговый ко-
декс». Список подписавших 
есть на сайте давным-давно. 
УЕФА не подписал. Евро-
2020 проводит именно эта 
организация. Поэтому как 
бы ни хотелось этого бри-
танской прессе, никто ни-
чего нас не лишит. А вот к 
отстранению от чемпиона-
та мира - 2022, похоже, уже 
надо быть готовым.

Русские хакеры 
провалили дело

Мы все барахтаемся в 
этой теме, как лягушки - в 
луже. Но надо смотреть бо-
лее масштабно. Правильно 
появилась заметка в одном 
из СМИ, где заголовок гла-
сит: «WADA жестит, но по-
чему мы не нашли нормаль-
ных хакеров?»

В самом деле, хватит при-
кидываться дураками. Все 
прекрасно понимают, что 
происходит. Дырку в со-
чинской стене сделал не 
какой-то сторож дядя Вася. 
Это произошло по реше-
нию сверху. Кто-то очень 
хотел выиграть Олимпиаду. 

Но нас застукали, потому 
что многое мы исполнили 
топорно и наивно. Напри-
мер, выпустили из страны 
Родченкова, имевшего наи-
высшую степень секретно-
сти. Причем беглый химик 
не просто улетел из России, 
а вернулся потом в Москву, 
чтобы забрать документы. 
А потом улетел снова.

То, что так топорно под-
менены данные в базе мо-
сковской лаборатории, - это 
провал секретной спецопе-
рации. Все знают, что рус-
ские хакеры - лучшие в мире. 
Не просто так в Америке до 
сих пор шумят о том, что 
русские привели Дональда 
Трампа на пост президента 
США и опустили старушку 
Хиллари Клинтон, сделав ее 
кандидатуру безнадежной.

Эта операция была ис-
полнена так идеально, что 
до сих пор комар не может 
носа подточить! Сейчас в 
Америке даже на Украину 
начали думать, обвиняя ее 
в грехах. Что ж, это России 
только на руку.

Но какой бездарь так про-
валил тему по допингу? Под-
тасовка материалов москов-
ской лаборатории должна 
была выглядеть безукориз-
ненно, как и в случае с Трам-
пом. Более того, лаборато-
рия РУСАДА внушительное 
время находилась в руках 
Следственного комитета. 
Как же можно было так 
погореть, так подставиться 
под такую критику? Это все 
очень трудно объяснить. 

Да, после Сочи много 
наших эмоций было на-
правлено на сомнительную 
кандидатуру Родченкова, 
о котором даже Владимир 
Путин высказывался. Бе-
глому химику это было 
лишь на руку. Он купался в 
лучах славы, пиарился, даже 
стал героем фильма «Икар». 
В последнее время притух 
так, что даже возникают во-
просы: жив ли курилка?

Но теперь у нас вообще 
нет никаких эмоций. Только 
отрицание. Никаких изме-
нений в базу московской ла-
боратории мы не вносили и 
сообщаем, что создали кучу 
рабочих групп, ответили 
на все вопросы экспертов 
WADA. «Но, похоже, мы 
не слишком их убедили или 
они нас не поняли», - взды-
хают Колобков и Поздня-
ков, два бывших фехто-
вальщика, которые теперь, 
как Д’Артаньяны, должны 
драться за честь спортив-
ной России. Но слишком уж 
они осторожны и боязли-

вы. Нет, не бойцы, не 
тянут на бравого га-
сконца!

Но если мы все же 
предположим, что ис-
правления были, то 
возникает резонный 
вопрос: если кто-то 
пошел на риск и на-
чал чистить базу, по-
чему же нельзя было 
сделать это качествен-
но в стране хакеров, 

которые, по утверждению 
Запада, легко взламывают 
любые выборы и назначают 
президентов любой страны? 
Неужели задача государ-
ственной важности исполня-
ется спустя рукава? 

Это невероятно! Ведь из-
за чего погорела вся ВФЛА, 
вся наша легкая атлетика 
в стране? Из-за того, что 
прыгуну в высоту Лысенко 
была плохо сделана липо-
вая справка. А теперь под 
угрозу ликвидации попал 
весь этот вид спорта в Рос-
сии. Почему же мы подстав-
ляемся, как дети, когда на 
карту поставлен престиж 
всего нашего спорта?

Вот отсюда наши беды.

Подготовил 
Степан Строев

КАК УБИВАЮТ 
СПОРТ 
РОССИИ

«Мир новостей» объясняет, 
в чем суть конфликта между 
Всемирным антидопинговым 
агентством (WADA) 
и спортивной Россией. 
Почему нас снова 
наказывают, 
причем сурово 
и жестоко?

Согласно решению WADA, Россия отстранена 
на 4 года от международных соревнований, 
в том числе Олимпиад и чемпионатов мира. 
Допускать до соревнований под нейтральным 
флагом будут тех россиян, кто не причастен к 
допинговым нарушениям.
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Самоорганизация Близнецов 
на этой неделе будет актив-
но проявляться. Вы можете 
оказаться в новой ситуации, 
но легко сориентируетесь. 
Благодаря трезвому расчету 
добьетесь успеха в личной и 
деловой жизни. Бережливость, 
характерная в начале недели, 
может превратиться в выход-
ные в расточительность.
Благоприятные дни - 16 и 17.
Неблагоприятные дни - 10 и 12.

У Стрельцов подходящее вре-
мя для наведения порядка в 
доме и тихих раздумий о буду-
щем. Избавьтесь от ненужных 
вещей, займитесь самоанали-
зом и расставьте приоритеты. 
В среду доверьтесь интуиции и 
действуйте по ситуации. В суб-
боту проведите вечер в тихом 
семейном кругу и составьте 
планы на каникулы.
Благоприятные дни - 12 и 17.
Неблагоприятные дни - 13 и 14.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овнам важно сконцентри-
роваться на главном и по-
пытаться превратить планы в 
реальность. Сейчас трезвый 
взгляд на вещи и упорство по-
могут ощутить твердую почву 
под ногами. В пятницу ключ к 
успеху - выдержка и терпение. 
В понедельник вас ждет долго-
жданное известие.

Благоприятные дни - 14 и 15.
Неблагоприятные дни - 12 и 13.

Не исключено, что тяжелые 
мысли и предчувствия на этой 
неделе не дадут Тельцам рас-
слабиться. Чтобы быть успеш-
ным, вам нужно взять себя в 
руки. Будьте также внимательны 
к своим близким. В среду будьте 
внимательны с деловой перепи-
ской, не торопитесь и остере-
гайтесь подвохов. В субботу не 
принимайте все на свой счет.
Благоприятные дни - 11 и 16.
Неблагоприятные дни - 13 и 15.

В данный момент Ракам не 
стоит забывать, что слова об-
ладают большой силой. Не 
молчите о самом главном, 
делитесь любовью с теми, кто 
дорог вашему сердцу. Будьте 
внимательны, правильно рас-
пределяйте время в четверг. 
В выходные уделите время по-
ходу по магазинам.

Благоприятные дни - 12 и 14.
Неблагоприятные дни - 15 и 17.

Львам сейчас придется от-
стаивать свой авторитет на 
работе и дома. Дух противо-
речия может обострить ваши 
отношения с окружающими, 
постарайтесь быть терпимее. 
В пятницу усилится принци-
пиальность. В понедельник 
будьте внимательны с деловой 
перепиской.

Благоприятные дни - 15 и 16.
Неблагоприятные дни - 12 и 17.

На этой неделе у Дев будут 
удачны любые встречи, пере-
говоры и соглашения. Однако 
остерегайтесь сплетен и не да-
вайте обещаний, которые вы 
заведомо не сможете воплотить 
в жизнь. В четверг ваши идеи 
будут одобрены окружающими. 
Любые разногласия во вторник 
будут легко урегулированы в не-
формальной обстановке.
Благоприятные дни - 11 и 12.
Неблагоприятные дни - 16 и 17.

На данный момент Весов 
всюду будут подстерегать 
искушения. Воздержитесь от 
заключения сделок и не под-
давайтесь соблазну, финан-
совые разочарования могут 
надолго испортить вам на-
строение. В среду будете во 
всем докапываться до сути. 
Сделайте ставку на диплома-
тичность в воскресенье.
Благоприятные дни - 11 и 13.
Неблагоприятные дни - 14 и 16.

Неделя у Скорпионов благо-
приятна для любых действий 
при условии, что они на-
правлены на созидание. Есть 
вероятность осложнения от-
ношений с близкими людьми, 
постарайтесь сдерживать 
свои эмоции. Пятницу лучше 
посвятить встрече с друзьями. 
Подготовьтесь к монотонной 
работе во вторник.
Благоприятные дни - 11 и 12.
Неблагоприятные дни - 13 и 17.

Козероги должны быть готовы 
отстаивать свои жизненные 
принципы и идеалы. Кроме 
того, нежелательно уезжать 
далеко от дома, приключения 
в данный период вам проти-
вопоказаны. В воскресенье 
следите за своими вещами. 
Вторник идеален для пере-
говоров.

Благоприятные дни - 14 и 16.
Неблагоприятные дни - 13 и 17.

Звезды советуют Водолеям 
больше прислушиваться к 
своему внутреннему голосу. 
Вместе с тем опасайтесь не-
обдуманных и спонтанных 
поступков, они могут впослед-
ствии вам дорого обойтись. 
Пятницу проведите со второй 
половиной. В понедельник ис-
пользуйте прилив сил для ре-
шения трудных вопросов.
Благоприятные дни - 15 и 16.
Неблагоприятные дни - 14 и 17.

Рыб ждет неделя сильной энер-
гетики и любовных страстей. 
Постарайтесь использовать 
ваше природное обаяние в 
нужном ключе. Одиноким пред-
ставителям водоплавающих 
выпадет шанс проявить себя, 
воспользуйтесь случаем. В сре-
ду избегайте авантюризма и 
безответственности. В субботу 
доделайте домашние дела.
Благоприятные дни - 11 и 12.
Неблагоприятные дни - 15 и 17.

ПРОГНОЗ

13 декабря трин Марса и Нептуна может повысить 
эмоциональную чувствительность. 14 декабря - 
полусекстиль Венеры и Солнца: обостренное 
ощущение красоты формы и цвета прине-
сет успех в художественном творчестве, 
модельном и ресторанном бизнесе.15 
декабря - трин Юпитера и Урана: время 
обновления, но и непродуманных рисков. 

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

11 - 17 
ДЕКАБРЯ 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Последний номер циркового шоу. 7. Промышленное предприятие. 
10. Дворцовая интрига. 11. Сердечное сочувствие. 12. Карты, что заглядывают в судьбу. 
13. Главный по лодочкам и штиблетам. 15. Царящая гармония в семье. 16. Узкий проход. 
17. Столица, где любят лобио. 18. Дикий бычок с острова Сулавеси. 19. Марка напитка с 
пряностями из Италии. 22. Количество транспорта на заводе. 25. Коралловая преграда для 
корабля. 26. Порошок для шлифовки. 29. Город с церковью Димитрия на Крови. 31. Создате-
ли искусственного фурора. 33. Спец по натаскиванию спортсменов. 35. Звучащий знак. 36. 
Лишний хвостик отлитой литеры. 38. Поведал миру о страданиях Вертера. 39. Тип, которому 
не хватает пигмента. 41. Приток Ангары. 42. Крепкое виноградное вино. 44. Все спектакли 
одного театра. 47. Драповый пиджак-переросток. 49. Крупный период истории. 50. Город, 
где резной палисад. 53. Тигран-кинорежиссер. 55. Вика с хитом «Фильм не о любви». 56. 
Успех наоборот. 60. «Зажигалка» в машине. 61. Селедочка для консервов. 62. Отступник по 
своему убеждению. 63. Жук, которого тянет на перегной.  
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Попрошайка на парижский лад. 2. Трибуна для Цицерона или Платона. 
3. Одно из бывших названий столицы Казахстана. 4. «Гужевой» таксист. 5. Белый дом эски-
моса. 6. Стебель с «иголочками». 7. Сахар в диабетических вафлях. 8. Наказание за престу-
пление. 9. Спиртная прелюдия к обеду. 14. Телега, груженная сеном. 20. Оковы на запястьях 
вора. 21. Вспышка эмоций, смягчающая кару. 23. Журнал на столе охранника. 24. Полный 
порядок главбуха. 27. Участник химического опыта. 28. Инструмент для зачистки срезов. 30. 
Словарный набор языка. 32. «Спидометр» на судне. 34. Геральдический конь с бивнем. 37. 
Делон, любимец женщин. 40. Саша с ролью в сериале Next. 42. Один из семи холмов Рима. 
43. Музыкальная скороговорка. 45. Напротив потолка. 46. Супергерой, сыгранный Сталло-
не. 47. Хлебная доля в камере. 48. Товарищ по ученью. 50. Великий князь Мономах. 51. Дар 
Жана-Батиста Гренуя. 52. Напарница птицы Сирин. 54. Место службы Ляпкина-Тяпкина. 57. 
И венгры, и ханты. 58. «Оперная» рок-группа. 59. «Коп» из Парижа.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Обидчица. 7. Эверест. 10. Вильнюс. 11. 
Тревога. 12. Арфа. 13. Терраса. 15. Чан. 16. Дар. 17. Кадриль. 
18. Аура. 19. Избушка. 22. Кладенец. 25. Зуб. 26. Акустик. 29. 
«Вадим». 31. Олень. 33. Выемка. 35. Сена. 36. Яство. 38. Джин. 
39. Пятнашки. 41. Лион. 42. Рузвельт. 44. Харитонов. 47. Ак-
сельбант. 49. Зов. 50. Рассада. 53. Самосад. 55. Точилка. 56. 
Мальчик. 60. Раструб. 61. Ладанка. 62. Тетрадь. 63. Сабантуй. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Опричник. 2. «Игуана». 3. Илиада. 4. Ав-
стриец. 5. Клир. 6. Юнга. 7. Эстакада. 8. Реверанс. 9. Траль-
щик. 14. Роу. 20. Безумство. 21. Шаблон. 23. Абсент. 24. Нева. 
27. Ульянов. 28. Театралка. 30. Данилко. 32. Лад. 34. «Кра-
сотка». 37. Омут. 40. Яшка. 42. Расклад. 43. Зал. 45. Рис. 46. 
Взлом. 47. Аверс. 48. Тарковский. 50. Ректорат. 51. Спринтер. 
52. Ансамбль. 54. Ось. 57. Леди. 58. Чуни. 59. Квас.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №50 (1354)
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ЛЮБОВЬ ВЛАДИМИРОВНА
 Предсказываю судьбу
 Верну мужа, жену
 Сниму порчу, сглаз,

 венец безбрачия
 Удача в бизнесе

Пенсионерам
СКИДКА

Ре
кл

ам
а

(495) 386-38-42,
8(910) 455-66-66,
ст. м. «Пражская»,
ст. м. «Кунцевская»

www.gospozha-luba.ru

Акция действует с 30.11  до  31.12. 2019 г.
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